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Soldado aponta armapara passageiro

Biden: surpresa comaquedadeCabul

...e posampara foto dentro do palácio

Talibãs patrulhamas ruas deCabul...

Umpaísentregueà

barbárie

ApósultimatodoSupremo,Aras
abreinvestigaçãocontraBolsonaro

No dia seguinte à tomada do poder peloTalibã, cenas caóticas no aeroporto da capital do Afeganistão varreram o planeta. Soldados americanos
mataramdois homens armadosno local.Desesperadospara fugir deCabul, civis escalarameperseguiramaviões.Duaspessoas despencaramdo
trem de pouso de cargueiro dos Estados Unidos, logo após a decolagem. O presidente Joe Biden defendeu a retirada militar, negou planos
para reconstruir a nação asiática, admitiu surpresa com a rápida ascensão dos extremistas ao governo, fez alerta contra o terrorismo e
prometeu “resposta devastadora” se interesses deWashington forem atingidos. AoCorreio, parlamentar afegã admitiumedo e preocupação.

Depois de 13 dias sem receber uma resposta do
procurador-geral da República, a ministra Cár-
men Lúcia, do STF, foi incisiva: deu 24 horas pa-
ra que ele se pronunciasse sobre o possível uso

indevido da TV Brasil na transmissão de live
em que o presidente da República lançou sus-
peitas de fraude sobre as urnas eletrônicas. Em
tese, observou a magistrada, o episódio pode

configurar crime eleitoral. Ontemmesmo, Au-
gusto Aras comunicou a abertura de apuração
preliminar para averiguar supostas irregularida-
des no caso. Emmanifesto, governadores de 13

estados e do DF se opuseram a críticas do chefe
do Executivo ao Supremo e destacaramque o Ju-
diciário independente é condição fundamental
do EstadoDemocrático deDireito. PÁGINAS 2 E 3

PPÁÁGGIINNAA 99

Vacinaçãode
18e19anos
começahoje,
aomeio-dia

Câmaradevevotar2ºturno
dareformaeleitoralhoje

PÁGINA 5

Incêndios
Paísperde20%
daáreaporano

Levantamento do
Mapbiomasmostra que
fogo destrói território

maior do que a
Inglaterra a cada 12

meses no Brasil. PÁGINA 6

Alessandro Vieira (Cidadania-SE) disse, noCB.Poder,
que o relatório da Comissão da covid-19 fica pronto em
três semanas. “Bolsonaro temproblemas graves para
explicar”, avalia o senador. Ele tambémcondenou os

ataques do presidente à democracia. PÁGINA4

Educação
Fundamental2
voltaàssalas

Brasíliadáadeus
aYaraCuri

CPIvairesponsabilizarBolsonaro
Pioneira de 92 anos

tinha a saúde debilitada
emorreu em casa. Ela foi
sepultada ao lado do
marido, Roberto Curi.

PÁGINA 15

Alunos do 6º ao 9º ano
de 190 escolas

públicas retornaram à
aula presencial.

Ensino adulto também
foi retomado. PÁGINA 16

Atraso na chegada de diluentes do
imunizante da Pfizer fez o GDF

transferir campanha para o turno da
tarde. Saúde antecipa 2ª dose da

AstraZeneca para aplicaçõesmarcadas
até 31 de agosto. PÁGINA 13

CapitalS/A—Covid faz Câmara Legislativa
suspender eventos presenciais. PÁGINA 16
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Aponte a Câmera do
celular e assista a

cenas de afegãos em
desespero tentando

deixar o país



Política
Editor: Carlos Alexandre de Souza //
carlosalexandre.df@dabr.com.br
3214-1292 / 1104 (Brasil/Política)

2 •CORREIOBRAZILIENSE • Brasília, terça-feira, 17 de agosto de 2021

Cobrado pelo STF,
Aras abre apuração
» AUGUSTO FERNANDES
» SARAH TEÓFILO

O
procurador-geral da Re-
pública enfrentou mais
um desgaste com o Su-
premoTribunal Federal.

Enquanto os ministros da mais
alta Corte de Justiça se debruçam
em inquéritos contra o presiden-
te Jair Bolsonaro, o chefe da PGR,
AugustoAras, tem ignoradopedi-
dos da Corte para que ele sema-
nifeste acerca das acusações fei-
tas contra o chefe do Executivo.
Em poucomais de ummês, Aras
recebeu o ultimato de trêsminis-
tros diferentes para se pronun-
ciar sobre os processos que en-
volvem o presidente. A situação
tem gerado amplo descontenta-
mento interno, quando procura-
dores e subprocuradores apon-
tam que o procurador tem falha-
do na tarefa mais basilar doMi-
nistério Público, que é se mani-
festar em processo quando re-
quisitadopelo juízo.
Ontem, o STF cobrou mais

uma vez uma resposta da PGR. A
ministra Cármen Lúcia deu 24
horas para que Aras se posicio-
nasse a respeito da live de Bolso-
naro, transmitida pela TV Brasil
no fim de julho, na qual o presi-
dente da República descumpriu
a promessa de apresentar provas
acerca da vulnerabilidade das ur-
nas eletrônicas. Ao invés de fun-
damentar as acusações, Bolsona-
ro criticou duramente a atuação
do presidente doTribunal Supe-
rior Eleitoral (TSE), Luís Roberto
Barroso. Na peça judicial apre-
sentada por deputados do PT,
Bolsonaro é acusado de ter prati-
cado ato de improbidade admi-
nistrativa ao fazer uso pessoal de
um bempúblico, de propaganda
antecipada e de crime eleitoral.
CármenLúcia já havia requisi-

tado amanifestação de Augusto
Aras em 3 de agosto, mas não foi
atendida. Ao reforçar o pedido
para Aras, a ministra destacou
queos fatos narradosnapeça são
“graves” e “de interesse exponen-
cial da República”. “Omanifesto
interesse público e superior da
nação impõem a observância de
prioridade no andamento pro-
cessual do caso”, ponderou a in-
tegrante do Supremo.
No primeiro aviso ao PGR, a

ministra destacou que “a des-
peito de se ter consolidado não
ser deste Supremo Tribunal Fe-
deral o foro próprio para co-
nhecimento e julgamento de
ação de improbidade contra au-
toridade pública, há de se con-
siderar que o grave relato apre-
sentado pelos autores da peti-
ção conjuga atos daquela natu-
reza com outros que podem,
em tese, configurar crime”.
“Todo comportamento que

atente contra a República, os po-
deres do Estado nacional, espe-
cialmente, contra a garantia de
independência dos seus mem-
bros, os serviços públicos e o pa-
trimônio da Nação constitui, nos
termos constitucionais e legal-
mente definidos, atos de impro-
bidade administrativa que po-
dem conduzir a severas conse-
quências para os seus autores”,
alertou amagistrada.

Investigaçãopreliminar

No início da noite de noite,
Augusto Aras se pronunciou. O
procurador-geral da República,
Augusto Aras, informou nesta se-
gunda-feira, 16, ao SupremoTri-
bunal Federal (STF) que abriu

PODER / Após receber, daministraCármenLúcia, a ordemdesemanifestar sobrea condutadeBolsonarodurante live emqueatacou
osistemaeleitoral e integrantesdoSupremo, oprocurador-geral daRepúblicadeterminaa realizaçãodeprocedimento investigatório

Glaucio Dettmar/CNJ - 25/10/16 RosineiCoutinho/SCO/STF - 11/3/20

Adepender da robustez dos elementos obtidos
pormeio dessas diligências, cabe ao órgão
ministerial, então, discernir em torno de
oferecimento de denúncia, de dedução de pedido
de instauração de inquérito ou ainda de
arquivamento, comunicando-se,
oportunamente, ao respectivoRelator.”

Augusto Aras, procurador-geral da República

Todo comportamento que atente contra aRepública, os
poderes do Estadonacional, especialmente, contra a
garantia de independência dos seusmembros, os
serviços públicos e o patrimônio daNação constitui,
nos termos constitucionais e legalmente definidos, atos
de improbidade administrativa que podemconduzir a
severas consequências para os seus autores.”

Cármen Lúcia,ministra do STF

uma investigação preliminar pa-
ra apurar se o presidente Jair Bol-
sonaro cometeu irregularidade
ao atacar o sistema eleitoral.
No documento, Aras disse que

determinou a instauração do
procedimento (uma notícia de
fato) na última quinta-feira, 12, e
que oMinistério Público Federal
‘apurará os fatos noticiados e dis-
cernirá, oportunamente, em tor-
no de eventual(is) prática(s) de
ilícito(s) penal(is) e de lastro pro-
batório mínimo para ofereci-
mento de denúncia’.
Aras prosseguiu. “A depen-

der da robustez dos elementos
obtidos por meio dessas dili-
gências, cabe ao órgão minis-
terial, então, discernir em tor-
no de oferecimento de denún-
cia, de dedução de pedido de
instauração de inquérito ou
ainda de arquivamento, comu-
nicando-se, oportunamente,
ao respectivo Relator”, disse o
procurador-geral.
É a primeira vez que Aras se

manifesta sobre as declarações
de Bolsonaro contra o sistema
eletrônico de votação. Embora
viesse sendo pressionado por
um grupo significativo de sub-
procuradores a optar por uma
ação ‘enfática’ contra as amea-

ças do presidente, o procurador-
geral evitou tomar partido na
briga entre os Poderes.

Denúncia ao CNMP

Amorosidade deAugustoAras
em relação à conduta de Jair Bol-
sonaro provocou forte reação no
Ministério Público Federal. Na
semana passada, um grupo de
subprocuradores-gerais aposen-
tados e o ex-procurador-geral
Cláudio Fonteles encaminharam
ao Conselho Nacional doMinis-
tério Público (CNMP)um pedido
de investigação criminal contra
Aras por prevaricação em relação
aos processos envolvendo o pre-
sidente Jair Bolsonaro e pessoas
ligadas ao governo.
Procuradores e subprocura-

dores consideram um vexame o
caso particular da live de Bolso-
naro. Comentam que, além de
não ser a primeira vez em que
Aras demora a se pronunciar, a
falha diz respeito a uma ques-
tão basilar no Ministério Públi-
co, que é se manifestar dentro
doprazo estipuladopor um juiz.
Eles ressaltam que uma coisa é
discordar do mérito da mani-
festação, algo natural. Outra
coisa é não haver manifestação,

e o juiz ter que reiterar o pedido
de vista à procuradoria.
A “advertência” de Cármen

Lúcia somou-se a umcaso recen-
te, que foi a perda de prazo da
procuradoria no caso da prisão
do ex-deputado federal Roberto
Jefferson, presidente do PTB. O
ministro Alexandre de Moraes
procurou a PGRno dia 5 de agos-
to para que se manifestasse em
24 horas, mas a procuradoria só
foi se pronunciar sobre a prisão
sete dias depois, na noite do dia
12, e amanifestação só foi junta-
da ao processo no dia seguinte,
13 de agosto, às 13 horas, depois
que Roberto Jefferson já havia si-
do preso (o que ocorreu naquele
mesmodia pelamanhã).
A PGR afirmou, em nota, que

semanifestou no tempo oportu-
no –mas ultrapassou o prazo de
24 horas determinado por Mo-
raes. O caso, dentro da PGR, é
visto com extrema gravidade. In-
tegrantes da procuradoria en-
tendem que, fosse ummembro
de primeira ou segunda instân-
cia, responderia na corregedoria
por situações como essa, em ra-
zão de não responder no prazo
determinado pelo juiz, em espe-
cial em um caso que envolve um
pedido de prisão.

O corregedor-geral da Justi-
ça Eleitoral, ministro Luís Feli-
pe Salomão, identificou uma
lista de canais envolvidos com
a divulgação de notícias falsas,
cujo objetivo seria ganhar di-
nheiro com a manipulação de
espectadores a partir da mo-
netização das páginas pelas re-
des sociais. Dentre os perfis li-
gados à propagação de desin-
formação, estão o do presiden-
te Jair Bolsonaro (sem parti-
do), de seus filhos Carlos (Re-
publicanos-RJ), Flávio (Patrio-
ta-RJ) e Eduardo (PSL-SP), as-
sim como os de outros quatro
deputados federais e influen-
ciadores bolsonaristas.
No âmbito do inquérito ad-

ministrativo em curso no TSE,
Salomão determinou que as
redes sociais YouTube, Twi-
tch.TV, Twitter, Instagram e
Facebook suspendam imedia-
tamente as monetizações dos
conteúdos publicados pelas

pessoas e páginas indiciadas
na investigação. Os recursos
financeiros que vierem a ser
obtidos pelos investigados se-
rão transferidosparaumacon-
ta vinculada ao tribunal. O
corregedor-geral ainda não
decidiu se amedida se estende
aos perfis de políticos.
Salomãodeterminou ainda a

imediata suspensão de paga-
mentos às transmissões ao vivo,
como as realizadas semanal-
mente por Bolsonaro. Os con-
teúdos publicados no canal do
presidente noYoutube não são
monetizados – a exemplo da
tradicional live realizada às
quintas-feiras, que o levou a ser
investigado peloTSE por divul-
gar notícias falsas que atenta-
riamcontraosministrosdaCor-
te –, mas os usuários que re-
transmitemas suas publicações
ainda podem se beneficiar fi-
nanceiramente da dissemina-
çãodepublicaçõesmentirosas.

Corregedor corta
fonte de recursos
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Manifesto de governadores

Chefes de 13 governos estaduais e do Distrito Federal afirmam que Judiciário independente é condição fundamental do Estado
Democrático de Direito. Ressaltam, ainda, a necessidade de pacificar o ambiente político, em benefício da nação brasileira

» SARAH TEÓFILO

G
overnadores de 13 es-
tados edoDistrito Federal
marcaram clara posição
contra as críticas dopresi-

dente Jair Bolsonaro, e às cons-
tantes ameaças dele ao Supremo
Tribunal Federal (STF) e aosma-
gistrados, ao elaborar uma carta
de apoio à Suprema Corte. O do-
cumento é curto; tem quatro fra-
ses,masumrecadodeque, sene-
cessário, os governadores atua-
rão de forma direta para proteger
o Supremoeo Judiciário.
“O EstadoDemocrático deDi-

reitosóexistecomJudiciário inde-
pendente, livre para decidir de
acordo comaConstituição e com
as leis. No âmbito dos nossos Es-
tados, tudo faremos para ajudar a
preservar a dignidade e a integri-
dade doPoder Judiciário. Renova-
mos o chamamento à serenidade
e à paz que a nossa Nação tanto
necessita”, diz o documento assi-
nado pelos governadores da
Bahia, Maranhão, Pernambuco,
SãoPaulo,RioGrandedoSul,Cea-
rá, Paraíba, Espírito Santo, Piauí,
RioGrandedoNorte,Alagoas,Ser-
gipe,AmapáeDistritoFederal.
Ela foi articulada no fim de

semana, depois que o presiden-
te publicou em seu Twitter que
irá entrar compedido de abertu-
ra de processo impeachment
contra osministros Alexandre de
Moraes e Luís Roberto Barroso,
presidente do Tribunal Superior
Eleitoral (TSE) e alvo de ataques
de Bolsonaro e apoiadores. No
caso de Moraes, a solicitação se
dá por ser ele o responsável pelo
pedido de prisão do ex-deputa-
do federal e presidente nacional
do PTB, Roberto Jefferson, no

PODER

Temosuma
polícia qualificada
que tem
obediência à
Constituição
Federal. Não
tenho dúvida de
que não estará
disposta a
qualquer ato
inconstitucional.”

Eduardo Leite (PSDB),
governador do
Rio Grande do Sul

acredita que chegaria ao ponto
de a segurança dosministros do
STF estar em risco, o governador
afirmou que não parece ser o ca-
so até omomento.
“Mas esses ataques a minis-

tros que a gente está deixando
claro, não só os membros e de-
sembargadores locais, mas os
ministros nas suas circulações,
por onde forem, se for o caso, os
estados estão à disposição para
garantir a segurança. Há tanta
coisa que não era para chegar (ao
ponto) e chegou-se. Os pontos já
foram ultrapassados até aqui, e
parece infelizmente não haver li-
mite aopresidente”, ressaltou.
O governador do Rio Grande

do Sul disse, ainda, esperar que o
Senado dê uma resposta clara de
arquivamento aos pedidos de im-
peachment contraministros que
o presidente enviar à Casa. Entre
osministros do STF, a avaliação é
de que os pedidos não avançam
no Senado e que se tratam, ape-
nas, demais uma “cortina de fu-
maça” do presidente. Ontem, o
presidente do Senado, Rodrigo
Pacheco (DEM-MG), usou uma
rede social paramandar recado.
“O diálogo entre os Poderes é

fundamental e não podemos
abrir mão dele, jamais. Fechar
portas, derrubar pontes, exercer
arbitrariamente suas próprias ra-
zões são um desserviço ao país.
Portanto, é recomendável, nesse
momento de crise, mais do que
nunca, a busca de consensos e o
respeito às diferenças. Patriotas
são aqueles que unem o Brasil, e
não os que queremdividi-lo. E os
avanços democráticos conquis-
tados têmavigorosavigilânciado
Congresso, que não permitirá re-
trocessos”, escreveu.

âmbito do inquérito que apura
ações demilícias digitais.
Ao Correio, o governador do

Maranhão, Flávio Dino (PSB),
confirmouqueacartaéparamos-
trar que, se necessário, as polícias
militares apoiarão o Judiciário.
“Caso seja necessário, não há dú-
vidaquehaverá talproteção”, afir-
mou. Questionado se acreditava
que chegaria a tal ponto, afirmou
que“ahistóriaestácheiadeexem-
plosdepsicopatas, aparentemen-
te inofensivos, que lideraram
grandes tragédias”. “Não creio
que ocorra, mas também não
acho impossível”, pontuou.
Ogovernador tambémcomen-

touemumaredesocial:“14gover-
nadores assinamnota emdefesa
do SupremoTribunal Federal, dos
seusministros e das suas famílias,
diante de ameaças e agressões.
Não será por falta de proteção po-
licial que vão acabar com a inde-
pendênciadoJudiciárionoBrasil”.
O governador do Rio Grande

do Sul, Eduardo Leite (PSDB),
afirmou ao Correio que a inten-
ção da carta é demonstrar que
não será tolerada qualquer tipo
de ameaça ao Judiciário e à de-
mocracia. “Se o juiz, o desembar-
gador e os ministros não estive-
rem seguros sobre as consequên-
cias de suas decisões de forma

isenta, asdecisõesdademocracia
ficamafetadas. Garantir seguran-
ça paramembros do Judiciário é
de interesse público na medida
emque suas decisões nãopodem
ser afetadas por esse tipo de
ameaça”, disse.

Confiança na polícia

O teor da carta chega em um
momento de alinhamento doMi-
nistério da Defesa com o Palácio
do Planalto, com eventos inter-
pretados como ameaças, como o
desfile de blindados daMarinha
no dia emque oCongresso votou
aproposta de voto impresso audi-

tável, bandeira do presidente. Es-
pecialistas emmilitares sempre
ponderam como agiriam as polí-
ciasmilitares emum caso de ím-
peto antidemocrático do presi-
dente. Leite ressaltou ter absoluta
confiançanaPolíciaMilitardoRS.
“Temos uma polícia qualifica-

da que tem obediência à Consti-
tuição Federal. Não tenho dúvida
dequenãoestarádispostaaqual-
quer ato inconstitucional e anti-
democrático e vai cumprir aquilo
necessário para garantir a segu-
rança no estado e, inclusive, se
for o caso, atendimento à segu-
rançademembrosdopoder judi-
ciário”, afirmou. Perguntado se

FlávioDino, governador doMaranhão: estados atuarão para garantir a integridade do Judiciário e do Supremo

Reprodução/Governo doMaranhão



A
s cenas dos afegãos despencando do avião daUSAF du-
ranteadecolagemsãopioresdoqueasdadramática reti-
radados funcionáriosdaEmbaixadadosEstadosUnidos
emSaigon.AlexanderBurnes, agentedaCompanhiaBri-

tânica das Índias, em1838, recebeu de Lord Auckland, o gover-
nador-geraldeCalcutá, amissãodenegociar comDostMoham-
med, o Emir doAfeganistão, umpacto como Império Britânico.
Ao chegar emCabul, lá estavaoCondeVitkevitch, representante
da Rússia. Era o“Grande Jogo” da Ásia, no qual a RainhaVitória
disputava comoCzarNicolau I o controle da Eurásia. O pedre-
goso território afegão, entre oCáucaso e a Índia, separandoo Irã
daTurcomênia, era estratégico para as duas potências. No ano
seguinte, 16,5mil ingleses, indianos e dissidentes afegãos daAr-
my of theHindus tomaramCabul. DostMohammed rendeu-se
emnovembrode1840e foi encarceradona Índia.
Burnes transformou sua residência oficial num harém, en-

quanto os demais invasores profanavam os lares afegãos. Em
1841, os humilhados afegãos se revoltaram, invadiram a casa
deBurnes e o esquartejaram.VeteranodasGuerrasNapoleôni-
cas, o general Elphinston negociou comAkbar, o filho de Dost
Mohammed, em2de janeiro de 1842, a retirada das tropas bri-
tânicas, que estavamsitiadas. Ao atravessaremopassodeKho-
ord-Cabool, amontanha desabou: pedras emavalanchas, tiros
de jezails (o fuzil de cano longo afegão), flechas e lanças dizi-
maram as tropas britânicas. Somente restou vivo oDr. Brydon,
omédico, que escapou a cavalo dos altos doHinduKush.
NaTerceira Guerra Anglo-Afegã, em 1919, num acordo com

os ingleses, o Afeganis-
tão tornou-se umEsta-
do-tampãona fronteira
da Índia. A partir de
1926, umamonarquia
sobreviveu até 1973,
quando o rei Zair foi
derrubado pelos repu-
blicanos. Em1978, com
apoio de tropas soviéti-
cas, um golpe de Esta-
do implantou um regi-
me socialista, sob forte
resistência dos rebel-
desmujahedins, finan-
ciados pelos EUA. Em
27desetembrode1996,
as forças talibãs, consti-
tuídas de ex-estudan-
tes fundamentalistas,
derrubaram o presi-
dente, capturaramCa-
bul e passaram a con-
trolar grande parte do
país, formando um go-
vernode coalizão.
Mas houve o atenta-

do da Al-Qaeda àsTor-
res Gêmeas, os EUA in-
vadiramoAfeganistão e
retiraramos talibans do
poder.HamidKarzai foi
escolhido presidente
porGeorgeW.Bush.Nas
eleições de 2004, a
maioriados17candida-
tos da oposição alegou fraude e não reconheceu o governo de
Karzai,que incluíamembrosdaAliançadoNorte,umgrupopolí-
tico formado pormembros damajoritária etnia Pashtun. Em
2014,AsharafGhani foi eleito e empossadopresidentedopaísno
lugardocorruptoKarzai,masseudestino jáestava traçado.Ogo-
vernoTrumpdecidira retirar as tropasnorte-americanasdopaís.
Onovopresidente, JoeBiden,manteveadecisãoeordenouasaí-
da até setembro, umade suaspromessas de campanha.Houveo
desastre: oTalibã avançou rapidamente, as tropas governistas
nãoresistirameabandonaramCabul.Ghaniescafedeu-se.

Rota da Seda

Ahistória se repete como tragédia. ACasaBrancanegacom-
parações com a retirada doVietnã, mas as cenas dos afegãos
despencando do avião daUSAF durante a decolagem, ontem,
são piores do que as da dramática retirada dos funcionários da
embaixada norte-americana em Saigon. Essa conta ficou para
Biden. Entretanto, no “Grande Jogo” da Eurásia, não é a Rússia
que leva vantagem. A China tem 80 quilômetros de fronteira
com o Afeganistão e contratos bilionários, que já negocia com
o Emirado Islâmico do Afeganistão. Com 38milhões de pes-
soas, o país possui reservas deminérios avaliadas entre US$ 1
trilhão e US$ 3 trilhões, incluindo o segundomaior depósito
inexploradode cobre domundo.
Em julho, oministro de relações internacionais da China,

WanYi, recebeua comissãode assuntos externosdoTalibã, lide-
rada por Abdul Ghani Baradar, na cidade chinesa deTianjim.O
resultadoparece ter sidopositivo para aChina. Alémde cobre, o
Afeganistão temreservas de ferro estimadas emUS$420bilhões
eUS$81bilhõesdenióbio, cruciais para a indústria chinesa. Em
troca, Pequimoferece a infraestrutura necessária para o Afega-
nistão entrar na Nova Rota da Seda,megaprojetomundial de
construçãodeportos, estradas e ferrovias ligando três continen-
tes: Ásia, África eEuropa, bancadopelogovernochinês.

Novos amigos
de Cabul

Nas
entrelinhas
por Luiz Carlos Azedo
luizazedo.df@dabr.com.br

“No ‘Grande Jogo’ da
Eurásia, não é a
Rússia que leva
vantagem. A China
já negocia com o
Afeganistão. Em
julho, oministro de
relações
internacionais da
China, Wan Yi,
recebeu a comissão
de assuntos externos
do Talibã, liderada
por Abdul Ghani
Baradar, em Tianjim.
O resultado parece
ter sido positivo para
a China”
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>> entrevistaALESSANDROVIEIRA
SENADORPELO
CIDADANIA-SE

» DENISE ROTHENBURG
» JOÃO VITOR TAVAREZ*

O
senador AlessandroVieira
(Cidadania-SE), suplente
daComissão Parlamentar
de Inquérito (CPI) da Pan-

demia, acredita que seja possível,
dentro de duas ou três semanas,
estabelecer um relatório da inves-
tigação sobre os atos e omissões
do governo federal no combate à
covid-19. “Mas, claro, a comissão
responde aos fatos. Se surgemno-
vos acontecimentos ao longo dos
dias, esse prazo tende a aumen-
tar”, ponderou.Oparlamentar foi
o entrevistadodoCB.Poder,parce-
riaentreoCorreioeaTVBrasília.
O senador ainda fez críticas às

ações de Jair Bolsonaro, que extra-
polam o âmbito da pandemia.
Vieira chama a atenção para os
ataques sistemáticos à democra-
cia, ao sistema eleitoral e a autori-
dades do Judiciário. “Bolsonaro
temproblemas graves para expli-
car: as suas falhas na pandemia, a
adesão ao sistema doCentrão, os
ataques à autoridade judiciária, o
vazamento do inquérito sigiloso
(da PF sobre suspeita de invasão
do sistema doTSE). Para não ter
que explicar nada disso, ele joga
essa carta de golpe. Tenta fazer
aquilo que o Brasil não aceita
mais”, destacou. Confira, a seguir,
osprincipais trechosdaentrevista.

OpresidenteJairBolsonaroameaça
pediraaberturadeprocesso,no
Senado,contraosministros
AlexandredeMoraeseLuisRoberto
Barroso.Osenhoracreditaquevai
terespaçonoparlamentopara
analisarumpedidodesses?
Acredito que tantoministros

quanto qualquer cidadãopodem
ser alvode investigação. Inclusive,
deveseremalgunscasos.Mas,nes-
ta ação, percebe-se uma tentativa
dedesviarofocodosprocessosque
o próprio Bolsonaro já responde,
alémdasdificuldadesdopaíseque
o governonão consegue superar.
Nãovejonenhumtipodeviabilida-
de, nestemomento, de tramitação
dessespedidosnoSenado.

Osenhor continua a favor da
abertura deComissão
Parlamentar de Inquérito (CPI)
para investigar atos do Judiciário,
a chamada “Lava-Toga”?
Não mudou absolutamente

nada. Essa situação de autorita-
rismo e abusos por parte demi-
nistros do SupremoTribunal Fe-
deral (STF), eu não denunciei
agora. Mas em abril de 2019. In-
clusive compedido de impeach-
ment do ministro Alexandre de
Moraes, quando da instauração
do inquérito das fake news. Infe-
lizmente o STF, quase por unani-
midade—exceto oministroMar-
coAurélio—, decidiu queo tal in-
quérito era legítimo. Quando de-
fendi a Lava-Toga, o governo Bol-
sonaro trabalhou contra. O presi-
dente convocava senadores para
pedir a retirada de assinaturas da
CPI. E agora, quando se vê amea-
çado, ele joga essa carta na tenta-

“OBrasilnãoaceitamais”
IntegrantedaCPI prevê relatório ematé três semanas, comaresponsabilizaçãode
Bolsonaro. E consideranecessáriodarumbastaà “narrativa” semprovasdovoto impresso

tiva de intimidar osministros ede
criarmais umatrito emnossa de-
mocracia, que já está fragilizada.

Nossademocraciaestá fragilizada?
Comoavaliaomomento?
Não tenho dúvidas de que so-

fremos uma ameaça à nossa de-
mocracia. Temos um presidente
da República que diariamente
ataca a democracia, o sistema
eleitoral e autoridades sem ne-
nhumaprova.Porexemplo,quan-
do ele [Bolsonaro] alegou ter 12
milhões de votos subtraídos em
umataque hacker em 2018. Algo
totalmente semsentido.Eusa isso
comomecanismoparamobilizar
sua base e esconder as falhas de
sua gestão. Não vai colar. Os pro-
blemas sãomuito graves. Ainda
assim, infelizmente, só o processo
de golpe já causamuito problema
ànação.Precisaparar comisso,de
uma formaoudeoutra.

Eaquestão do voto impresso?
Nós precisamos que o presi-

dente daRepública tenha respon-
sabilidade. Se ele aponta que exis-
te algum tipo de falha, de risco ou
de fraude, tem que comprovar
que isso aconteceu. Mas ele não
consegue fazer isso, nunca conse-
guiu. Não tivemos, em nenhum
momento, indício significativo de
fraude. Inclusive interpelei o pre-
sidente Bolsonaro na Justiça, no
sentido de que ele apresente pro-
vas.Mas ele já avisouquenão tem
provanenhuma.Ésóumanarrati-
va, com o objetivo claro de criar
tumulto. Repito, Bolsonaro tem
problemasgravesparaexplicar: as
suas falhasnapandemia,aadesão
ao sistemadoCentrão, os ataques
à autoridade judiciária, o vaza-
mentodo inquéritosigiloso (daPF
sobre a suspeita de invasãodo sis-
temadoTSE). Paranão ter que ex-
plicarnadadisso,ele jogaessacar-
ta de golpe.Tenta fazer aquilo que

oBrasil nãoaceitamais.

Oque já é possível dizer
sobre CPI daPandemia?
ACPI está caminhando para o

seuencerramento. Esse tipode in-
vestigaçãonãotemforçasuficiente
paraapurar, por exemplo, umcaso
de lavagemdedinheirooucorrup-
ção aprofundada.Oquepodemos
fazer é apresentar indícios. A CPI
da Pandemia foi instalada para
apurar ações eomissõesdogover-
no federal durante a pandemia. E
tem feito issomuito bem. Já com-
provamosqueogovernoatrasoua
compra de vacinas e não fez uma
campanha de esclarecimento à
população,porexemplo.Taisesco-
lhas foramdeliberadas pelo presi-
dente da República. Escolhas que
impactaramdiretamente na saú-
de de brasileiros e que iam contra
recomendações técnicas. Emum
dos depoimentos, vimos o caso
da ex-coordenadoradoPlanoNa-
cional de Imunização, Francieli
Francinato, que pediu exonera-
ção do cargo justamente porque
não havia vacina nem comunica-
ção para realizar umplano diante
da gravidadedapandemia. Essa é
a essência da CPI. Acredito que
sejapossível, sim, fazerumrelató-
rio rapidamente. Emduas ou três
semanas, estará disponível. Mas,
claro, acomissão respondeaos fa-
tos. Se surgem novos aconteci-
mentos ao longo dos dias, esse
prazo tendea aumentar.

Épossível dizer que o governo
apostou na imunidade de rebanho
para conter a pandemia?
Nós temos tanto falas do pró-

prio presidente da República co-
mo de seus assessores. Recente-
mente fizemos a oitiva parcial do
deputadoRicardoBarros.Háuma
infinidade de vídeos dele defen-
dendo essa tese absurda, à qual o
governo Bolsonaro aderiu, fugin-

do da recomendação de técnicos
do próprioMinistério da Saúde,
daOrganizaçãoMundialdaSaúde
e dos países vizinhos que espe-
lhamumbomatendimento.Nada
foi feito no sentido do consenso
mundial de atendimento à pan-
demia. Omundo inteiro, atémaio
de 2020, discutia se cloroquina fa-
zia sentido para tratamento.De lá
para cá, essa discussão parou no
mundo. Mas no Brasil, não. Isso
tem duas consequências: a pri-
meiradelas éenriqueceroempre-
sário que vende cloroquina, sen-
do que alguns deles têm vincula-
ção como governo. E a segunda é
a ilusão das pessoas de que existe
umacura,umtratamento, emque
você pode se expor. A consequên-
cia é aumentar o número de va-
riantes, acelerar a contaminaçãoe
retardar anossa saídada crise.Tu-
do isso é claramente culpa do go-
verno Bolsonaro, comdecisão di-
reta do presidente da República.
Está provado. Certamente, isso
constaráno relatório final.

Comovê a participação do
ex-ministro da Saúde, Eduardo
Pazuello, na questão das vacinas?
Pazuello temmuito a esclare-

cer à CPI. Precisa ser requerido
novamente. Em seu depoimento,
ele disse que não negociava vaci-
nas, quando se encontrava com
vendedores e empresários por-
que ele era o ministro. Poderia
tratar disso. Chamou a atenção,
porque não é natural, durante
uma crise tão grave, não ter essa
participação.Mas fica pior quan-
dopassamosa saberquePazuello
teve, sim, contato (com vendedo-
res e vacinas). Aomesmo tempo,
o ex-ministro retarda a aquisição
dos fornecedores sérios de vaci-
nas, comodaPfizer, por exemplo.

* Estagiário sob supervisão de
Carlos Alexandre de Souza

CPI ouve autor de “estudo paralelo”
» BRUNA LIMA

AComissãoParlamentar de In-
quérito (CPI) da Covid-19 ouve,
hoje,oauditordoTribunaldeCon-
tas daUnião (TCU) Alexandre Fi-
gueiredoCosta SilvaMarques. Ele
é autor do“estudoparalelo”men-
cionadopelo presidente daRepú-
blica para sustentar a narrativa de
queasmortespelonovocoronaví-
rus foram infladas pelos gestores
locais.ComooTCUnegoupronta-
mente a autoria do documento, o
casoperdeu relevância para os se-
nadoresque integramaCPI.
A volta do interesse surgiu, en-

tretanto, após SilvaMarques afir-
mar à Corregedoria do tribunal
que o documento foi adulterado.
No depoimento, o servidor cha-
mou Jair Bolsonaro de “irrespon-
sável” por fazer a divulgação in-
devida. Mesmo com um habeas

corpus que garante a Silva Mar-
ques o direito de permanecer em
silêncio, a cúpula da CPI acredita
que a oitiva pode trazermais ele-
mentos para o já anunciado indi-
ciamento dopresidente daRepú-
blica pela comissãoparlamentar.
Isso porque, no depoimento à

corregedoria, em 28 de julho, o
auditor teceucríticas aBolsonaro.
A expectativa dos sernadores é de
que o auditor confirme as acusa-
ções,comprometendoaindamais
o chefe do Executivo pela condu-
ção do enfrentamento à pande-
mia. “Achei totalmente irrespon-
sabilidadeomandatáriodanação
sair falando que o tribunal tinha
um relatório publicado, quemais
dametade dasmortes por covid
não era por covid. Eu achei uma
afronta a tudo que a gente sabe
que acontece, a todas as informa-
ções públicas, à ciência”, afirmou

Marques à corregedoria. Semque
houvesse ligação com processos
já abertos no TCU, o relatório,
sustentando que metade das
mortes creditadas à covid-19 não
ocorreu por causa da doença, foi
inseridono sistemadaCorte.
A senadora Simone Tebet

(MDB-MS) destacou aoCorreio a
importância do relato do servidor
prestado à corregedoria. “O servi-
dor confirma que o presidente
pegou um documento sem tim-
bre,semassinatura,elevouadian-
te, de forma irresponsável. Não
tem como desdizer o que disse à
corregedoria”, avaliou.Tebet acre-
dita que o depoimento corrobora
paraenquadrarBolsonaroemcri-
mes já discutidos entre os sena-
dores ou até mesmo abrir uma
novavertente. JairBolsonarodeve
ser enquadrado nos crimes de
responsabilidade, por retardar a

compra de vacinas, alémde char-
latanismo, publicidade enganosa,
medicina ilegal e curandeirismo.
Agora, falsidadematerial, quando
se cria umdocumento falsooual-
tera o verdadeiro, tambémé uma
hipótese a ser estudada pormeio
do depoimento de hoje, ou pelo
menos aparticipaçãonodelito.
Ao defender-se, o auditor sus-

tentou que o arquivo preparado
por ele não tinha qualquermen-
ção ao TCU. “Não tinha cabeça-
lho, não tinha identidade visual,
data, assinatura, não tinha desta-
ques grifados commarca texto,
nada disso”, disse, completando
que o documento foi alterado. O
servidor disse termandado o ras-
cunhopara opai, o coronel da re-
serva Ricardo SilvaMarques, que
encaminhouaBolsonaro.Osdois
foram colegas na AcademiaMili-
tar das AgulhasNegras.

Temosumpresidentequediariamenteatacaademocracia,osistema
eleitoraleautoridadessemnenhumaprova.Eusa issocomomecanismo
paramobilizarsuabaseeesconderasfalhasdesuagestão.Nãovaicolar.”

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press
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Coligações na pauta da Câmara
» AUGUSTO FERNANDES

A
Câmarapodeconcluirho-
je a votação da proposta
de emendaàConstituição
(PEC) da reforma eleito-

ral, que prevê o retorno das coli-
gações partidárias para eleições
proporcionais.O tema já foi apro-
vado em primeiro turno, na se-
mana passada, durante uma ses-
são que levou menos de quatro
horas, e precisa, mais uma vez,
dos votos favoráveis de três quin-
tos dos deputados para, então,
seguir ao Senado, onde é forte a
resistência à proposta.
A tendência é de que, na Câ-

mara, amatéria não encontre re-
sistências durante a votação em
segundo turno, e a aprovação de-
ve ser aindamais rápida. Depois
de teraceleradoasessãodaúltima
semana, o presidente Arthur Lira
(PP-AL) vem sendo aconselhado
pordeputadosa incluiro temaco-
mo o primeiro item da pauta do

dia do plenário da Casa. A sessão
estámarcadaparaas15h.
A volta das coligações partidá-

rias permitirá que os partidos se
junteme façamalianças para dis-
putar as eleições adeputado fede-
ral, estadual e distrital no ano que
vem. As legendas também terão
direito a somar os seus tempos de
propaganda eleitoral em rádio e
televisão. As vagas serão definidas
apartirdoquocienteeleitoral,que
considera votos válidos na coliga-
ção e no candidato para definir a
quantidade de vagas a que cada
aliança teria direito. Os candida-
tosmais votados da coligação as-
sumemoscargos.

Sem respaldo

Apesar daurgência naCâmara
para aprovar a proposta, o Sena-
do não deve dar respaldo à deci-
são dos deputados. Os senadores
queremmanter a decisão toma-
da em2017quepôs fimàs coliga-

ções para cargos proporcionais e
forçou os candidatos a participa-
rem do pleito em chapa única
dentro do próprio partido. Ame-
dida entrou em vigor em 2020,
nas eleições para vereador.
Além do presidente da Casa,

Rodrigo Pacheco (DEM-MG), que
já classificouavoltadas coligações
comoum retrocesso,muitos par-
lamentares reprovam amedida.
Alguns senadores reclamamdahi-
pocrisia de alguns deputados que
votarampela extinção das coliga-

ções, há quatro anos, mas agora
queremo seu retorno. O entendi-
mento é de que os parlamentares
só forama favor de extinguir essa
medida porque ela não seria apli-
cada em2018, último anodas vo-
tações para aCâmara Federal, As-
sembleias Legislativas e Câmara
LegislativadoDF.
A tendência é de que o tema,

além de não ser aprovado, fique
engavetado e não seja analisado
antes de outubro, que é o prazo
máximo para que uma eventual
alteração possa valer já em 2022.
“É um desserviço à democracia.
O resultado disso favorece a cor-
rupção, pois abre espaço para a
criação de mais partidos políti-
cos. Não só não concordo, como
condeno. Votarei contra e farei
força para que não seja aprova-
do”, afirmou o senador Esperi-
diãoAmin (PP-SC).
O senador Marcelo Castro

(MDB-PI) frisou que “todas as
mudanças que já fizemos no sis-

tema eleitoral foram sempre no
sentido de aperfeiçoá-lo e fazer
comqueacompetição fossemais
parelha emais igual, no entanto,
caso aceitemos essa, estaremos
dandoumpassopara trás”.
“A coligação proporcional

é , na prát ica , a negação da
existência de partido político.
Quando fazemos col igação
em um país que tem 35 parti-
dos, com a junção de pelo me-
nos 10 deles, o eleitor vai vo-
tar a favor do quê? Ele não sa-
be. Você bota sob o mesmo
teto gente que prega uma coi-
sa e outra que é a favor de al-
go totalmente diferente. Va-
mos misturar alhos com bu-
galhos”, ponderou.
“O que é ruim ficará ainda pi-

or.Vamos fragmentarmais ainda
os partidos, que deixarão de ser
programáticos e ideológicos, e
piorar a governabilidade. Um
caos completo”, acrescentou
MarceloCastro.

REFORMAELEITORAL / Deputados devem aprovar hoje, em 2º turno, a proposta que restabelece alianças partidárias em
eleições proporcionais. Mas omodelo, considerado um retrocesso, encontrará resistência no Senado

BRASÍLIA-DF
por Denise Rothenburg » deniserothenburg.df@dabr.com.br

Orecadode Ibaneis/O apoio
do governador doDistrito Federal,
Ibaneis Rocha, à carta dos
governadores em solidariedade ao
SupremoTribunal Federal e seus
ministros vemno sentido de avisar
ao aliado Jair Bolsonaro que tudo
tem limite. Ibaneis é da área
jurídica e está fechado com a ideia
de que o país precisa de paz para
vencer os desafiosmais urgentes.

Receber éumacoisa.../... Levar
adiante é outra. Assim, o
presidente do Senado, Rodrigo
Pacheco (foto), tem se referido ao
pedido de abertura de processo
contraministros do Supremo
Tribunal Federal.

DudaMendonça/Considerado
um gênio da publicidade e do
marketing político, Duda fez,
ainda, uma exigência a todos os
seus filhos, há vários anos, quando
dividiu sua fortuna: Que dessem
umamesada para suasmães. E
todos cumprem religiosamente as
ordens paternas. Ele será cremado
na quarta-feira, justamente para
que dê tempo de seus filhos
chegarem a Salvador.

SimãoSessim/Ex-deputado
federal pelo Rio de Janeiro por 10
mandatos, Simão Sessim foi
sepultado ontem.Mais uma
vítima da covid-19.

Temmétodo

Os ataques ao STF seguem
mais oumenos omesmo
padrão quemarcou as
investidas dos bolsonaristas
em 2019 contra o então
presidente da Câmara,
RodrigoMaia. Naquela
época,Maia contrariava os
interesses do presidente.
Agora, comArthur Lira,
quem contraria os interesses
presidenciais são os
ministros do STF e doTSE.

Esquece isso

Quem tem juízo já avisou
a Jair Bolsonaro que émelhor
colocar um freio nessa
disputa como STF e ajustar o
foco na agenda econômica. É
a saída para evitar que outros
nomes ganhem fôlego e força
para tentar quebrar a
polarização entre o
bolsonarismo e o PT.

E a tributária, hein?

Os deputados não estão
seguros de que haverá
acordo para votar a reforma
tributária ainda hoje no
plenário da Câmara.

Quemmanda

OsministrosdaCasaCivil,
CiroNogueira; de
Comunicações, FábioFaria; e
daSecretariadeGoverno,
FláviaArruda, formamomais
novopolodepoderdo
governo, emcanaldireto com
opresidentedaCâmara,
ArthurLira (PP-AL).Na relação
comoCongresso,nadaocorre
sempassarpor esse time.
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+ Benefícios + Melhorias + Avanços

Mais pela infraestrutura, saúde, educação
e também pela economia do DF.

COM O SEU IPTU
O GDF FAZ MAIS.

Acesse com

a câmera

do celular:

Lira: tramitaçãoaceleradaemmatéria que favorece a criaçãodepartidos

Pablo Valadares/Câmara dos Deputados - 15/6/21

Evaristo Sá/AFP - 14/4/21

Menos
émais
Osministros do Supremo
Tribunal Federal (STF)
combinaramdar umbasta
nas respostas ao
presidente Jair Bolsonaro
fora dos autos. A ordem é
manter um certo recato na
SupremaCorte e evitar dar
motivos para que
Bolsonaro insista na
tensão entre os Poderes.
Depois de uma saraivada
de declarações e
discursos, como o do
presidente do STF, Luiz
Fux, dizendo que não
haveria diálogo entre os
Poderes por causa dos
reiterados ataques de
Bolsonaro aministros do
STF, a ordem agora é
falar apenas nos autos.
A avaliação de juristas
é a de que processos
contra Bolsonaro não
faltampara que os
ministros exponham
seus pontos de vista,
seja no STF, seja no
Tribunal Superior
Eleitoral (TSE), onde há
ações contra o
presidente. A partir de
agora, se Bolsonaro
se exceder, outras
ações virão.



de km² de vegetação tornaram-se
carvão, o que representa,
aproximadamente, 1/5 do

território brasileiro

1,67
MILHÃO

Editor: Carlos Alexandre de Souza //
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3214-1292 / 1104 (Brasil/Política)Brasil

6 •CORREIOBRAZILIENSE • Brasília, terça-feira, 17 de agosto de 2021

Ministério jádiscute
aplicaçãoda3ªdose

PANDEMIA

Brasil perdeu 20% do
território para o fogo

» MARIA EDUARDA CARDIM

Diante da variante Delta e do
avanço dos estudos sobre a eficá-
cia das vacinas contra a covid-19
em idosos, a aplicação de uma
dose de reforço de imunizante
neste grupo vem sendo avaliada
peloMinistério da Saúde. Segun-
do a secretária extraordinária de
enfrentamento a covid-19, Rosa-
na Leite deMelo, a pasta já quan-
tifica quantos idosos devemrece-
ber uma injeção amais. Segundo
ela, é possível realizar esse refor-
ço de imunização ainda este ano.
Especialistas ressaltam a necessi-
dade de focar na terceira dose
dos idosos, ainda que esta aplica-
ção possa ser feita junto com a
vacinação de adolescentes sem
comorbidades, por exemplo.
Em audiência pública, on-

tem, da comissão temporária

que discute a pandemia da co-
vid-19 do Senado (CTCovid-19),
Rosana disse que existem estu-
dos preliminares que mostram
que “determinados imunizan-
tes” apresentam queda de pro-
teção em pessoas de “determi-
nadas faixas etárias”, como os
mais velhos, o que preocupa o
ministério. Por isso, a pasta já
estuda medidas para revacinar
os idosos, primeiro grupo que
recebeu a vacina contra a covid-
19. “Já estamos tomando as de-
cisões, a nível de gestão, como
planejar e quantificar esses gru-
pos que por ventura precisem
(dessa terceira dose)”, afirmou.
A secretária ressaltou que,

apesar de ainda não ter definido
detalhes da aplicação de uma
terceira dose, o ministério con-
seguiria realizá-la ainda este
ano. “Se nós formos pensar em

uma terceira dose, a gente está
calculando trabalhar priorizando
determinados grupos. Só que a
gente não decidiu ainda. Existem
outras variáveis que são analisa-
das, mas nós conseguiríamos fa-
zer este ano, sim”, disse.

Para discutir os detalhes da
dose de reforço, o ministério
conta com a ajuda da Câmara
Técnica Assessora em Imuniza-
ção e Doenças Transmissíveis, e
alémdisso, segundoRosana, rea-
lizará um fórum até o final do

mês para debater o tema.
Neste debate, será avaliado

qual imunizante será usado, se
haverá intercambialidade de va-
cinas, para quem será indicada a
terceira dose e outros pontos. Pa-
ra o imunologista, professor da

Faculdade de Medicina da Uni-
versidade de São Paulo (FMUSP)
e membro da Câmara Técnica
Assessora em Imunização, Jorge
Kalil, os idosos vacinados com a
CoronaVac devem ser prioridade
em um primeiro momento. “A
gente deveria imunizar comuma
terceira dose imediatamente os
idosos porque eles continuam
sendo mais suscetíveis a forma
grave da doença e morte do que
osmais jovens”, salientou.
Oministério realiza um estu-

do com 1,2 mil voluntários para
avaliar a necessidade da terceira
dose para quem tomou a Coro-
naVac. A pesquisa, feita compes-
soas commais de 18 anos que re-
ceberamas duas doses do imuni-
zante produzido pelo Instituto
Butantan há, pelo menos, seis
meses, vai verificar a intercam-
bialidade de vacinas.

T
odo ano, uma área maior
do que a Inglaterra pega fo-
go no Brasil. Se somada a
área queimada desde 1985,

o acumulado do período chega a
praticamente umquinto do terri-
tório nacional: foram 1.672.142
km² de vegetação queimada, o
equivalente a praticamente 20%
do Brasil. Os dados fazem parte
deumestudo inédito doMapbio-
mas, projeto integrado de univer-
sidades, organizações ambientais
e empresas de tecnologia.
Com recursos de inteligência

artificial, foram sobrepostas ima-
gens detalhadas de queimadas
em todos os tipos de uso e cober-
tura da terra. Ao todo, houve 108
terabytes de imagens processa-
das, revelando áreas, anos eme-
ses demaior emenor incidência
do fogo. O resultado permite,
agora, identificar a área calcinada
a cadamês, durante todooperío-
doavaliado, alémdo tipodeusoe
de cobertura do solo queimado.
O levantamento revela que

quase dois terços (65%) do fogo
ocorreramemáreasde vegetação
nativa, sendo que os biomas Cer-
rado e Amazônia concentram
85%de toda a área queimada pe-
lomenos uma vez nopaís. No ca-
so do Cerrado, o fogo que a cada
ano consome uma parte do bio-
ma desde 1985, equivale soma-
dos a45 vezesomunicípiodeSão
Paulo. Outro dado preocupante
aponta que cerca de 61% das
áreas afetadas pelo fogo, entre
1985 e 2020, foram queimadas
duas vezes ou mais — ou seja,
não são eventos isolados. No ca-
so da Amazônia, 69% do bioma
queimoumais de uma vez no pe-
ríodo, e 48%mais de três.

Pantanal

A análise revela que o Panta-
nal foi o bioma ondemais houve
incêndios nos últimos 36 anos:
57% de seu território foi incen-
diado pelomenos uma vez, uma
área de 86.403 km².NoCerrado, a
área atingida chegou a 36%
(733.851km²), enquantonaAma-
zônia o fogo foi identificado em
16,4% (690.028 km²).
“A informação de que 20% da

área do Brasil já foi queimada

» JOÃO VITOR TAVAREZ*
» GABRIELA CHABALGOITY*

Um projeto protocolado,
neste mês, na Câmara dos De-
putados, prevê a redução de
até 73% da área de conserva-
ção do Parque Nacional da
Chapada dos Veadeiros (GO)
para favorecer agricultores. A
proposta, de autoria do depu-
tado Delegado Waldir (PSL-
GO), pretende derrubar um
decreto assinado em 2017 pelo
então presidente Michel Te-
mer, que na época ampliou a
área de conservação do parque
— de 65 mil hectares para 245
mil hectares. A justificativa se-
ria que a ampliação da área
pode deixar centenas de agri-
cultores sem fonte de renda.
Em uma enquete publicada

no site da Câmara dos Deputa-
dos, 99% dos participantes
(13.681 pessoas) discordam to-
talmente da proposta de redu-
ção do parque — que com-
preende os municípios de Alto
Paraíso de Goiás, Cavalcante,
Teresina de Goiás, Nova Roma
e São João d’Aliança. A ação
humana, somada ao clima do
Cerrado, contribui para o au-
mento das queimadas na re-
gião, o que ameaça toda a bio-
diversidade local.
Quando a reserva foi criada,

em 1961, como nome de Parque
Nacional do Tocantins, possuía
625 mil hectares, mais de duas
vezes o tamanho atual. A pri-
meira redução do território foi
em 1972, quando ganhou o no-
me Chapada dos Veadeiros e
passou a ter 171 mil hectares. A
segundadiminuição foi em1981
— caiu para 65,5mil hectares.
Em 2017, porém, houve uma

ampliação da área. À época, a
prefeitura do município goiano
deTeresina de Goiás questionou
na Justiça amudança,mas a Pro-
curadoria-Geral da República
deu parecer favorável à legalida-
de da ampliação.

MEIOAMBIENTE / Levantamentomostra que, todo ano, uma áreamaior do que a Inglaterra é devastada por incêndios. Quase
2/3 das queimadas são emmata nativa. Cerrado e Amazônia concentram85%do que é tragado pelas chamas pelomenos uma vez

xado por fatores como o avanço
de áreas pastagem”, diz AneAlen-
car, coordenadora do Mapbio-
mas Fogo. “Esse cenário mostra
que o fogo tem de ser trabalhado
com ações de combate como po-
lítica pública. É um cenáriomui-
to preocupante, que tem se agra-
vadonestes últimos anos”.
Vera Arruda, pesquisadora da

equipe do MapBiomas Fogo e
responsável pelo mapeamento
do Cerrado, afirma que a região é
dona de uma vegetação nativa
emque o fogo faz parte de seu re-
gime, mas não na dimensão que
tem ocorrido. “A extensão e fre-
quência da área queimada no
Cerrado, nas últimas quase qua-
tro décadas, revela que algo está
errado com o regime de fogo no
bioma”, explicou.
Já Vinicius Silgueiro, enge-

nheiro florestal e coordenador do
Núcleo de InteligênciaTerritorial

do InstitutoCentro deVida (ICV),
explicou que as características do
clima e da vegetação do bioma
são fundamentais para entender
a porcentagem queimada. “O
bioma passa por um período de
seca anualmente. A estiagem e a
cobertura do solo são de gramí-
neas e característicaspróximasàs
do Cerrado e fazem com que a
propagação desse fogo seja bas-
tante rápida”, observou.

Piores índices

Os estados commaior ocor-
rência de fogo no período anali-
sado foramMato Grosso, Pará e
Tocantins. Embora os grandes pi-
cos de área queimada no Brasil
tenhamocorrido principalmente
em anos afetados por eventos de
seca extrema (1987, 1988, 1993,
1998, 1999, 2007, 2010 e 2017), al-
tas taxas de desmatamento —

principalmente aquelas ocorri-
das na Amazônia depois de 2019
— tiveram alto impacto no au-
mento da área queimada. A esta-
ção seca, entre julho e outubro,
concentra 83% da ocorrência de
queimadas e incêndios florestais.
Suely Araújo, especialista em

políticas públicas do Observató-
riodoClima,explicouqueasquei-
madas são realizadas, geralmen-
te, para limpar terreno para práti-
cas agrícolas.Mas isso ocorre sem
a autorização dos órgãos de fisca-
lização domeio ambiente e sem
qualquer cuidado. “Na Amazônia
e no Pantanal, (o fogo) tem sem-
pre origem humana. O resultado
é desastroso: perda da biodiversi-
dade, alterações no ciclo da água,
emissão de gases de efeito estufa
e grave desequilíbrio ambiental”,
listou. (Colaborou Gabriela Cha-
balgoity, estagiária sob a supervi-
são de Fabio Grecchi)

SegundoRosana, haveria
condições de a aplicação
de reforço em idosos
começar ainda este ano

NoCerrado, desde 1985 o fogo que anualmente consomeumaparte do bioma equivale, somados, a 45 vezes a área equivalente à capital paulista

Parque com
área menor

não é pouca coisa. A Amazônia,
por exemplo, que émetade deste
país, teoricamente não deveria
queimar. É uma floresta úmida, o
fogo não faz parte de seu regime
natural.Mas temos visto isso, pu-

Ed Alves/CB/D.A Press - 21/7/15

Walterson Rosa/MS



Principais
mudanças
propostas
pelo PL
2.337/2021

A faixa de isenção do Imposto de Renda de Pessoas Físicas (IRPF) aumenta para R$ 2,5 mil
mensais, reduzindo, também, as alíquotas pagas pelas demais faixas de renda;

Fim da declaração simplificada do IRPF para aqueles que recebem acima de R$ 40 mil por
ano (R$ 3,33 mil por mês), o que resulta em aumento da carga tributária para estes;

O relator retirou do texto a previsão de redução da alíquota base do IRPJ dos atuais 15% para
5,5% em 2023. Dessa forma, a redução ocorrerá apenas em 2020, quando passa a ser de 6,5%;

Redução da alíquota de Contribuição Social sobre Lucro Líquido (CSLL) em 1,5% a partir
de 2022, passando de 9% para 7,5%;

Fim dos Juros sobre Capital Próprio (JCP), que hoje são utilizados para remuneração
de acionistas e têm imposto retido na fonte;

Tributação da distribuição de dividendos em 20%. Ficam isentas empresas tributadas
com base no lucro presumido e faturamento anual até R$ 4,8 milhões;

O texto contempla novos tipos de Distribuição Disfarçada de Lucros para evitar sonegação
e abre uma janela para tributar lucros auferidos no exterior;

Lucros e dividendos recebidos por fundos de investimento serão tributados na fonte
em 5,88%

Fonte: PL 2.337/2021

1.

2.

3.

4.

5.

6.

7.

8.
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CONJUNTURA / Presidente da Câmara, Arthur Lira, pretende votar, hoje, o PL que altera o IR de pessoas físicas e jurídicas, taxa
lucros e dividendos e cria regras para a tributação de investimentos.Mas aindanão existe consenso sobre o texto, que está na 4ª versão
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Acesse com
a câmera

do celular:

Reforma tributária
esbarra em impasse

» ISRAEL MEDEIROS

O
presidente da Câmara
dos Deputados, Arthur
Lira (PP-AL), prometeu,
mais uma vez, que a Ca-

sa vota o PL 2.337/2021, da refor-
ma tributária, nesta semana. A
apreciação do projeto de lei que
altera o Imposto de Renda de
pessoas físicas e jurídicas, taxa
lucros e dividendos e cria regras
para a tributação de investimen-
tos está marcada para hoje, na
sessão deliberativa marcada pa-
ra as 15h. Esta é a segunda sema-
na seguida que Lira cria expecta-
tivas para a apreciação do PL,
que chegou a prever que poderia
ter sido aprovado antes do reces-
so parlamentar. Porém, se antes
não havia acordo— emuitome-
nos consenso— sobre os princi-
pais pontos da reforma, tampou-
co a situaçãomudou agora.
O parecer do deputado Celso

Sabino (PSDB-PA) ao PL está na
quarta versão emmenos de dois
meses.Nesta última, ele fez novas
alterações na alíquota do IR de
Pessoas Jurídicas, que terá uma
redução de 8,5 pontos percen-
tuais, passando dos atuais 15%
para 6,5% em2022. Na versão an-
terior, estava prevista uma segun-
da reduçãoem2023, para 5,5%.
Na tributação de empresas,

ele manteve a diminuição de 1,5
ponto percentual na Contribui-
ção Social sobre Lucro Líquido
(CSLL), que passa dos atuais 9%
para 7,5% em 2022. Também foi
mantida pelo relator a alíquota
adicional de 10% do IRPJ para lu-
crosqueexcedamR$20mil. A tri-
butação em 20% na distribuição
de lucros e dividendos, como
prevista no texto enviado pelo
governo, também fica mantida,
contrariamente àquilo que de-
fendem diversos grupos de em-
presários e representantes do
mercado financeiro.
O relator, noentanto, fezmodi-

ficações no projeto enviado pelo
MinistériodaEconomiaparaisen-
tar empresas com lucro anual de
até R$ 4,8milhões da taxa de dis-
tribuição de dividendos. No caso
das pessoas físicas, o aumento da
faixa de isenção do IR, dos atuais
R$ 1,9 mil para R$ 2,5 mil, tam-
bémestãomantidosporSabino.
AConfederaçãoNacionalda In-

dústria (CNI) emitiu nota, ontem,
emque considera “inaceitável” a

aprovação do projeto nos atuais
termos. Para o presidente da enti-
dade, RobsonBragadeAndrade, o
novo texto eleva a carga tributária
de pessoas jurídicas dos atuais
34%para, nomínimo, 39,2%. Ele
destaca que se a redução daCSLL
(que está condicionada a umau-
mento de arrecadação) não for
efetivada,atributaçãopodepassar
de40%apartirde2023.
“Ao longo dos dias, novas con-

cessões foram feitas a determina-
dos segmentos, e compensadas
na alíquota de IRPJ/CSLL sobre o
lucro não distribuído. O resulta-
do é o aumento da carga tributá-
ria sobre o investimento produti-
vo que pode chegar a 40,4%”, sa-
lientou aCNI.

Desestímulo

ParaMírian Lavocat, presiden-
tedaComissãodaReformaTribu-
tária daOAB-DF, outra preocupa-
çãoéo fimdos Juros sobreCapital
Próprio (JCP) — ferramenta de
pagamento de lucros a acionistas
em que é possível descontarme-
nos impostos—, incluído por Sa-
bino no texto. “Nessa última ver-
são, ele tira o JCP, um benefício
quenóssabemosqueéuma jabu-
ticaba, mas foi criado nummo-
mento em que a Selic estava em
18%.Acabar comissoéumdeses-
tímulo ao próprio investimento.
Fica complicado para o acionis-
ta”, disse a tributarista.
Lavocat também critica os

gatilhos colocados por Sabino
em seu parecer, que condicio-
nam a redução dos tributos de
empresas à arrecadação. “Como
você faz o planejamento do seu
negócio sem saber se vai au-
mentar ou diminuir? Ele vai des-
virtuando a proposta a cadamo-
mento e fazendo remendos que
não vão resolver os litígios. E o
fato de ele atrelar redução da
alíquota à arrecadação é um ab-
surdo. A insegurança que vive-
mos vai continuar”, alertou.
Já João Cipriano, sócio da área

tributária doMiguel Neto Advo-
gados, explica que a alíquota de
6,5%no IRPJ está em linha como
que é praticado empaíses desen-
volvidos. Mas ele aponta que,
com a tributação de dividendos
em 20%, a carga tributária das
empresas aumenta. “Teríamos
que considerar mais a alíquota
dos dividendos, de 20%, que

Nomercado financeiro, as dis-
cussões sobre a reforma tributá-
ria estão reverberando negativa-
mente. Além das novas regras e
alíquotas para ativos financeiros,
a taxação de dividendos é o prin-
cipal ponto de inflexão entre in-
vestidores, que consideram alta a
alíquota de 20% prevista no PL
2.337. A economista-chefe da
Reag Investimentos, Simone Pa-
sianotto, explica que, de forma
geral, o projeto tem sido visto
commaus olhos.
“A nossa carga tributária é di-

ferente dos outros países. O argu-
mentodeque somosumdosúni-
cos países que não tributam lu-
cros e dividendos é fraco. Temos
uma estrutura tributária muito
pesada e isso está incomodando
omercado”, pontuou, ao explicar
que as incertezas em torno da re-
forma têm contribuído para o re-
sultado negativo do índice Ibo-
vespanos últimos dias.
Já Renan Silva, gestor da

BlueMetrix Ativos, também de-
fende a necessidade da reforma
e considera naturais as insatis-
fações de investidores com as
novas regras. Nesse sentido, vê
como um exagero que investi-
dores decidam retirar seu capi-
tal do país por impulso, com re-
ceio dos efeitos da reforma tri-
butária — para ele, fatores polí-
ticos, como a CPI da Covid e a
insinuação de golpe de Estado
pelo presidente Jair Bolsonaro,
fomentam o cenário negativo.
Ele acredita que a taxação de

dividendos será positiva e fará as
empresas reinvestirem seus lu-
cros, como pretende oMinistério
da Economia. “Se o recurso vai
para investimento, a empresa
cresce e expande. O segmento fi-
cadescontentepor ter que come-
çar a pagar tributos em dividen-
dos,masnão temcomoagradar a
todos. Se são criadasmais condi-
ções para a empresa crescer, a
tendência é receber o dividendo
numabasemaior, já quemaisne-
gócios podem ser feitos, gerando
mais lucros. Uma empresa que
investe bem tem ganhos de capi-
talmaiores”, completou. (IM)

Novas concessões foram feitas a
determinados segmentos, e compensadas
na alíquota de IRPJ/CSLL sobre o lucro
não distribuído. O resultado é o aumento
da carga tributária sobre o investimento
produtivo que pode chegar a 40,4%”

Trecho da nota da ConfederaçãoNacional da Indústria,
criticando o PL da reforma tributária

Mercado
torce nariz

acaba ficandomajoradapelo fato
de que você acaba comapossibi-
lidade de pagamento de juros so-
bre capital próprio, uma impor-
tante ferramenta”, observou.
Ele ressalta que a tributação

de lucros edividendoséuma ten-
dência e é preciso considerar que
o Brasil é um dos poucos países
onde não há tributação nessa
modalidade. Por outro lado, se
considerados todos os impostos
pagos por pessoas jurídicas, há,
conforme observou, uma“explo-
são” da carga tributária.
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MERCADO S/A DESDE O INÍCIO DE JUNHO, O IBOVESPA CAIU DOS 131 MIL PONTOS
PARA 119 MIL. OS EXPERTS NÃO ANTECIPARAM ESSEMOVIMENTO

AMAURI SEGALLA

amaurisegalla@diariosassociados.com.br

R A P I D I N H A S

R$1,32trilhão
deverá ser o volumede crédito concedido às pessoas físicas,
em2021—umaumento de 16%sobre 2020. A projeção é da
consultoriaMacroSector, a partir de dados doBancoCentral

» O BNDES lançou uma iniciativa
louvável: a criação de um hub
digital para concentrar
informações sobre projetos de
concessão e privatização em
andamento no país. Juntos, eles
representamUS$ 270 bilhões
em potenciais investimentos.
Na plataforma, os interessados
não apenas têm acesso a dados
detalhados, mas podem se
conectar entre si.

»» AA AAllaaggeevv,, aassssoocciiaaççããoo qquuee rreeúúnnee
aass aaggêênncciiaass ddee vviiaaggeennss
ccoorrppoorraattiivvaass,, rreeaalliizzoouu uummaa
ppeessqquuiissaa ssoobbrree oo iimmppaaccttoo ddaa
ppaannddeemmiiaa nnooss nneeggóócciiooss..OO
rreessuullttaaddoommoossttrraa qquuee aa
rreeccuuppeerraaççããoo sseerráá lleennttaa:: 2244%%
ddaass eemmpprreessaass rreettoommaarraamm aass
vviiaaggeennss ccoorrppoorraattiivvaass nnoo tteerrcceeiirroo
ttrriimmeessttrree ddee 22002211 ee oouuttrraass 2255%%
ffaarrããoo iissssoo nnoo qquuaarrttoo ttrriimmeessttrree..
PPaarraa 2211%%,, aass aattiivviiddaaddeess vvoollttaamm
ssóó nnoo aannoo qquuee vveemm..

» A falta de semicondutores para
a fabricação de carros causará
estragos no setor. Segundo
estudo da consultoria BCG, a
indústria global deixou de
produzir, pela falta de
componentes, 3,7 milhões de
veículos no primeiro semestre.
Para o ano todo, a projeção é
alarmante: entre 5milhões e
7milhões de automóveis.

»»OOss bbrraassiilleeiirrooss ddeessccoobbrriirraamm ooss
pprraazzeerreess ddoo vviinnhhoo..AAttéé oo pprroodduuttoo
nnaacciioonnaall,, ttrraaddiicciioonnaallmmeennttee
vviissttoo ccoomm cceerrttoo pprreeccoonncceeiittoo,,
ccoommeeççaa aa ccoonnqquuiissttaarr nnoovvooss
ccoonnssuummiiddoorreess.. SSeegguunnddoo aaUUnniiããoo
BBrraassiilleeiirraa ddee VViittiivviinniiccuullttuurraa,, aass
vviinnííccoollaass ddoo ppaaííss vveennddeerraamm
1155,,22mmiillhhõõeess ddee lliittrrooss nnoo
pprriimmeeiirroo sseemmeessttrree,, aallttaa ddee 4411%%
ffrreennttee uumm aannoo aattrrááss..

Reprodução

Remessas demontadoras para
o exterior caempelametade
Asdificuldades enfrentadas pela indústria

automotiva brasileira afetaramas remessas
de lucros e dividendos enviados àsmatrizes
no exterior. Noprimeiro semestre,
montadoras e autopeçasmultinacionais
mandaramUS$ 150milhões às suas sedes,
valor 57%menor doquenomesmoperíodo
de 2020.Omelhor desempenhodos últimos
anos foi em2014, quandoo volume
transferido foi deUS$ 819milhões.Não à toa,
a Ford encerrou aprodução local e aGM
considerou apossibilidade dedeixar o país.

Mercado financeiroexagerou
nootimismocomopaís
Écurioso comoomercado financeiro tem falhadoem fazer

previsões exageradamenteotimistas.Muitos analistas disseramqueo
Brasil teria umsegundo semestre de forte recuperação equeo
Ibovespa, oprincipal índicedaBolsabrasileira, representaria uma
oportunidadepara investidores. Pois bem: erraram feio.Nosúltimos
meses, os ativosbrasileiros foramnadireçãoopostadosprincipais
mercados internacionais.Desdeo iníciode junho, o Ibovespa caiudos
131mil pontospara 119mil, e tudo indicaque continuará emqueda
livreporumbomperíodo. Enquanto isso, nomesmoperíodo, aBolsa
americananãoparoude subir. Por queos experts não foramcapazes
de antecipar essemovimento?Umaexplicaçãopossível é que foram
condescendentesdemais comogovernoBolsonaro. Poucos gestores
refletiramsobreo impactoquea instabilidade emBrasília provocaria
nomercado. Agora, eles começamamudarodiscurso epreparam
relatórios sobre como“proteger o capital emcenáriosdesfavoráveis.”

“O agro não
quer a
instabilidade”
As ameaças à

democracia feitas
pelo cantor Sergio
Reis, emnome do
agronegócio,
causaram
indignação no setor.
“Ele não nos
representa”, diz um
produtor de soja de
Goiás. “O agro não
quer instabilidade
no país.” Nos últimos anos, temhavido um esforço
da turma do campo para se contrapor à imagemde
que a atividade destrói omeio ambiente e é adepta
do vale-tudo na produção. “Estamos conseguindo
virar o jogo e, agora, surge esse cantor para dizer
absurdos. É uma lástima”, conclui o produtor.

Renner e Americanas brigampelaMarisa
ALojasMarisa é o ativomais cobiçadodo varejo brasileiro.

Segundoumconsultor da área, a Renner entrounabriga para
comprar a rede de vestuário, que jámantémnegociações
preliminares comaAmericanas. A disputa deverá se acirrar nas
próximas semanas.Depois de um2020difícil, a exemplo doque
ocorreu comamaioria das varejistas, aMarisa vemse recuperando
em2021.No segundo trimestre, sua receita líquida totalizouR$ 607
milhões, alta de 119%emrelação aomesmoperíodode 2020.

Tivemos omelhor trimestre
no ano passado e, agora,
registramos o pior na história
da companhia”

IrlauMachado,presidente da operadora de
saúdeNotreDame Intermédica. Em2020, a
pandemia provocou o cancelamento de
procedimentos eletivos, o que fez disparar os
lucros das empresas do setor. Agora, os pacientes
voltarama realizar procedimentosmédicos
numa intensidademaior do que a esperada

Brasil assusta investidores

CONJUNTURA / Ataques deBolsonaro às urnas eletrônicas, ao STF e TSE levamdonos do dinheiro a ficarem receosos emaplicar
recursos. Aoprecipitar a corrida eleitoral, presidente quer conquistar o voto combenesses que levarão aoaumento dos gastos públicos

O
sataquesdopresidente Jair
Bolsonaro ao sistema elei-
toral, ao SupremoTribunal
Federal (STF) e aoTribunal

Suprerio Eleitoral (TSE) são vistos
por investidores estrangeiros co-
mo o sinal de que a atenção do
presidente já está voltada para a
eleição de 2022. Isso significa que
daqui atéoutubrodopróximoano
as incertezas tendema aumentar
— e os gastos públicos também.
Emmeioàsdiscussões sobreoOr-
çamento,precatórioseonovoBol-
sa Família—batizado de Auxílio
Brasil—,dizemalguns, opaís pas-
sa a ser visto comoumpaís difícil
para investir. Os que ainda estão
olhandoparaomercadobrasileiro
dizemqueagoraoprincipal temor
é umaquebra fiscal de umgover-
nopreocupadocomareeleição.
Navisãodegestoresde fundoe

analistas estrangeiros, a agenda li-
beral prometida peloministro da
Economia, PauloGuedes, tende a
ficar pressionada conformeoPla-
nalto se volta para a reeleição.
Dando como certo o aumento de
gastos públicos e a continuidade
da turbulência política, os estran-
geiros temem um desequilíbrio
fiscal e começama discutir como
será 2023, após a disputa pelo Pa-
láciodoPlanalto.
“Osmercados estão acostuma-

dos a lidar comobarulho político
e olhamos dados e ações concre-
tas para saber o que de fato acon-
tecerá após a volatilidade”, afirma
Martin Castellano, chefe para a
América Latina do Instituto de Fi-
nanças Internacionais (IIF, na si-
gla em inglês). “A incerteza recai
mais sobre quem vai ganhar a
eleição—equal será apolítica em
vigor—do que sobre as declara-
ções políticas do presidente a res-
peitodoprocessoeleitoral”.

ParaWill Landers, chefede ren-
da variável da BTG Pactual Asset
Management, gestora do banco
demesmo nome, a eleição já en-
trou no radar. “As pessoas já estão
prestando atenção nas eleições,
que se pensava que seriamum te-
masónoanoquevem”,diz.

Campanhaantecipada

Odebate sobre voto impresso e
asacusações infundadasdefraude
eleitoral nãoafugentamos investi-
dores, segundo os gestores ouvi-
dos. Eles concordam comCaste-
llano ao dizer que os donos dodi-
nheiro estãohabituados às turbu-
lências políticas e ao“barulho”—
emespecial no governo Bolsona-
ro. A atenção dopresidente ao as-
sunto, no entanto, é vista como
umaantecipaçãodacampanha.
Segundo dois nomes da área

emWall Street, as especulações
sobre a formação da política eco-
nômicadoscandidatosmaiscom-
petitivos já começaram. “Se Bol-
sonaroganhar,PauloGuedescon-
tinua? Se Lula ganhar, ele traz um
nomedomercadopara seugover-
no?”, dizuma fontedomercado.
Noprimeiro semestre, uma re-

cuperação econômicamais forte
no Brasil e a disposição do gover-
no emdefender reformas econô-
micasmelhorou o humor de es-
trangeiros comopaís, na compa-
ração com os países da América
Latina.Mas julho trouxemásnotí-
cias, com fluxo de investimento
negativo, e agosto, na leitura do
IIF, seguevolátil.
A preocupação global com o

avanço da varianteDelta do novo
coronavírus contribuiu para o sal-
do negativo domês passado. No
cenário doméstico, a questão fis-
cal é amais frágil, dizCastellano.

FGTS: liberação de R$ 8 bi aos cotistas
» BRUNA LIMA

Para que o rendimento fique
acimada inflaçãoehajaganhore-
al aos trabalhadores, o governo
federal propõe distribuir 96% do
lucro obtido pelo Fundo de Ga-
rantia doTempo de Serviço (FG-
TS), o que significa a liberação de
R$ 8,12 bilhões às contas dos co-
tistas. Aproposta sobre a fatiaque
poderá ser resgatada este ano, in-
formaçãoadiantadapor fontes ao
Correio, será analisada pelo Con-
selhoCuradordoFGTShoje.
Pela lei, o FGTS possui rendi-

mento fixo de 3% ao ano, mais
Taxa de Referência (TR) que,
atualmente, está zerada. A ideia é
repor, pelomenos, a inflaçãome-
dida pelo ÍndiceNacional de Pre-
ços ao Consumidor Amplo (IP-
CA)de2020, que foi de4,52%.Ca-
so a distribuição siga o proposto
pela equipe doministro da Eco-
nomia, Paulo Guedes, o ganho
real será de 0,4%, podendo a ren-
tabilidade total ser de 4,92%.
A fatia estudada émais gene-

rosadoqueadistribuídaem2019,
quando o percentual foi de 66%
do lucro, injetando R$ 7,5 bilhões

paraos cotistas, deumtotal deR$
11,3 bilhões. Em 2020, o FGTS
acumulou receitas de R$ 33,4 bi-
lhões edespesasdeR$25bilhões,
chegando a um lucro líquido de
R$ 8,468 bilhões, o que represen-
ta uma queda nos resultados na
comparação comoano anterior.
A estratégia do governo com

os elevados percentuais, e o in-
cremento com ganho real, é in-
centivar os cotistas a manterem
os recursos nas contas. Se con-
firmada a proposta, a rentabili-
dade ficará acima da caderneta
de poupança, que não bateu a

inflação em 2020. Essa estratégia
segue a linha de 2019, quando a
rentabilidade das contas do FG-
TS ficaram em4,90%, superando
o da poupança.
Para que os trabalhadores te-

nham acesso aos recursos, é ne-
cessário se enquadrar nas condi-
ções normais de saque, comode-
missão sem justa causa, aposen-
tadoria, doenças graves, compra
de casa própria ou saque-aniver-
sário—modalidade criada pelo
governo de Jair Bolsonaro, que
permite ao contribuinte sacar
parte dodinheiro todos os anos.

Marcos Correa/PR - 11/3/21

Reprodução GustavoMoreno/CB/D.A Press - 21/5/14

Se a
distribuição
seguir o
proposto pela
equipe de
Guedes,
rentabilidade
total pode
alcançar
4,92%
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Duas perguntas/Farzana Kochai

Apóstremor, tempestadeafetaoHaiti
CARIBE

AFEGANISTÃO / Presidente Joe Biden assume responsabilidade pelo retorno do Talibã ao poder, defende retirada, diz que os
EUA jamais planejavam reconstruir o Afeganistão e alerta contra o terrorismo. Desesperados, afegãos provocam caos no aeroporto

JosephDavid Saint-Jean, 38 anos, es-
tá aliviado.“Euvi amorte emminhapre-
sença. Deus protegeu amim e àminha
família. Temos que dormir nomeio da
rua, mas estamos bem”, desabafou ao
Correio omorador de Les Cayes (sudo-
este), a 160km da capital do Haiti, Porto
Príncipe. “A situação por aqui é difícil.
Les Cayes está destruída. Muitas casas
desmoronaram”, contou, enquanto res-
gatava o sogro na cidade de Camperrin.
“A casa dele rompeu aomeio. A situação
por aqui é difícil”, acrescentou.
No último sábado, um terremoto de

magnitude 7,2 na escala Richter (aberta,
raramente atinge magnitude 9) atingiu
oHaiti, deixando1.419mortos emais de
6.900 feridos. Ontem, oHaiti começou a
sofrer os efeitos da passagem da tem-
pestade tropical Grace, que aumenta o
drama da população. “Começou a

chover. A tempestade está apenasnoco-
meço”, disse Saint-Jean.
Logo após o terremoto de domingo,

ele contou que escutou choro e pedidos
de socorro sob os escombros de casas.
“Aspessoasgritavampor socorro.Minha
esposa estava desesperada. Emmeio a
toda essa situação, não temos água.Mi-
nha família está commedo da tempes-
tade. Isso tambémme afeta”, afirmou
Joseph. Morador de Porto Príncipe, o
ativista dos direitos e advogado Antonal
Mortimé classificou a situação como
“muito catastrófica, terrível e dramáti-
ca”.“Alémdos1.400mortos, cercade100
mil haitianos estão afetados e 37mil ca-
sas foram destruídas ou danificadas pe-
lo tremor. Os dados são bemprelimina-
res”, explicou à reportagem. “As pessoas
estão buscando familiares sob os es-
combros. É uma catástrofe. Não encon-

tro outra palavra. O sul do Haiti foi o
mais afetado.”
O Centro Nacional de Furacões dos

Estados Unidos alertou para o risco de
inundações e deslizamentos de terra no
Haiti e na vizinha República Domini-
cana. O país teme o colapso sanitário,
ante a possível contaminação da água
por causados cadáveres emdecomposi-
ção sob os escombros. “Hámuitas chu-
vas na capital, no sul e no sudeste. Algu-
mas cidades afetadas pelo terremoto so-
frem com inundações, como Jeremy,
Jacmel e Pestel. As pessoas dormemnas
ruasem LesCayes,Camperrin,Maniche
eCavallon”, relatouMortimé.
A comunidade internacional se

apressa paramobilizar a ajuda humani-
tária aos flagelados. EstadosUnidos, Re-
pública Dominicana,México e Equador
enviaram socorristas, rações de emer-

gência e equipamentosmédicos. Segun-
do a agência de notícias France-Presse,
o Exército dos EUA criaramumamissão

militar conjunta e colocaramquatro he-
licópterosdeprontidãopara transportar
donativos e equipes de resgate. (RC)

IgrejaSagradoCoraçãodeCayes, emLesCayes, a 160kmdePortoPríncipe: destruição

» RODRIGO CRAVEIRO

A
missão dos Estados Unidos no
Afeganistão jamais envolveu
reconstruir o Afeganistão, que,
no domingo, mergulhou na

sombradoextremismo.Teve como foco
impedir a rede terrorista Al-Qaeda de
usar o território como base para plane-
jar atentados.Washington nuncamos-
trou apretensãode criar umademocra-
cia unificada e centralizada para os afe-
gãos. Durante 18minutos, esta foi a tô-
nica dodiscurso de JoeBiden, forçado a
interromper as férias em CampDavid
para explicar a volta da milícia funda-
mentalista islâmicaTalibã aopoder e ao
defender a retiradamilitar, enquanto o
caos reinava no Aeroporto Internacio-
nalHamidKarzai, emCabul.
“Sou o presidente dos Estados Uni-

dos, e a responsabilidade éminha. (…)
Sustento firmemente minha decisão.
Depois de 20 anos, aprendi a duras pe-
nas que nunca houve umbommomen-
to para retirar as forças americanas”, de-
clarou o democrata. “A verdade é que is-
to (a volta doTalibã) ocorreumais rápi-
do do que prevíamos.” Ele disse que os
EUA agirão “rapidamente” contra o ter-
rorismonoAfeganistão,“senecessário”.
Segundo o presidente, uma relação

com o Afeganistão dependerá “das
ações do Talibã”. “Um futuro governo
afegão que defenda os direitos básicos
do seu povo, que não receba terroristas
e que proteja os direitos básicos dame-
tade da sua população— suasmulhe-
res emeninas—, este seria um governo
comqual estaríamos dispostos a traba-
lhar”, assegurou. Caso os talibãs ata-
quem interesses dos EUA ou atrapa-
lhem a retirada dosmilhares de diplo-
matas americanos, Biden avisou que
responderá com“força devastadora, se
necessário”. Ele prometeu, ainda, “falar
abertamente” pelasmulheres afegãs.
Estudante da Universidade de Ca-

bul, Aisha, 22 anos, é umadelas. Nas úl-
timas 48 horas, tentou fugir por duas
vezes do Afeganistão. Enviou à reporta-
gem uma foto quemostra o pé esquer-
do com feridas. “As pessoas corriam
dentro do aeroporto, aos milhares.
Meus joelhos eminhasmãos sangram.
A situação no aeroporto é péssima.
Houve disparos lá”, contou. Afegãos es-
calaram uma aeronave da companhia
aérea Kam Air e o finger (equipamento
que liga o terminal de passageiros à
porta da aeronave). Em uma cena icô-
nica, centenasde civis correramao lado
de um cargueiro norte-americano en-
quanto decolava. Alguns se abrigaram

no trem de pouso, e dois despencaram
do céu para amorte, diante das câme-
ras. Soldados americanos mataram
dois homens armados no aeroporto.
“Biden insiste sobre seus erros e não
aceita o mau gerenciamento da situa-
ção emmeu país. Os responsáveis pelo
que vivemos hoje são Ashraf Ghani (o
presidente que fugiu no sábado), Zal-
mai Khalizad (emissário americano pa-
ra oAfeganistão) e Biden”, disse Aisha.
Com o mundo atônito, a China foi

o primeiro país a expressar o desejo
de manter “relações amistosas” com
o governo afegão. O presidente da
França, Emmanuel Macron, alertou
o Afeganistão a não se tornar “san-
tuário do terrorismo” e prometeu
encampar uma iniciativa da União
Europeia (UE) para proteger migran-
tes afegãos. A chanceler alemã, An-
gela Merkel, lamentou que a missão
no Afeganistão “não foi exitosa”.

Cálculo

Professor de relações internacio-
nais da ESPM Porto Alegre, Roberto
Uebel disse que chamou a atenção o
fato de Biden afirmar que a queda de
Cabul ocorreu mais rápido do que o
previsto. “Havia um cálculo estratégi-
co dos Estados Unidos de que o Talibã
tomaria o poder como anúncio da saí-
da das tropas. Essa declaração do pre-
sidente oferece indícios de que o Tali-
bã tomaria o poder de volta assim que
os EUA saíssem”, avaliou.
Uebel lembra que o Talibã jamais

deixoudeexistir.“Desde2001, apresen-
ça norte-americana no Afeganistão re-
presentava, para os talibãs, algo como
uma invasão territorial. Nos últimos
anos, desde o fim do governo de Barack
Obama, havia a perspectiva de que os
Estados Unidos deixassem o Afeganis-
tão.Na gestão deDonaldTrump, existiu
chance de diálogo com os talibãs. Du-
rante a campanha eleitoral, Biden pro-
meteu a retirada das tropas america-
nas”, explicou à reportagem. Ele aponta
a sinalização da China e da Rússia em
reconhecer a soberania talibã sobre o
território afegão como fator decisivo
para a reconquista dopoder.
Para Farzana Kochai (leia Duas per-

guntas para), membro do Parlamento
do Afeganistão, omundo fracassou em
não implementar bons governos no
país e por não atuar com transparência.
“A conferência organizada pelo Banco
Mundial para debater a reconstrução
do Afeganistão não foi um processo in-
clusivo. As coisas que ocorreram recen-

Na condição demulher e parlamentar,
comoa senhora imagina que será
o futuro das afegãs, após a tomada
de poder pelo Talibã?
O futuro dasmulheres dependerá da

formação do próximo governo, do tipo
de governo que teremos. Se será um go-
verno democrático, que confia e acredi-
ta nos direitos dasmulheres. Ou se será
comoumaditadura,umregime tirânico,
como antes de 2001. Naquela ocasião, o
Afeganistãonão tinhamais ligaçõescom
omundo, nenhuma relação diplomáti-
ca. Eles (talibãs) preferirão governar co-
mo quando estiveram aqui, duas déca-
das atrás, ou comandarão o país de for-

ma diferente? Se quiseremagir demodo
diferente, terãode serumgoverno inclu-
sivo, transparente, e deixar que asmu-
lheres tenham acesso aos seus próprios
direitos. Tudo dependerá da forma de
governoa ser implementada.

A senhora culpa os Estados
Unidos e o governo JoeBiden pela
rápida queda deCabul?
Nós podemos culpar os Estados

Unidos e os ocidentais que estiveram
ao lado dos norte-americanos. Os alia-
dos deveriam ter cobrado dos EUA
transparência e responsabilidade ante
o que ocorre em meu país. As nações

ocidentais, o governo afegão e o nosso
povo, de alguma forma, nos sentimos
parte de tudo isso. Os países do Oci-
dente deram uma pequena contribui-
ção para que nossa vida melhorasse.
No entanto, têm responsabilidademe-
nor do que os norte-americanos. É cla-
ro que os EUA e seus aliados são res-
ponsáveis por tudo isso. (RC)

temente, no que diz respeito às conver-
sas de paz e à legitimidade oferecidas
por esse diálogo, levaram a essa situa-
ção”, afirmouaoCorreio, por telefone. A
parlamentar jamais esperava a rápida
tomadada capital afegã enãoescondeu
omedo. “Hámilhares de perguntas so-
bre o que ocorrerá com as crianças, as
garotas e asmulheres. Se elas terão per-
missão para buscaremuma boa educa-
ção, para serem livres, para usufruírem

de seus direitos, para viajarem e vive-
remda forma comomerecem.”
Ao ser questionada sobre o discurso

de Biden, Farzana disse que “não viu
nada de novo”. A parlamentar reconhe-
ce um vácuo de poder no Afeganistão,
mas afirmouacreditar que líderes como
o ex-presidente Hamid Karzai e o ex-vi-
ce Abdullah Abdullah dialogam com o
Talibã. “Osministros da Indústria e da
Saúde ainda estão em seus postos; o

Parlamento não desmoronou, mas en-
frenta futuro incerto.”
Farzana descarta abandonar Cabul.

Disse ter esperança de encontrar res-
postas para muitas de suas perguntas.
“Quero saber se as mulheres poderão
sobreviver neste lugar. Não tenho pla-
nos. Apenas desejo ficar por aqui e ver
se posso fazer algo, ainda quepequenas
coisas, para omeu povo e omeu país fi-
carememsegurança.”

Afegãos escalamaeronave da companhia local KamAir, noAeroporto InternacionalHamidKarzai: pânico ao tentar abandonar país

Empronunciamento, JoeBiden justifica saídadopaís; talibãspatrulhamruasdeCabul emcamioneta; soldadoamericanoapontaarmaparapassageiro, emaeroporto; pé feridodaestudanteAisha, 22anos, que tentou fugir

Mergulho na sombra

PARLAMENTARAFEGÃDESDE 2019,MORADORADE CABUL
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Ética emoral

Apalavra ética deriva do
grego ethos, que significa
costume e índole. Seme-
lhante ao sentido da pala-
vra latina moris, da qual
deriva a palavra moral. O
uso da palavra ética é em-
pregado para denominar a
ciência ou a filosofia da
conduta humana. Já a mo-
ral é utilizada para se refe-
rir à qualidade da conduta
humana. Os termos Ética e
Moral costumam ser usa-
dos comoadjetivos de uma
conduta: diz-se moral ou
ética a boa conduta, e imo-
ral ou antiética a conduta
má. Não é possível alcan-
çar consensos democráti-
cos e formular políticas
públicas realistas num am-
biente em que o embuste é
a norma e quando o deba-
te público é travado com
base em mentiras escan-
dalosas produzidas por
quem temmáxima autori-
dade política. A desigual-
dade não é apenas um as-
sunto material, também
tem a ver com a forma que
o Estado se relaciona com
os cidadãos, com a forma
como as empresas se rela-
cionam com seus funcio-
nários, com seus provedo-
res e com seus consumido-
res e com a forma com to-
dos os cidadãos nos rela-
cionamos entre nós mes-
mos. Mesmo o homem re-
cebendoadistinçãodeani-
mal político por parte de
Aristóteles (384 a.C.-322
a.C.), a cantora Pitty, em I
wanna be (Admirável Chip
Novo, 2003), ressalta que o
caráter humano é povoado
de fingimento. Mergulha-
mos em um oceano de
meias verdades, mentiras e
lorotas. Estamos diante da
maior escalada de pistas
falsas de nossa história po-
lítica e cotidiana.
»Marcos Fabrício
Lopes da Silva,
Asa Norte

Covid-19

A pandemia não aca-
bou — alertam os cientistas Bill Gates, dr. Dráuzio e
até Arnold Schwarzenegger. O“exterminador do futu-
ro” está revoltado com o descaso para com as medi-
das sanitárias e baixo uso dasmáscaras. O dr. Dráuzio
se mostra preocupado com as novas variantes e in-
dignado com os rostos descobertos. Falta incentivo
oficial a essasmedidas, que impedema disseminação

do vírus e suasmutações. A
morte do saudoso Tarcísio
Meira trouxe à tona os ne-
gacionistas de sempre, ale-
gandoquevacinasnão fun-
cionam. Contra todas as
evidências internacionais.
Estamos na galopeira para
o maior placar mundial de
mortos. Dr Dráuzio plei-
teia, além das vacinas, uso
mais amplo das máscaras,
que deveriam ser distribuí-
das nas ruas,metrôs e pon-
tos de ônibus. Há tipos
mais eficientes do que as
simples máscaras de teci-
do, que são conhecidas co-
mo PFF2, de preço bem
acessível; e ekomáscaras
para as crianças O vírus
desdenha de comprimidos
ineficazes e ilusórios. O
controle requer medidas
de higiene das mãos, dis-
tanciamento social, reali-
zação de testes e uso de
máscaras confiáveis, em
larga escala. A população,
desnorteada, precisa de
orientação efetiva, consis-
tente e constante. Mesmo
tardiamente.
»ThelmaB. Oliveira,
Asa Norte

Fanáticos

A fotografia de um de-
crépito Roberto Jefferson
estampada na capa do CB
de sábado (14/8), empu-
nhando duas armas, mos-
tra a decadência do “exér-
cito Bolsonarista”, que, in-
felizmente, é encorpado
com alguns fardados de al-
ta patente, igualmente de-
crépitos, fanáticos ou ape-
nas saudosos dos tempos
ditatoriais que não voltam
mais. Jefferson é o retrato
acabado do lixo político
tóxico que se alia a Bolso-
naro, abundante nos parti-
dos do Centrão, que se tor-
nou sócio do governo com
maioria de ações. Os que
votaram em Bolsonaro por
desconhecer o seu passa-
do inútil e nocivo no Con-
gresso ou apenas para im-
pedir a volta do PT ao po-
der podem ser absolvidos
da culpa de trazer para o

comando da nação um ser absolutamente diabólico.
Mas os que nele votaram conhecendo-o e continuam
a apoiá-lo, apesar de seus desvarios e loucuras, serão
corresponsáveis por todo o mal que ele está fazendo
ao país e ao povo.
» José Salles Neto,
Lago Norte

VISÃODOCORREIO

Odesastredo
Afeganistão

>> Sr. Redator
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Parabéns aoministro Alexandre .
Provou que aqui não é a República das
Bananas (pelomenos não no STF).Tem
que respeitar e atémesmohonrar a
nossa SupremaCorte, que é o pilar

mais importante da nossa democracia !
WWaasshhiinnggttoonn LLuuiizz SSoouuzzaa CCoossttaa— Samambaia

Roberto Jefferson, essência da
nova política bolsonarista.

E assim caminha a imbecilidade.
EEdduuaarrddoo PPeerreeiirraa— Jardim Botânico

Governo do Afeganistão derreteu.
Talibãs assumemo controle
de Cabul. Caos e desespero.

Tempos difíceis.
JJoosséé MMaattiiaass--PPeerreeiirraa— Lago Sul

Detran, por que os semáforos da
área central do Plano Piloto ficam
ligados aos domingos e feriados?

SSeebbaassttiiããoo MMaacchhaaddoo AArraaggããoo— Asa Sul

O“progresso” está destruindo o
cerrado brasileiro. O Centro-Oeste
vai se tornar uma grande fazenda.

MMaarrccooss GGoommeess FFiigguueeiirraa— Águas Claras

Desabafo
>>Podeaténãomudarasituação,

masalterasuadisposição

“Será que algumdia eles vêm aí/ Cantar
as canções que a gente quer ouvir?”. Este é
um dos versos de Rua Ramalhete, compo-
sição de Tavito, sócio domitológico Clube
da Esquina, que evocava a esperança da
vinda dos Beatles ao Brasil. O lendário
quarteto de Liverpool, obviamente, não
veio à América do Sul. A nós, eternos e nos-
tálgicos beatlemaníacos, restou a possibi-
lidade de assistir a apresentações de Paul
McCartney e Ringo Starr.
No último fim de semana, Ringo lançou

o single Change the world single ro, uma
das faixas do seu novo trabalho, que chega
em setembro às plataformas digitais. Isso
me fez lembrar da apresentação do bate-
rista em Brasília, em 18 de novembro de
2011, no Centro de Convenções Ulysses
Guimarães.
Cobri para o Correio esse show, assim

como os de PaulMcCartney, em 21 de abril
de 1990, no Maracanã (do qual também
participei da entrevista coletiva); o de 2 de
novembro de 2010, no Morumbi, em São
Paulo; e o de 23 de novembro de 2014, aqui
na cidade, no Estádio Nacional Mané Gar-
rincha.Todos essesmomentos estãomuito
bem guardados na minha memória afeti-
va, assim como outros ligados aos Beatles

O mais marcante ocorreu em junho de
2019, quando tornei realidade o sonho de
conhecer Liverpool, a cidade inglesa onde
se originou a bandamais icônica da histó-
ria do rock. Lá assisti a shows no lendário
The Cavern Club, local em que os Beatles
subiram ao palco por 300 vezes; visitei o
orfanato Strawberry Fields, o museu The
Beatles History (que guarda a memória do
grupo), conheci a famosa escultura gigan-
te que reúne John Lennon, Paul McCart-
ney, George Harrison e Ringo Starr, na re-
gião portuária; e participei da imperdível
Magical Mystery Tour, passeio por pontos
turísticos que remetem aos FabFours.
Em Brasília, a memória dos Beatles é

cultivada por duas bandas covers:aFriends,
liderada pelo guitarrista e vocalista Sergei
Quintas; e a Let it Beatles. Ambas estive-
ram em Liverpool e tocaram no Cavern
Club. A Let it Beatles, que voltei a aplau-
dir, sexta-feira última, no Feitiço das Artes
(306 Norte), faz concerto ao lado da Or-
questra Filarmônica de Brasília depois de
amanhã, às 19h, pelo projeto gastronômi-
co Vibrar, na área externa do Ginásio Nil-
son Nelson. Tá aí uma boa experiência
para ser vivida —mesmo para quem não
é um beatlemaníaco.

T
udo deu errado no Afeganistão.
Nos quase 20 anos de ocupação
daquele país pelos Estados Uni-
dos, ficouclara a sucessãodeerros
dos governos norte-americanos,

que sepreocuparamapenas emcombater o
Talibã,mas não ofereceram as bases neces-
sárias para a instalaçãode governos sólidos,
inclusivos e não corruptos. Também não
fortaleceram a economia no sentido demi-
nimizar amiséria histórica da nação asiáti-
ca. Não compreenderam a política e a cul-
tura locais. A população afegã, cansada da
guerra, passou a ver os norte-americanos
não mais como libertadores, mas como
ocupantes, invasores.
Desde setembro de 2001, quando o en-

tão presidente dos Estados Unidos, George
W. Bush, anunciou que invadiria o Afega-
nistão em represália aos ataques terroristas
que destruíram asTorres Gêmeas doWorld
Trade Center— quase 3mil pessoas perde-
ram a vida—, sabia-se que a operação seria
umdesastre, assim como foi a ocupação do
Iraque. Os EUA conseguiram destruir as cé-
lulas doAl-Qaedaque estavamnopaís asiá-
tico, mataramOsama bin Laden, contudo,
nada foi feitoparaque, daocupação, surgis-
se uma democracia. O Afeganistão conti-
nuou sendouma sociedade tribal.
Nãohádúvidasdequeaformadesordena-

dacomoosEstadosUnidosdeixaramoAfega-
nistão abala a reputaçãodo atual presidente
damaiorpotênciadomundo, JoeBiden.A fa-
cilidadecomqueoTalibã reconquistouopaís
explicitouoquão frágeis eramasbasesdogo-
verno afegão lideradoporAshrafGhani, que
fugiu alegando que queria evitar umbanho
de sangue. Os EUA gastarammais deUS$ 1
trilhão na empreitada frustrada emais de
250milmilitaresdopaís perderamavida em
duas décadas. Daí a razão de dois terços dos
cidadãos norte-americanos serema favor da

retiradadetropasdoAfeganistão.
O Talibã, que recuperou o poder, tem

uma característica importante. Seus mu-
jahedin (guerrilheiros islâmicos) costumam
se camuflar de forma eficiente na socieda-
de, misturar-se à população. Os Estados
Unidos, provavelmente, imaginaram que o
movimento fundamentalista islâmico tinha
se enfraquecido após 20 anos de combates.
Falharam no cálculo. A conjuntura política
e de segurança do Afeganistão se insere nu-
ma complexa teia de relações tribais e se-
nhores da guerra. Especula-se que alguns
desses senhores, responsáveis pela segu-
rança de cidades e capitais provinciais, cor-
romperam-se e facilitaram o avanço doTa-
libã pelo território afegão.
Agora, atônito, o mundo se pergunta o

que resultará do Afeganistão. Diante das
imagens difundidas pelas tevês e pelas re-
des sociais nos últimos dias, é difícil acredi-
tar que oTalibã esteja disposto a cumprir a
promessa de respeitar propriedades e direi-
tos individuais. Pelo contrário, émuito pos-
sível que retrocessos comoo fimda liberda-
de de imprensa e dos direitos demulheres
voltem a prevalecer. Espera-se, ainda, uma
tragédia humanitária, commilhares de re-
fugiados, e perseguições políticas a pessoas
que se aliaramaos norte-americanos.
A tensão em uma área conflagrada vai

aumentar. Os Estados Unidos ainda têm
muito a fazer para evitar o pior, assim como
os aliados que o acompanharamna fatídica
ocupação do Afeganistão. Nas últimas se-
manas, oTalibã negociou diretamente com
a China. Enviou emissários até aquele país
para garantir que a soberania chinesa seria
resguardada. Isso fortaleceu oTalibã inter-
namente e lhes conferiu um certo grau de
legitimidade. A Rússia também negocia
com o grupo extremista. Tempos muito
conturbados estão por vir.

Eternobeatlemaníaco

IRLAMROCHALIMA
irlamrochalima.df@dabr.com.br

>> Erramos

» Diferentemente do publicado, na nota “SBPC de
volta à UnB” (16/8, pág.14), a última vez que a
Universidade de Brasília sediou a reunião anual
da Sociedade Brasileira para o Progresso da Ciência
foi em 2020, e não em 1987.
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»MERCEDES BUSTAMANTE, professora titular da Universidade de Brasília

» JOSÉ ALEXANDRE F. DINIZ FILHO, professor titular da Universidade Federal de Goiás

O crítico momento da educação no Brasil

Demagogos
e tiranos
» ANDRÉGUSTAVO STUMPF, jornalista (andregustavo10@terra.com.br)

O
leilão para a venda do Palácio Capane-
ma, localizado no centro do Rio de Ja-
neiro, considerado um marco da ar-
quitetura moderna brasileira e um

símbolo da educação noBrasil, não poderia ser
mais emblemático do momento desalentador
da educação superior pública. Nos últimos
dois anos e meio, tivemos a passagem de três
ministros pelo Ministério da Educação (MEC),
todos responsáveis pela demolição de décadas
de organização e gestão da educação, sem que
nada de sólido e adequadamente planejado es-
teja emergindo para ocupar tudo o que vem
sendo destruído. Nos restringimos aqui à dis-
cussão do ensino superior, mas os danos afe-
tam profundamente todos os demais níveis
educacionais, emumefeito cascata.
Desde 2019, os ataques às universidades pú-

blicas federais pelos ocupantes do cargomáxi-
mo do MEC são recorrentes. Independente-
mente desses ataques, as nossas instituições se
armaram de seus melhores talentos e de suas
vocações para o serviço público e tornaram-se
elementos cruciais no esforço nacional de com-
bateàpandemiadecovid-19. Semumaarticula-
ção doMEC, reinventaram-se para uma transi-
ção emergencial para o ensino remoto, buscan-
do suprir as limitações dos discentes carentes.
Esse esforço acontece aomesmo tempo emque
os recursos destinados à educação, ciência e
tecnologia sofrem restrições, que fazem o país
regredir em décadas no financiamento a essas

atividades tão importantes para onosso futuro.
Uma intervenção mais pragmática na ges-

tão das universidades públicas federais come-
çou a se concretizar com a escolha de reitores
ignorando os processos de consulta às comu-
nidades universitárias. Ao mesmo tempo,
avançaram as perseguições a docentes que se
manifestaram criticamente contra as posições
do governo. As declarações recentes do minis-
tro Milton Ribeiro sobre o perfil político dese-
jado para os gestores das instituições explici-
tam as intenções por trás das afrontas à auto-
nomia universitária.
As declarações recentes doministro também

retomamo ideáriodequeauniversidadeé“para
poucos”, desconstruindo as políticas públicas
que ampliaram o acesso às universidades, im-
plementadas para auxiliar na superação de nos-
sas profundas desigualdades sociais, formando
cidadãos aptos para contribuir coma sociedade
a partir de uma pluralidade de visões.Muito va-
leria aoministro conhecer e estudar as estatísti-
cas sobre o acesso de nossos jovens ao ensino
superior, as causas da evasão ao longo de sua
jornada nas universidades, os dados de empre-
gabilidade e amelhoria das condições de vida a
partir da conclusãodo ensino superior.
Infelizmente, o atual governo vem atuando

diligentemente tambémparaminar as compe-
tências de dois órgãos essenciais às atribuições
doMEC: o Inep (InstitutoNacional de Estudos e
Pesquisas Educacionais Anísio Teixeira) e a Ca-

pes (Coordenação de Aperfeiçoamento de Pes-
soal deNível Superior). Asmudanças frequentes
nas posições de decisão dos dois órgãos e a ocu-
pação de cargos críticos por nomes sem expres-
são ou experiência emEducação estão compro-
metendo seu funcionamento e gerando proble-
mas que podemperdurar pormuito tempo. Em
tempos de discussão de reforma administrativa
no âmbito federal, destaca-se que a situação só
não émais avassaladora pelo trabalho de servi-
dores de carreira do MEC e suas autarquias.
Muitos têm enfrentado pressões internas e cen-
sura ao se posicionarem de acordo com os pre-
ceitos do serviço público.
As universidades federais têm, sem dúvida,

muitos pontos que precisam ser melhorados e
revisados. No entanto, é inegável que elas são
o polo gerador de ciência e tecnologia no Bra-
sil e que, por meio de incontáveis atividades
de extensão, retornam também à sociedade o
conhecimento gerado mesmo em condições
cada dia mais adversas. A abertura das insti-
tuições pelas políticas afirmativas é, talvez, a
ação mais consistente e exitosa para dar me-
lhores oportunidades aos talentos brasileiros
das classes sociais menos privilegiadas econo-
micamente. Simplesmente, não é aceitável
que a sociedade e a classe política fechem os
olhos à demolição ora em curso.

Artigo endossado pela Coalizão Ciência e
Sociedade— (www.cienciasociedade.org)

N
uma semana cheia de lances espetacu-
lares, a visita do conselheiro de Segu-
rança Nacional dos Estados Unidos,
Jake Sullivan, ao presidente Jair Bolso-

naro foi o mais discreto e talvez omais impor-
tante nestes tempos tumultuados. O emissário
do presidente Joe Biden trouxe na sua bagagem
três grandes temas: a inegociável proteção do
meio ambiente; a possibilidade de afastar a chi-
nesa Huawei do leilão do sistema 5G do projeto
de internet brasileiro e a defesa da democracia e
das liberdades no Brasil, inclusive a realização
de eleições presidenciais livres com alternância
no poder. A contrapartida oferecida foi a possi-
bilidade de o Brasil integrar a Organização do
TratadodoAtlânticoNorte (Otan).
Isso aconteceu antes dos blindados passea-

rem pela Esplanada dos Ministérios sem ne-
nhuma razão aparente, além de tentar cons-
tranger os deputados, quando se preparavam
paraderrubar apossibilidadedaadoçãodovoto
em cédula no Brasil. O encontro do norte-ame-
ricano com o brasileiro, subitamente, se tornou
dramático e inesperado. Bolsonaro achou con-
veniente afirmar que a eleição deBiden foimar-
cadapor fraudesde todosos tipos. Eledisseque,
no seu entender,Trumpvenceuopleito.
As possibilidades de golpemilitar na demo-

cracia brasileira são escassas. Sem apoio de
Washington, transforma-se emmissão quase
impossível. O Brasil, como, certa vez, disse
Ulysses Guimarães, não é uma Uganda qual-
quer. É uma economia forte, que acolhe inves-
timentos pesados de diversos países, inclusi-
ve, norte-americanos. Militares brasileiros e

estadunidenses se encontram e confraterni-
zam lá e cá emcursos de vários tipos. Os adidos
militares nos EstadosUnidos têm contato dire-
to com fornecedores de equipamentos para
Marinha, Exército e Aeronáutica. Romper esses
laços significa enorme prejuízo para o governo
brasileiro e, em especial, para as Forças Arma-
das. A informação passada por Bolsonaro aos
norte-americanos significa que ele vai tentar
fazer aqui o queTrump fez lá.
Bolsonaro está seguindo roteiro consagrado

na formação de líderes populistas que se trans-
formaramemditadores.Mussolini, trajando ca-
misa preta, apareceu perante o ReiVitor Ema-
nuel III consciente do espetáculo, avançou so-
bre o piso de mármore do Palácio Quirinal,
cumprimentou omonarca e disse: ‘Senhor, per-
doe-me. Estou vindo do campo de batalha’. De-
pois, fez misérias na Itália, firmou uma aliança
com a Alemanha e foi à guerra. Terminou seus
dias pendurado de cabeça para baixo numpos-
to de gasolina emMilão, ao lado de sua amante,
Clara Petacci, também de cabeça para baixo,
mas com a saia cuidadosamente amarrada na
altura do tornozelo. Seu caminho foi o conheci-
do: milícias constrangendo, batendo,matando,
censurando e criandonarrativa própria.
Hitler seguiu roteiro semelhante na Alema-

nha. Depois de passar nove meses preso —
quando escreveuMinha Luta—por ter tenta-
do derrubar o governo em 1923, conseguiu se
recuperar. Após 10 anos, seu pequeno partido
nacionalista conseguiu boa votação. Diante da
falta de acordo entre as forças dominantes, o
presidente Hindenburg o convidou para assu-

mir a chefia do governo. Os experientes políti-
cos achavam, na época, que poderiam contro-
lar o novo personagem. Ele, um perigoso po-
pulista, transformou-se em ditador sanguiná-
rio que matou milhões de judeus e lançou a
Europa numa convulsão de 50 milhões de
mortos. E Hitler foi eleito. Não houve golpe de
Estado. Houve um golpe parlamentar. Os mili-
tares o seguiram até o final dramático. Seu sui-
cídio, ao lado de Eva Braun, no bunker emBer-
lim, em 1945, encerrou a aventura do simples
cabo do antigo exército alemão.
Hugo Chávez seguiu omesmo roteiro. Ten-

tou o golpe, perdeu e foi preso. Depois, com
apoio de Rafael Caldera, foi eleito presidente da
República, num país que se orgulhava de ser a
democraciamais longeva da América do Sul, vi-
gente desde 1958, com liberdade e alternância
no poder. Ele era um oficial de baixa patente,
nuncahavia ocupadoumcargopúblico. Chávez
foi eleito por maioria. Depois, passo a passo,
modificou a legislação para se reeleger e perma-
necernopoder atémorrer. Seu sucessor,Nicolás
Maduro, que não tem nada com o passado, go-
verna comoumditador qualquer.
Conclusão da história: os três ditadores fo-

ram eleitos. Os poderes especiais que criaram
as ditaduras foram conseguidos por meio de
negociação e pressão sobre os respectivos par-
lamentos. Hamilton tinha previsto o fenômeno
quando escreveu O Federalista: “Entre os ho-
mens que subverterama liberdade das repúbli-
cas, a maioria começou cortejando o povo, co-
meçam demagogos e terminam tiranos”. É a
tentativa de Bolsonaro.

Afeganistão,
a história
que se repete
» PEDRO LUIZ RODRIGUES

Embaixador aposentado e jornalista

S
e os diplomatas tivessem prevalecido sobre
os belicistas, os Estados Unidos (EUA) e seus
aliados não teriam cometido o duplo desati-
no de invadir o Afeganistão (2001) e o Iraque

(2003). Se assim tivesse sido, não teriam sido con-
vidados a se retirar de Bagdá, nem estariam agora
sendo escorraçados de Cabul— acompanhados de
seus aliados — pelos mesmos inimigos que tenta-
ram eliminar.
A organização e a rapidez do talibã demonstram

que foi inócuo o exercício militar ocidental. Desfe-
cho similar, ainda que mais honroso, sofreram os
britânicos nas mãos dos afegãos nos séculos 19 e
20. Nos anos 1980, os invasores soviéticos russos
foram tambémpostos para correr.
ONewYork Times considerou o desfecho do epi-

sódio afegão— com altíssimo custo em vidas e re-
cursos—uma tragédia para os EstadosUnidos, por
demonstrar que os EUA não são a nação indispen-
sável que imaginam ser, commandato de intervir
em qualquer parte do mundo para defender direi-
tos civis, empoderamento das mulheres e tolerân-
cia religiosa.
Essas intervenções, feitas sob pretextos muito

ralos (no caso do Iraque, pretextos falsos), além de
não lograrem os objetivos propostos, só fizeram
aumentar a instabilidade política numa região já
conturbada e a desmoralizar os interventores.
No caso do Iraque, alguns advertiram, nos EUA,

que se a situação eramá comSaddamHussein, pior
ficaria sem ele. Foi o que aconteceu. Mas quem ga-
nhou foram os belicistas que cercavam o presiden-
te (o vice-presidente Dick Cheney, o secretário de
Defesa Rumsfeld e o general-secretário de Estado
Colin Powell), tendo sido suprimidas as vozes opo-
sitoras, internas e externas.
Para a cruzada contra o Iraque, em 2003, Bush

conseguiu o apoio de países do ReinoUnido, daDi-
namarca, da Austrália e a da Polônia. No curso da
ocupação do país, se juntariam a Itália, a Coreia do
Sul, a Dinamarca, Portugal, a Geórgia, a Ucrânia, os
Países Baixos e a Espanha. O saldo dessa aventura
desnecessária foi de 51 mil mortos, a maior parte
dos quais, claro, iraquianos.
Saddam foi preso e executado em 2006. Era

quem conseguiamanter o país unido. Sem ele, ins-
talou-se a guerra civil e abriu-se espaço para a ins-
talação do Estado Islâmico, uma organização jiha-
dista (praticante da guerra religiosa), de orientação
salafita (sunita ortodoxa e wahabita).
Dois anos antes, em 2001, sob o pretexto de que

os talibãs davam abrigo a Osama bin Laden (o au-
tor do atentado às torres gêmeas de NovaYork, em
setembro de 2001, e que acabaria sendomorto por
um comando de mariners no Paquistão, 10 anos
depois), GeorgeW. Bush formou uma primeira cru-
zada contra o Afeganistão, de início com a presen-
ça como aliados da Inglaterra, Alemanha, Canadá e
Austrália, depois alargada com tropas de dezenas
de outros países, todos agora abandonando ataba-
lhoadamente o território afegão.
A primeira invasão do Afeganistão por forças

ocidentais ocorreu no século 4 antes de Cristo, en-
cabeçada pelo macedônio Alexandre Magno, fun-
dador das cidades que são hoje Kandahar e Herat.
Mas Alexandre — assim como os invasores oci-

dentais de tempos posteriores — viu seus movi-
mentos dificultados pelo terreno (montanhoso e
seco) e, de começo, não conseguiu deslocar Bes-
sus de sua fortaleza nas montanhas. Na busca da
vitória, Alexandre tentou amealhar a simpatia dos
súditos do imperador, tendo se casado com uma
filha de Dario, Statera, e com uma princesa bacte-
riana, Roxana. Mas Roxana, como boa afegã, era
osso duro de roer, tendo assassinado Statera. Mas
a estratégia de Alexandre acabou dando certo, e
Bessus lhe foi entregue por chefes militares, para
ser torturado emorto.
Somente no século 19, ocidentais e afegãos— já

muçulmanizados — voltariam a se confrontar. O
gatilho, desta feita, relacionava-se à preocupação
geopolítica da Inglaterra com a expansão da in-
fluência russa na Ásia Central. O potentado colo-
nial britânico na região, o governador-geral da Ín-
dia, George Eden, apresentou, em 1838, um ulti-
mato ao DosteMaomé Cã, que o rejeitou. O exérci-
to britânico invadiu então o Afeganistão, ocupou
Cabul e prendeuMaomé Cã. Mas a sensação de vi-
tória durou pouco: seu filho e sucessor, Akbar, aca-
bou por expulsar os britânicos.
As relações entre ingleses e afegãos continua-

ram tensas pormuito tempo, até a situação política
instável no Afeganistão levar à nova invasão britâ-
nica, em 1878, sendo Cabul ocupada no ano se-
guinte. Em 1880, a Grã-Bretanha deixou o país, es-
pontaneamente.
As tropas britânicas voltam quando o Afeganis-

tão se declarou independente em 1919. Os afegãos
provocam, ocupando a cidade de Bagh, no Raj bri-
tânico guerra que se instalou foi tecnicamente ven-
cida pela Grã-Bretanha,mas estrategicamente a vi-
tória foi afegã, que assegurou sua independência
pelo tratado de Rawalpindi.
Em 1979, em plena Guerra Fria, são os russos

soviéticos que invadem o Afeganistão, onde fica-
ram por 10 anos, sempre atacados pelos guerri-
lheiros ‘mujahedin”. Em 1988, os invasores foram
postos para correr. Se Bush e seu gabinete tives-
sem lido um pouco sobre a história, os Estados
Unidos não teriam invadido o Afeganistão nem le-
vado tão ilustre quantidade de aliados à situação
em que se encontram.
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Ciência

Dose extra no Uruguai

GENÉTICA

Maior estudo sobre associação entre a imunização e um distúrbio que inflama nervos faciais indica que os benefícios
da CoronaVac e do fármaco da Pfizer/BioNTech são superiores à possibilidade da ocorrência do problema

Geneticistas moleculares sabem, há
cerca de uma década, que as variantes
estruturais genômicas podem desem-
penhar papéis importantes na adapta-
ção e especiação de plantas e animais,
mas sua influência geral na aptidão das
populações vegetais é mal compreen-
dida. Isso ocorre, em parte, porque a
identificação precisa no nível popula-
cional dessas variações requer a análi-
se de vários conjuntos de genoma de
alta qualidade, que não estão ampla-
mente disponíveis.
Em um estudo publicado na revista

Pnas, pesquisadores da Universidade
da Pensilvânia analisaram a aptidão
de variantes genômicas estruturais em
31 populações naturais do Theobroma
cacao, a espécie de árvore de longa vi-

da que cresce na Bacia Amazônica e é
a fonte do chocolate. Entre cepas do
cacau, eles encontraram mais de 160
mil variantes estruturais, ou seja, o
conjunto de transmutações que envol-
vem pelo menos centenas de pares de
base no cromossomo.
“A pesquisa, que tem implicações pa-

ra a genéticadeplantas emgeral, não te-
ria sido possível antes que computado-
res poderosos tornassem o sequencia-
mento de alta resolução de genomas
possível, acessível e relativamente rápi-
do”, dizMark Guiltinan, um dos autores
do estudo. “Os genomas de diferentes
populações de cacaueiros são 99,9%
idênticos, mas são as variantes estrutu-
rais naquele décimo de 1% que expli-
cama diversidade da planta emdiferen-

tes regiões e sua adaptação ao clima e a
diversas doenças”, afirmou. “Esse estu-
do faz uma associação entre a variação
estrutural e a capacidade de uma planta
de se adaptar a umambiente local.”
No artigo, os pesquisadores relata-

ram que a maioria das variantes res-

tringem a adaptação da planta do ca-
cau. Esses efeitos prejudiciais, prova-
velmente, surgem como resultado di-
reto da função prejudicada do gene e,
indiretamente, devido à recombina-
ção genética suprimida por longos
períodos de tempo.

Cientistasexplicama
diversidadedocacau

Resistência
Noentanto, apesardosefeitosprejudi-

ciais gerais, o estudo também identificou
variantes estruturais individuais comas-
sinaturas de adaptação local. Genes en-
volvidos na resistência a patógenos estão
entre eles, destacando a contribuição de
variantes estruturais para esse importan-
te traçodeadaptação local.
Alémde revelar novas evidências em-

píricas para a importância evolutiva de
variantes estruturais em todas as plan-
tas, documentar as diferenças genômi-
cas e variações entre as 31 cepas de ca-
cau, a pesquisa fornece um recurso va-
lioso para estudos genéticos e demelho-
ramento em andamento para essa plan-
ta valiosa, observouGuiltinan.
“TodoocacauvemdaBaciaAmazônica

—asplantasforamcoletadashámuitotem-
ponanaturezaporcoletoreseclonadas,en-
tão, temosumacoleçãopermanente”,disse,
acrescentando:“Comoresultadodessees-
tudo, sabemosqueavariaçãoestrutural é
importanteparaasobrevivênciadaplanta,
paraaevoluçãodelae,principalmente,para
asuaadaptaçãoàscondiçõeslocais.”

Fruto colhido em fazendanoPará: subsídios paramelhoramento das plantas

Sidney Oliveira/AG. Pará

Desconhecimento
Osautores observam, ainda, quenão

podem apontar uma relação causal en-
tre a paralisia de Bell e a vacinação em
nenhum caso individual que entrou no
estudo. Segundo eles, omecanismo pe-
lo qual os imunizantes podem— em
casosmuito raros— levar à inflamação
facial permanece desconhecido.
Outros estudos identificaram ocor-

rências também pouco frequentes da
paralisia após algumas vacinas inativa-
das, como a da gripe. Um levantamento
anterior, usando o Banco de Dados de
Farmacovigilância da Organização
Mundial da Saúde, por sua vez, não re-
latou risco maior seguido à vacinação
comsubstâncias demRNA.
“Deumaperspectivaclínicaeorien-

tada para o paciente, nenhum dos es-

tudos publicados até agora
fornece evidências definiti-
vas para ajudar a escolher
uma vacina específica, no
caso de pessoas com histó-
rico de paralisia de Bell”,
diz Richard Doan, infecto-
logista da Universidade de
Toronto, no Canadá, que
não participou da pesqui-
sa. “Enquanto esperamos
por evidências conclusivas
sobre a paralisia facial associada à va-
cina, uma certeza permanece: o bene-
fício de ser vacinado supera qualquer
risco possível.”
KevinMcConway, professor de esta-

tística aplicada daUniversidadeOpen,
no ReinoUnido, tambémnão descarta
que os casos relatados até agora sejam
mera coincidência. “A paralisia de Bell

não é comum,mas também
nãoé extremamente rara. São
reportados entre 20 e 30 casos
poranoparacada100milpes-
soasglobalmente,oquesigni-
ficariaqueexistementrecerca
de13,5mil e 20,5mil ocorrên-
cias anuais no ReinoUnido”,
exemplifica. “Portanto, você
esperaria que alguns casos de
paralisia de Bell se desenvol-
vam logo após a vacinação

apenaspor coincidência.Meusentimen-
to é que,mesmo se houver uma relação
causal comavacinação (e sobre isso cer-
tamente não se sabe nada), é provável
queaconteçatãoraramente,queissonão
afete o equilíbrio entre o risco de possí-
veis efeitos colaterais da vacina e o de
consequências ruinssevocênãofor imu-
nizadoepegarcovid-19”, ressalta.

» PALOMA OLIVETO

A
publicação de relatos de casos
sobre pessoas que ficaram
com parte do rosto paralisada
depois de receberem o imuni-

zante da Pfizer/BioNTech levou o Ca-
nadá a incluir a chamada paralisia de
Bell na lista de efeitos colaterais da
substância. Porém a primeira análise
populacional de grande escala sobre
aumento de risco da condição em
imunizados demonstra que os benefí-
cios das vacinas são muito superiores
à potencial ocorrência da adversidade.
O estudo, publicado na revista The

Lancet Infectious Di-
seases, avaliou casos
da paralisia facial uni-
lateral, caracterizada
por uma inflamação
temporária nos ner-
vos, na população va-
cinada deHong Kong.
Essa rara condiçãode-
saparece sozinha em
até seismeses em70%
dospacientes.Nos de-
mais, o uso de corti-
coides reverte o dano
em quase 100% das
vezes. Durante os en-
saios clínicos das va-
cinas de mRNA (Pfi-
zer e Moderna) e da
CoronaVac, houve
relatos entre os imu-
nizados. Além disso,
já foram publicados
alguns estudos de ca-
so de pessoas com a
face paralisada após seremvacinadas.
Essas ocorrências levaram a Agên-

cia Europeia de Medicamentos
(EMA) a prever a paralisia de Bell co-
mo efeito colateral tanto da substân-
cia da Pfizer quanto da CoronaVac.
Na semana passada, o Canadá listou
a adversidade na bula da vacina de
mRNA, mas, até agora, não é possível
dizer qual a relação entre o fármaco
e a inflamação facial.
No estudo publicado ontem, os pes-

quisadores analisaram casos de parali-
sia deBell relacionados às duas vacinas
aprovadas em Hong Kong — Corona-
Vac e BNT162b2 (Pfizer). A pesquisa
usa dados do sistema de farmacovigi-
lância da autoridade reguladora de
medicamentos da região administrati-
va, que abrange relatórios de eventos
adversos registrados por profissionais
de saúde em todo o território.
As ocorrências de paralisia de Bell

foram incluídas na análise quando
diagnosticadas dentro de 42 dias da
primeira ou da segunda dose da imu-

nização. Os pesquisadores também
conduziram um estudo de caso-con-
trole, com registros de saúde eletrôni-
cos de todo o território, incluindo 298
casos de paralisia de Bell e 1.181 con-
troles correspondentes.

Notificações
Entre 23 de fevereiro de 2021 e 4 de

maio de 2021, 28 ocorrências clinica-
mente confirmadas de paralisia de Bell
foram identificadas entre as 451.939pes-
soas que receberam pelo menos uma
primeira dose deCoronaVac (equivalen-
te a 3,61 casos por 100mil doses admi-

nistradas) e 16 entre as
537.205 que tomaram
pelo menos uma pri-
meira dose da Pfizer
(correspondentea2,04
casos por 100mil inje-
ções aplicadas).
Ao analisar dados

de 2010 a 2020 (ou
seja, antes que exis-
tissem as vacinas),
os pesquisadores es-
timaram que o risco
de paralisia de Bell
em Hong Kong é de
cerca de 27 casos por
100 mil pessoas, por
ano. As estimativas
globais variam de 15
a 30 ocorrências por
100 mil pessoas,
anualmente.
Com os dados das

pessoas vacinadas, os
cientistas constataram

que, para cada 100mil imunizadas com
CoronaVac, 4,8podemdesenvolverpara-
lisia deBell. No casodaPfizer, o risco au-
mentado foi equivalente a dois casos em
100mil vacinados. Os autores ressaltam
quemais estudos de larga escala são ne-
cessáriosparaavaliaraassociaçãoentrea
paralisiadeBell eaBNT162b2.
“Nosso estudo sugere um pequeno

aumento do risco de paralisia de Bell
associado à vacinação com Corona-
Vac. No entanto, ela permanece um
evento adverso raro e temporário”,
disse, em nota, o autor principal, Ian
Chi KeiWong, professor da Universi-
dade de Hong Kong. “Todas as evi-
dências até o momento, de vários es-
tudos, mostram que os efeitos benéfi-
cos e protetores da vacina covid-19
inativada (caso da CoronaVac) supe-
ram em muito qualquer risco. A vigi-
lância contínua, por meio de estudos
de farmacovigilância como o nosso, é
importante para calcular com níveis
crescentes de confiança os riscos de
eventos adversos raros.”

Risco de paralisia é
baixo em vacinados

Com a covid-19 bem controlada, o
Uruguai começou, ontem, a aplicar
uma dose de reforço da vacina da
Pfizer/BioNTech às pessoas
imunizadas com CoronaVac. Em
Montevidéo, a procura foi grande nos
postos de vacinação (foto). Embora
não exista estudos conclusivos sobre
essa combinação, especialistas locais

consideram a iniciativa segura e
necessária diante da ameaça da
variante delta. Cerca de um terço dos
3,5 milhões de habitantes se
inscreveram para serem inoculados
com o fármaco americano após
terem recebido duas injeções do
imunizante do laboratório chinês
Sinovac. O Uruguai imunizou 73%

de sua população com pelo menos
uma dose contra a covid-19,
enquanto 67% têm o esquema
completo. Desse total, 65% receberam
CoronaVac e, agora, terão a
oportunidade de aumentar a
proteção imunológica, seguindo o
mesmo protocolo adotado no Chile e
na República Dominicana.

Para o professor KevinMcConway,
os casos relatados até agora
podemser coincidência

Eitan Abramovich/AFP

Universidade Open/Divulgação



Devido ao atraso no envio de diluentes utilizados emvacinas daPfizer, o novo público começa a ser atendido aomeio-dia, em68
postos. Saúde separou 98,5mil doses para a ampliação. Reforço daAstraZeneca será antecipado a partir de quinta-feira
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Postos de
vacinação

Pedro Ventura/Agência Brasília

Secretário GustavoRocha (C) informouque antecipará aD2daAstraZeneca para pessoas que precisam tomar o reforço até 31 de agosto

Ed Alves/CB/D.A Press - 12/8/21

Mais casos da variante entre jovens acende alerta noDF

Começa a vacinação de
grupo com 18 e 19 anos

PPeeddeessttrreess
1188 ee 1199 aannooss:: 12h às 17h (diurno) e 12h
às 22h (noturno)
2200 aannooss oouummaaiiss:: 8h às 17h (diurno) e
8h às 22h (noturno)

1- UBS 1 Lago Norte
2- UBS 1 Varjão
3- UBS 1 Asa Norte
4- UBS 2 Asa Norte
5- UBS 1 Asa Sul
6- UBS 1 Cruzeiro
7- Associação Médica de Brasília
8- UBS 3 Vila Planalto
9- UBS 1 Guará
10- UBS 2 Guará
11- UBS 3 Guará
12- UBS 1 Estrutural
13- UBS 1 Candangolândia
14- UBS 1 do Núcleo Bandeirante
15- UBS 1 Riacho Fundo 1
16- UBS 1 Riacho Fundo 2
17- UBS 1 Taguatinga
18- UBS 2 Taguatinga
19- UBS 5 Taguatinga (noturno)
20- UBS 7 Taguatinga
21- UBS 8 Taguatinga
22- UBS 2 Samambaia
23- UBS 5 Samambaia
24- UBS 7 Samambaia
25- UBS 8 Samambaia
26- UBS 11 Samambaia
27- UBS 3 Recanto das Emas
28- UBS 4 Recanto das Emas
29- UBS 8 Recanto das Emas
30- UBS 1 Vicente Pires
31- Centro Olímpico de Planaltina
32- UBS 4 Planaltina
33- UBS 1 do Jardins Mangueiral
34- Praça dos Direitos (Itapoã)
35- G. Poliesportivo S. Bartolomeu
(São Sebastião)
36- Quadra do Paranoá (ao lado da
Adm. Regional)
37- UBS 1 do Paranoá
38- UBS 2 de São Sebastião
39- UBS 2 do Itapoã
40- UBS 1 do Gama
41- UBS 2 Gama
42- UBS 3 Gama
43- UBS 4 Gama
44- UBS 5 Gama
45- UBS 6 Gama
46- UBS 1 Santa Maria
47- UBS 2 Santa Maria
48- UBS 1 de Ceilândia
49- UBS 3 de Ceilândia (noturno)
50- UBS 5 de Ceilândia
51- UBS 6 de Ceilândia
52- UBS 7 de Ceilândia (noturno)
53- UBS 10 de Ceilândia
54- UBS 11 de Ceilândia
55- UBS 12 de Ceilândia
56- UBS 16 de Ceilândia
57- UBS 17 de Ceilândia
58- UBS 1 de Brazlândia (noturno)
59- Praça dos Direitos Ceilândia
60- UBS 3 de Sobradinho
61- Reg. de Ensino Sobradinho 2

DDrriivvee--tthhrruu
1188 ee 1199 aannooss:: 12h às 17h (diurno) e 18h
às 22h (noturno)
2200 aannooss oouummaaiiss:: 9h às 17h (diurno) e
18h às 22h (noturno)

1- Parque da Cidade—
Estacionamento 13
2- Praça dos Cristais (noturno)
3- Sesi Gama
4- Unieuro— Águas Claras
5- Regional de Ensino de Sobradinho 2
6- Shopping Iguatemi
7- Centro de Práticas Sustentáveis do
Jardim Botânico

» SAMARA SCHWINGEL

C
omeça hoje a vacinação
contra a covid-19 para
pessoas de 18 e 19 anos.
O início da imunização

desse público ocorrerá às 12h
porque o Ministério da Saúde
atrasou o envio de diluentes ne-
cessários para a aplicação da va-
cina da Pfizer, que hoje é maio-
ria nas remessas recebidas pelo
DF. Serão 68 pontos de atendi-
mento funcionando sem neces-
sidade de agendamento (veja
Postos de vacinação) e, a princí-
pio, 98,5 mil doses de imunizan-
tes estarão disponíveis para a
primeira dose. Além disso, a par-
tir de quinta-feira, o GDF vai au-
torizar a antecipação da segun-
da dose de AstraZeneca para
pessoas que precisam tomar o
reforço até 31 de agosto.
O GDF estima o público de

18 e 19 anos em 100 mil pes-
soas, mas acredita que 25% já
foi vacinado por pertencer a ou-
tro grupo prioritário ou ter co-
morbidades. A mudança de ho-
rário do início da imunização
desse grupo foi divulgada du-
rante coletiva realizada, ontem,
no Palácio do Buriti. Segundo o
secretário-chefe da Casa Civil,
Gustavo Rocha, o público de 20
anos ou mais continuará sendo
atendido a partir das 8h — ou
das 9h, no caso de drive-thrus
—mas o ideal para o GDF é que
todos procurem os postos a par-
tir das 12h. O horário de funcio-
namento de todos os pontos vai
até as 17h, sendo que cinco fun-
cionam até as 22h.
“Não sabemos quais vacinas

têm em cada posto. As últimas
remessas estão vindo com uma
quantidademaior de Pfizer e, co-
mo os diluentes só chegam hoje
(ontem) à noite, a Secretaria de
Saúde precisa de tempo pela
manhã para organizar e distri-
buir o material”, explicou. Ele
pontuou que nem todas as pes-
soas receberão Pfizer. “Quem
tem a garantia de que vai receber
Pfizer são os adolescentes abaixo
de 18 anos. Acima dessa idade,
recebe a que tiver no posto. A
mudança de horário é para evi-
tar tumulto”, disse Rocha.

Adolescentes

Em relação aos adolescentes,
por enquanto, ainda há vagas
para que pessoas de 12 a 17 anos
com comorbidades, deficiências
ou síndromes agendem a vaci-
nação. Basta acessar o site vaci-
na.saude.df.gov.br. Aqueles que
estão nessa faixa etária, mas que

Delta atinge jovens
Dos 87 casos de infecção pela

variante delta identificados no
Distrito Federal, 21 foram regis-
trados em jovens de 20 a 29 anos.
O número fica atrás apenas da
faixa etária de 50 a 59 anos, que
soma 22 casos. Além disso, se-
gundo o secretário de Saúde, Os-
nei Okumoto, 56 são mulheres e
34 homens. Por enquanto, o nú-
mero de óbitos não se alterou:
dois pacientes morreram por
causa da cepa.
“Depois, são pessoas de 40 e

49 anos, que são 15 casos; e de
30 a 39 anos, que são outros 13.
Os outros estão espalhados por
diversos grupos etários. Em re-
lação à situação vacinal de to-
das essas pessoas, do total, 25

estão com esquema completo
de vacinação. Outras 17 com o
esquema parcial, 39 não esta-
vam vacinadas e quatro não se
aplicam à pesquisa. Outros
dois casos estão em investiga-
ção”, detalhou Osnei, durante a
coletiva de ontem. Quatro pes-
soas seguem internadas, sendo
três em investigação. No total,
74 foram curadas.

Novos casos

Entre domingo e ontem, o
DF registrou 768 novos casos e
21 mortes por covid-19. Com a
atualização, a média móvel de
casos chegou a 668,43, equiva-
lente a uma queda de 2,48% do

índice de 14 dias atrás. O indi-
cativo de mortes chegou a 14,
índice 27,27% maior quando
comparado ao mesmo período.
A taxa de transmissão do vírus
está em 0,95.
Ontem, a taxa de ocupação de

leitos de unidades de terapia in-
tensiva (UTI) voltadas para o tra-
tamento da covid-19 estava em
62,50% na rede pública. De 197
leitos, 100 estavam ocupados, 60
vagos e 37 bloqueados. Na rede
privada, a ocupação era de
88,94%, sendo que das 261 UTIs,
177 estavam com pacientes, 24
livres e 60 bloqueadas. Na fila de
espera, havia sete pessoas com
suspeita ou confirmação de in-
fecção pela doença

não possuem doenças preexis-
tentes, devem ser atendidos com
a próxima remessa de vacinas a
ser recebida pelo DF.
“É possível que, na próxima

semana, a Secretaria de Saúde
abra a vacinação de adolescen-
tes sem comorbidades, assim
que finalizarmos a imunização
dos jovens de 18 e 19 anos”,
afirmou Gustavo Rocha. “Há a
previsão de chegada de novas
doses, segundo o informativo
do Ministério da Saúde, nesta
semana”, frisou.
Segundo a Agência Nacional

de Vigilância Sanitária (Anvisa),
até o momento, somente a Pfi-
zer solicitou a inclusão em bula
da indicação da vacina para
crianças com 12 anos ou mais.
Segundo a agência, a compe-
tência para solicitar a inclusão
de novas indicações na bula é
do laboratório de cada imuni-
zante, e a solicitação deve ser
fundamentada em estudos que
sustentem a indicação, tanto
em relação aos aspectos de se-
gurança como de eficácia. A de-
cisão sobre o registro e altera-
ções pós-registro é da área téc-
nica da Anvisa. Para as vacinas

em uso emergencial, a decisão
é da Diretoria Colegiada.

Antecipação

Também durante a coletiva, o
secretário-chefe da Casa Civil
afirmou que o GDF vai antecipar
a aplicação da segunda dose da
AstraZeneca, a partir de quinta-
feira, às pessoas que estão com o
reforço marcado para até 31 de
agosto. Apesar de o secretário da
Casa Civil informar, em entrevista
ao Correio, no sábado, que o DF
não anteciparia, por enquanto, a
segunda dose de imunizantes, a
medida será possível no momen-
to devido à disponibilidade de va-
cinas carimbadas comoD2.
Gustavo Rocha reforçou que a

antecipação só vale para os vaci-
nados com AstraZeneca. “A partir
de quinta-feira, quem tem a se-
gunda dose marcada para rece-
ber a AstraZeneca até 31 de agos-
to poderá antecipar. Quero dei-
xar bem claro que é só para
quem tomou AstraZeneca. No
caso da Coronavac, não hámuito
o que se falar, porque o intervalo
é muito curto. Como as outras
vacinas da segunda dose (Pfizer)

ainda não chegaram carimbadas,
não está sendo possível fazer a
antecipação”, explicou o secretá-
rio. Para a AstraZeneca, a indica-
ção em bula é de que o intervalo
seja de quatro a 12 semanas.
Para o infectologista Alexan-

dre Cunha, a antecipação é uma
decisão correta. “Estudos mos-
traram que existe uma imuniza-
ção mais duradoura e mais po-
tente quando há um intervalo
maior. Mas temos que pensar
que a situação da pandemia não
é favorável. Por isso, é mais inte-
ressante que se tenha uma ante-
cipação, pois evitamos que mui-
tas pessoas sejam infectadas e
tenham casos graves”, diz. Para o
especialista, o fato de a variante
delta estar em circulação au-
menta a necessidade de se com-
pletar mais rapidamente o ciclo
vacinal demais pessoas.
Até o momento, o DF vaci-

nou 1,8 milhão pessoas com a
primeira dose (D1), 643.992
com a segunda dose (D2) e
54.876 com vacinas de dose úni-
ca (DU). Ontem, foram 28 mil
primeiras aplicações, 7.215 re-
forços e 434 imunizantes de do-
se única administrados.

59%
estão vacinados
comaprimeira
dose noDF

22%
dos habitantes da capital
federal estão comociclo

vacinal completo
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Associação defende a
reabertura de piscinas
»ANA ISABELMANSUR

P
or conta da pandemia da
covid-19, o Parque Nacio-
nal de Brasília, conhecido
como Água Mineral, está

fechado desdemarço do ano pas-
sado. Em 15 de junho de 2020, as
visitas ao parque foram retoma-
das. As piscinas naturais, porém,
não foram reabertas — e não há
previsão de liberção. A Associação
Amigos do Parque Nacional de
Brasília (Afam) enviou uma carta
ontem aos parlamentares distri-
tais e do Congresso Nacional, pe-
dindo apoio para “intermediar
uma reunião daAfamcomaauto-
ridade responsável no ICMBio
(Instituto Chico Mendes de Con-
servação da Biodiversidade) para
discutir a reabertura das piscinas”,
listando algumas sugestões de
protocolos de segurança contra a
covid-19, como a reabertura ape-
nas nos dias úteis e a limitação
das áreas de circulação das pes-
soas próximo às piscinas. O insti-
tuto é responsável pela gestão do
ParquedaÁguaMineral. Em2019,
o local recebeu 251.521 visitantes.
Em2020, foram63.995.
No texto, a Afam alega que os

clubes e as áreas de lazer ao ar li-
vre do DF estão funcionando e
que a vacinação contra a covid-
19 contempla boa parte da popu-
lação da capital federal, ao me-
nos com uma dose. A associação
destaca que “as práticas esporti-
vas ao ar livre, associadas aos ba-
nhos de piscinas, promovemme-
lhorias na saúde física e mental

ÁGUAMINERAL
Parque voltou a funcionar em junho de 2020,mas o acesso às águas continua impedido.
O ICMBio, responsável pela unidade, adiantou que não há previsão para liberação

Mariane Silva/Esp. CB/D.A Press - 17/1/20

Associação defende que as piscinas do parque são o único equipamento público do tipo noDF

Estamos assistindo, em vários pontos
do planeta, sinais das consequências do
aquecimento global. Na Alemanha, mais
de 100 pessoasmorreram emais de 1.000
ficaramdesabrigadas em razão da violên-
cia das inundações dos rios. No Brasil, as
temperaturas frias alcançaram recordes
de graus negativos. As secas são cada vez
mais rigorosas e afetam o ciclo das chu-
vas e o fornecimentode energia elétrica.
Basta sair à rua e expor-se aos raios

solares para perceber que uma mudan-

ça grave está ocorrendo no planeta. A
pele parece queimar sob a incidência da
luz calcinante. Enquanto isso, os nega-
cionistas afirmam que é exagero dos
cientistas, dos comunistas e das ONGs.
Li, no ano passado, durante o confina-
mento mais extremo, o livro A terra ina-
bitável — Uma história do futuro, de
DavidWallace-Wells.
O cenário desenhado pelas projeções

do autor é apocalíptico. E o mais grave é
que ele está se confirmando com uma
velocidade ainda maior do que a previs-
ta. Wallace é jornalista e trabalha como
editor da New York Magazine desde
2011. Para escrever o livro, ele consultou
cientistas de todo o mundo. Das quase
400 páginas, mais de 100 são de referên-
cias científicas.

Não é produtivo alarmar, mas, ao
mesmo tempo, enfiar a cabeça na alie-
nação do problema, num ardil de aves-
truz, só agravará a questão. Precisamos
nos conscientizarmos do desafio da ma-
neira mais realista possível e agirmos
com toda a urgência: “É pior, muito pior
do que você imagina”, escancara o autor:
“O ritmo lento atribuído à mudança cli-
mática é um mito, talvez tão pernicioso
quanto aquele que nega sua existência.”
Calor letal, fome, inundações, in-

cêndios, piora na qualidade do ar, de-
sertificação, morte dos oceanos, co-
lapso econômico, lista David: “Essa é
só uma amostra do que está por vir. E
virá rápido. Se não revolucionarmos
completamente a maneira como bi-
lhões de seres humanos vivem, grande

parte do planeta se tornará inabitável
até o fim deste século.”
Vejamos um trecho sobre as enchen-

tes, que matarammais de 100 pessoas e
desabrigaram mais de 1.000 na Alema-
nha. “Até 2.100, se não detivermos as
emissões de carbono, pelomenos 5% da
população mundial sofrerá com en-
chentes todo ano.” Segundo cientistas, a
se manter o cenário atual, a quantidade
de dias mais quentes poderia aumentar
mais de 100 vezes até 2080.
É esse o mundo que legaremos a

nossos filhos e a nossos netos? Se qui-
sermos mudar esse cenário precisare-
mos lutar muito. Temos as ferramentas
necessárias. Lideranças mundiais e
segmentos importantes já acordaram
para o problema. O bilionário Bill Ga-

tes é um dos ativistas do desaqueci-
mento global. Biden também está ali-
nhado. Os acionistas de fundos bilio-
nários fazem pressão contra o desma-
tamento das florestas brasileiras.
Mas os políticos brasileiros ainda es-

tão alienados. Não escaparão das conse-
quências desastrosas. Daqui para frente,
não é mais possível votar em um candi-
dato que não tenha efetivo compromis-
so com o meio ambiente. Em um cená-
rio como esse, as Forças Armadas não
podem permanecer omissas e apoiar a
política de exploração predatória das
florestas dos índios por garimpeiros.
Nós temos os meios para mudar o

nosso destino, mas já estamos em con-
tagem regressiva dramática. É preciso
agir como sentimento de urgência.

Clima
apocalíptico
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Obituário

CCaammppoo ddaa EEssppeerraannççaa
Ademir Gomes Pereira, 71 anos
Edgar de Castro Torres, 74 anos
Elisa Rocha da Costa Barros, 57 anos
Emílio Coelho Neto, 84 anos
Gérson Ferreira Torres, 42 anos
Ivone Pereira Lopes de Sousa, 76 anos
José Ferreira dos Santos, 83 anos
José Reinaldo Lopes, 64 anos
Josele Ximenes de Oliveira, 58 anos
Manoel Paulo Ferreira, 81 anos

Maria JoséMoreira Cezarklein, 69 anos
Rogério Guilhermino, 42 anos
Sebastiana Costa Dantas, 88 anos
Severino Francisco Ferreira, 84 anos
Thales EduardoMoreira Leão, 22 anos
Yara Rezende Wassita Curi, 92 anos

TTaagguuaattiinnggaa
Adalberto Agostinho Pereira, 71 anos
Alcedina Gomes de Oliveira, 74 anos
Elísio Justino Filho, 43 anos

Fabrícia Monteiro da Silva, 36 anos
Francisco Sebastião da Silva, 71 anos
Geison Xavier Lopes Sampaio, 28 anos
Jaderson Moreira Rodrigues, 41 anos
João Batista Sousa Monteiro, 77 anos
Leandro Oliveira Garcia, 33 anos
Marcos Cléber de Sousa Cavalcante,
50 anos
Maria das Dores Lima, 73 anos
Nazaré Francisco de Souza, 73 anos
NeuzaToméFreitas dos Santos, 92 anos

Pedro Marcolino Costa, 77 anos
Sebastião José Felisberto, 91 anos
Sueli Maria de Jesus, 55 anos
Thaís Cristina Santos Silva, 32 anos
Vilma Oliveira Alves, 71 anos
Walderiza Souza Pereira, 81 anos

GGaammaa
Antônia Maria dos Reis Cavalcante,
72 anos
Deonilia Ribeiro dos Santos Murta,

86 anos
Iraci dos Santos Silva, 74 anos
Ivo Brasilino Ferreira, 50 anos
Lar Amaria Maciel dos Santos, 5 anos
Maria de Lourdes de Almeida, 88 anos

PPllaannaallttiinnaa
Maria das Graças de Oliveira Lima,
69 anos
Maria de Lourdes Gomes da Silva,
58 anos

BBrraazzllâânnddiiaa
Maria Jesuína Cardoso Santos,
80 anos

SSoobbrraaddiinnhhoo
Vilma Rocha dos Santos,
51 anos

JJaarrddiimmMMeettrrooppoolliittaannoo
Moacir Gama Júnior, 77 anos
(cremação)

Umidade relativa do ar é crítica
O Distrito Federal registrou,

ontem, a terceira menor umida-
de relativa do ar de 2021, que
chegou a 16% na estação do Ga-
ma. No Plano Piloto, o índice fi-
cou em 20% e alcançou 18% em
Brazlândia e Águas Emendadas.
Os pontos de medição no Para-
noá marcaram 21%. Os baixos
registros do dia seguiram os va-
lores do fim de semana — no
domingo, a taxa chegou a 15%, o

segundo menor número do ano;
no sábado, os medidores marca-
ram o mesmo índice de ontem,
16%. A menor umidade do ar do
ano, no DF, aconteceu em 20 de
julho, quando a taxa bateu 13%.
O registro de ontem levou o

Instituto Nacional de Meteorolo-
gia (Inmet) a emitir um alerta de
perigo — o segundo de três ní-
veis de preocupação. O aviso te-
ve início às 10h e ficou aberto até

as 19h, incluindo parte dos esta-
dos de Tocantins, Rondônia, Ma-
to Grosso, Mato Grosso do Sul,
Minas Gerais e São Paulo, além
de todo o território de Goiás e do
DF. O alerta destaca riscos de in-
cêndios florestais e à saúde, com
ressecamento da pele e descon-
forto nos olhos, boca e nariz.
As temperaturas variaram

entre 14°C e 29°C, ontem, com
ventos fracos e poucas nuvens

no céu. Hoje, a situação perma-
nece parecida, e os registros de-
vem ficar entre 15°C e 29°C.
Amanhã, os termômetros pode-
rão marcar de 14°C a 27°C e, na
quinta, de 13°C a 26°C. Na sex-
ta-feira, as temperaturas vão
variar entre 12°C e 28°C. De
acordo com o Inmet, a tendên-
cia para o resto desta semana é
de que a umidade marque entre
20% e 30%.

da coletividade e contribuem pa-
ra aumentar a imunidade.” Deni-
ze Silva Batista, diretora técnica
da Afam, reforça o aspecto sau-
dável das águas. “A reabertura
das piscinas deve ser tratada co-
mo uma questão de saúde públi-
ca para a população. Mais do que
saúde, representam história e fa-
zem parte de uma dinâmica que
faz diferença na vida das pes-
soas”, comentaDenize.
Segundo ela, a associação tem

encontrado resistência por parte
da direção do parque. “Entende-
mos que, no início da pandemia,
foi preciso fechar tudo para que a
gente pudesse se reorganizar, mas
a reabertura das piscinas é uma
demanda da população. Não exis-
tem outras piscinas públicas em
Brasília”, justifica a diretora, acres-
centando que controlar o número

de acessos à Água Mineral será
uma tarefa simples. “Antes da
pandemia, já havia no parque nú-
mero restrito de pessoas por con-
ta da preservação, então, agora,
será muito fácil que a direção es-
tabeleçaumaquantidademáxima
para retomar a reabertura, dema-
neira gradual e avaliando com fre-
quência a situação”, continua.

Forçapolítica

Denize ressalta que a Afam vai
auxiliar a administração do par-
que na retomada dos banhos. “Fi-
zemos várias sugestões para que a
direção criasse um protocolo de
segurança. Nos colocamos à dis-
posição para trabalharmos juntos.
Se for preciso, criamos um grupo
de voluntários para atuar na
orientação das pessoas e compra-

mos materiais visuais para ajudar
com os protocolos. Não existem
impedimentos, o que existe é falta
de vontade”, argumenta.
Segundo a associação, houve

dois pedidos formais à direção
para a retomada do acesso às pis-
cinas. Porém, é a primeira vez
que a Afam pede colaboração de
parlamentares. Até o fechamento
desta reportagem, nenhum par-
lamentar havia respondido a car-
ta. “Queremos que os deputados
e senadores aumentem nossa
força política e adiram à bandei-
ra, que é da cidade, é coletiva”,
defende a diretora.
Por meio de nota, o ICMBio

informou apenas que “as pisci-
nas da Água Mineral, no Parque
Nacional de Brasília, permane-
cem fechadas e sem previsão
de reabertura”.

»CEILÂNDIA

BALEADONA SAÍDA DE BANCO
Um homem, de 58 anos, foi baleado durante um assalto em

frente a uma agência bancária, na QNN de Ceilândia Norte, ontem.
Ele passou por cirurgia e está internado em estado grave no
Hospital Regional de Ceilândia (HRC). A sobrinha da vítima,
identificado como Naildo, contou que o tio trabalha na Feira do
Produtor e, pela manhã, saiu para ir ao banco depositar o dinheiro
da empresa, quase R$ 50 mil. A família de Naildo afirma que o
crime tenha sido premeditado. “Acreditamos que eles (criminosos)
seguiram meu tio”, completou a sobrinha. Imagens do circuito
interno de segurança registraram o momento da tentativa de
roubo. Na filmagem, a dupla chega em um carro, em deles desce
armado, anuncia o assalto e efetua, ao menos, dois disparos de
arma de fogo. Naildo foi socorrido pelo Samu e encaminhado ao
hospital. A polícia encontrou o carro utilizado no crime no Sol
Nascente. Até o fechamento desta edição, ninguém havia sido
preso. A investigação está a cargo da 15ª DP (Ceilândia Centro)

»SAMAMBAIA

ACUSADODEAGRESSÃO E INCÊNDIO
Um homem foi preso acusado de agredir a companheira, atear

fogo na residência dela e portar arma de fogo ilegalmente. Segundo
informações da Polícia Militar do Distrito Federal, a mulher contou
que o companheiro foi responsável por iniciar o incêndio. Ela tam-
bém relatou que sofria agressões. O caso aconteceu no último do-
mingo, por volta das 15h30, em uma casa no Conjunto 2 da QR 510,
de Samambaia. O Corpo de Bombeiros foi acionado para apagar as
chamas. Após uma busca no imóvel, os policiais militares encontra-
ram um revólver calibre .38 com cinco munições. O homem foi pre-
so no local e encaminhado à 26ª DP (Samambaia Norte).

»SETORCOMERCIALSUL

MULHERÉESFAQUEADAEMASSALTO
Uma jovem, 23 anos, foi esfaqueada no pescoço e na cabeça,

ontem, na Quadra 5 do Setor Comercial Sul (SCS). A vítima, identi-
ficada como Gabriella Emilly, foi encaminhada consciente ao Hos-
pital de Base pelo Corpo de Bombeiros Militar do DF. Os bombeiros
foram acionados por populares por volta das 11h45. Ao chegarem
ao local, encontraram a jovem ferida, mas sem gravidade. A vítima
foi atendida e transportada ao hospital consciente, orientada e es-
tável. Segundo as testemunhas, a jovem teria sido agredida duran-
te um assalto. Até o fechamento desta edição, ninguém havia sido
preso. A 5ª Delegacia de Polícia (Área Central) investiga o caso.

»VEÍCULOROUBADO

HOMEMBATE EM CARROS E ÔNIBUS
Um jovem, de 26 anos, foi preso pela Polícia Militar do Distrito

Federal (PMDF), no domingo, após roubar um carro e colidir com
outros veículos, na Avenida Elmo Serejo, em Taguatinga. Vídeo
gravado pela corporação registrou a fuga. Ninguém se feriu. Os
policiais receberam a informação de que uma Saveiro havia sido
roubada próximo ao Hospital Regional de Samambaia (HRSM). Ao
avistar o carro, a equipe deu ordem de parada. O condutor, no en-
tanto, desobedeceu e acelerou. Na fuga, o suspeito colidiu contra
dois carros, um ônibus ((ffoottoo)) e quase atropelou pedestres que es-
tavam em uma parada, segundo informou a PMDF. Mesmo após a
batida, o suspeito desceu do automóvel e correu, mas logo foi al-
cançado, preso e encaminhado à 12ª DP (Taguatinga Centro).

PMDF/Divulgação



OBITUÁRIO/Coma saúde debilitada, a empresáriamorreu namadrugada de ontem, emcasa. Ela foi enterrada ao lado domarido,
Roberto Curi, na Ala dos Pioneiros do Cemitério Campo da Esperança daAsa Sul, e deixa três filhos e sete netos
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Yara Curi, 92 anos, pioneira
» ADRIANA BERNARDES
» CIBELE MOREIRA

P
ioneira de Brasília, Yara
Wassita Curi morreu, na
madrugada de ontem,
aos 92 anos. Uma perso-

nalidade que marcou história
com a forte presença no meio
social e político da capital,
além da atuação como procu-
radora do Instituto de Aposen-
tadoria e Pensões dos Maríti-
mos (IAPM) e o trabalho como
empresária ao lado do marido,
Roberto Curi. Yara estava com a
saúde bem debilitada nos últi-
mos anos e, há três dias, testou
positivo para a covid-19. No en-
tanto, a filha Karina Curi afirma
que a morte da mãe foi em de-
corrência do avanço da idade.
Yara Curi se junta ao marido,

Roberto Curi, que morreu em
fevereiro, aos 89 anos, por com-
plicações da covid-19. Os dois
foram enterrados, lado a lado,
na Ala dos Pioneiros, no Cemi-
tério Campo da Esperança da
Asa Sul. O sepultamento da em-
presária ocorreu sob forte co-
moção de familiares e amigos
da família. O amor entre o casal

foi celebrado com a canção de
Roberto Carlos, Como é grande o
meu amor por você, que marcou
a união dos dois, ao longo dos
54 anos de casados.
Apesar da dor pela perda dos

pais em tão pouco tempo, Karina
fala com serenidade do faleci-
mento do casal. Para ela, tudo
aconteceu como tinha que acon-
tecer. “Meu pai teria sofridomui-
to se minha mãe tivesse partido
primeiro. Ele tinha consciência
de tudo, já ela, pela fragilidade
de sua saúde, não. Quando ele
morreu, dissemos para ela que
ele estava viajando. Acreditamos
que a poupamos um pouco da
ausência dele”, diz. “Esses dias
todos, ela falava com ele, olhava
para o vão da porta do closet e
dizia, ‘Meu neguinho, você vem
me buscar’. O amor deles era um
poema”, completou a filha.
Uma mulher moderna, de

personalidade forte, conhecida
como a dama da sociedade. É
dessa forma que Karina descre-
ve a mãe, que deixará sauda-
des. “Minha mãe, em vida, ti-
nha um carinho enorme pelos
jornalistas. Uma mulher muito
popular com muitas amigas,

Aureliza Corrêa/Esp. CB/D.A Press - 26/8/10

Altiva e acolhedora, é assim que amigos e familiares lembramdeYara

EIXOCAPITALEIXOCAPITAL
CARLOSALEXANDREDESOUZA/ carlosalexandre.df@dabr.com.br

Entre o direito e a política
Emumgesto que não deixa de ser surpreendente, o governador Ibaneis

Rocha se juntou a outros 13 chefes de Executivo estadual para emitir uma nota
de solidariedade ao Poder Judiciário. Egresso da carreira jurídica, o governador
doDF avaliou que não poderia silenciar ante os ataques sistemáticos do
presidente Jair Bolsonaro aos integrantes damais alta Corte de Justiça brasileira,
bem como à ordemdemocrática. Ocorre que o titular do Buriti mantémuma
boa relação como chefe do Planalto. Na cerimônia de posse de Ciro Nogueira à
Casa Civil, Bolsonaro,mais uma vez, rasgou elogios a Ibaneis. “Nós aqui somos
um só governo. União eDistrito Federal é um casamento perfeito”, celebrou.
Para não provocar atritos como presidente, a saída foi sair em defesa do
Judiciário. E, assim como fizeramArthur Lira e Rodrigo Pacheco, fazer um apelo
pela pacificação entre os Poderes da República.

espalhando sempre boas ener-
gias. Sempre com o coração
grande para acolher a todos
que precisavam de uma pala-
vra, um abraço. Realmente ela
fez história”, pontua Karina.
O ex-governador do Distrito

Federal Rogério Rosso, que foi
casado com Karina, fala com
carinho sobre Yara Curi. “Dona
Yara tinha uma luz muito forte,
igual a sua perseverança e alti-
vez. Poucos sabem, mas Dona
Yara escrevia como poucos —

contos, poemas e poesias —
cuja maior inspiração foi, cer-
tamente, a dedicação à família
e, em especial, ao amor incon-
dicional que ela tinha pelo Sr.
Roberto. Agora, os dois estão
juntos novamente, no céu, e te-
nho certeza que, lá do alto, eles
continuarão a cuidar e zelar de
todos que amam por aqui”, res-
saltou. “Nesses 30 anos de con-
vívio com a Dona Yara, só te-
nho a agradecer a cada mo-
mento que passei ao seu lado”,
completou Rosso.
Amiga de longa data deYara, a

colunista do Correio Braziliense
Jane Godoy destaca alguns mo-
mentos marcantes que teve ao
lado da empresária. “Quando
cheguei em Brasília, em 1969, Ya-
ra Curi já tinha umnome forte na
capital. Uma mulher altiva, aco-
lhedora, sincera. Lembro que,
quando assumi a coluna 360
Graus, noCorreio, há 18 anos, ela
me procurou e disse: ‘vem aqui,
tenho algo a te dizer’. Naquele
momento, temia o que ela ia
achar da coluna. E com seu ar
maternal, ela segurou as minhas
mãos e falou: ‘parabéns, minha
filha, você tem um texto impecá-

vel, vai em frente’. Acho que a
opinião de nenhum acadêmico
teria tanto peso como foi as pala-
vras dela”, relembra a jornalista.
Para Jane, Yara era um exem-

plo de mulher à frente de seu
tempo. Em uma época quando
as mulheres tinham um forte pa-
pel de mãe e esposa, a senhora
Curi se mostrou — à sua própria
forma — uma maneira de se po-
sicionar como pessoa. “Ela ser-
viu de modelo para outras mu-
lheres”, garante Jane Godoy.
Yara Wassita Curi nasceu no

Rio de Janeiro, em 2 de agosto de
1929. Foi criada emMinas Gerais
e veio para Brasília nos primeiros
anos após a inauguração da ca-
pital, com a filha mais velha,
Consuelo, fruto do primeiro ca-
samento. Conheceu Roberto Cu-
ri, e, três meses depois, estavam
casados. Foi uma das principais
incentivadoras do negócio da fa-
mília e, em 1967, fundou a Cu-
ringa dos Pneus, junto com o
marido. Ela também participou
de várias frentes sociais, como o
Clube Soroptimista Internacio-
nal de Brasília. Yara Curi deixa
três filhos — Karina, Consuelo e
Roberto— e sete netos.

Tudo pela educação

Convidado para uma palestra
a empresários doDistrito Federal,
oministro doTCUAugusto
Nardes fez um alerta para temas
que considera fundamentais:
educação, funcionalismo público
e as invasões de terras noDF—
este último umproblema que se
perpetua há décadas.

Pior que o Vietnã

Nardes propôs uma auditoria do
ensino básico, fundamental e
tambémdo ensino superior.
“Nossosmelhores alunos do
Brasil são próximos dos piores do
Vietnã. Como aperfeiçoar a
educação brasileira? Como ter
plataforma digital nesses dois
anos perdidos? Ficou claro, nessa
pandemia, que não estamos
preparados para enfrentar essa
situação”, apontou omagistrado.

Eficiência funcional

Oministro também tratou da
qualidade do serviço público.
“Nós temos 15milhões de
funcionários. Alguémestá
monitorando se está tendo
eficiência? Ou se está tendo
treinamento adequado para eles?
É a população brasileira que paga.
São necessários indicadores de
governança. Nós temos que fazer
pressão em todos osmunicípios e
estados para implantar a
governança”, disse.

Favelas do Entorno

Por fim, omagistradomencionou
a questão agrária. “As invasões
continuam avançando. Nós
estamos repetindo aqui o que
aconteceu no Rio de Janeiro. O
Entorno de Brasilia está repleto
de favelas.Vivemos no Plano
Piloto umprivilégio que não vai
durar para a vida toda. Falei com
o atual governador sobre um
planejamento estratégico que
evite essas situações dramáticas.
Os números daqui da região
estão entre os piores do Brasil em
termos de criminalidade. É uma
crítica positiva para que
possamos buscar um caminho”,
acrescentouNardes.

R$ 140milhões

É quanto o GDF pretende investir no recapeamento das
principais vias doDF. As obras ocorrerão em todas as regiões,
inclusive em localidadesmuito carentes, como ÁguaQuente
(SantaMaria) e Catingueiro (Fercal).

Via livre

Ex-presidente da Câmara
Legislativa, JoeValle (foto),
caiu nas graças de Ibaneis
Rocha. O ex-parlamentar
esteve naVC-441, estrada
que liga oNúcleo Rural
Lamarão à rodovia DF-285,
no Paranoá, onde ouviu do
governador: “Nós ainda
vamos conversar, porque
está só começando.Vamos
puxar você de novo para a
política, porque a política
precisa de pessoas boas
como você”. Em troca pela
gentileza, JoeValle se empolgou. Até sugeriu que a via passe a se
chamar “Rodovia Governador Ibaneis”.

Partiu 2022

O governador Ibaneis Rocha não vai esperar o Congresso
definir as regras da próxima eleição e já está em campo.Tem
conversado com lideranças locais e nacionais de vários partidos
com a intenção de formar uma grande chapa de apoio. Para
Ibaneis, a volta das coligações é fato consumado,mesmo
precisando ainda da aprovação do Senado.

Picapes da vacina

Para atrair amoçada acima de 18 anos a se vacinar contra a
covid-19, DJs vão tocar, nesta terça-feira, na Praça dos Direitos do
Itapoã e na Praça dos Direitos de Ceilândia. Nesses locais, os
jovens poderão receber a primeira e a segunda doses dos
imunizantes. A iniciativa faz parte do programa SuaVidaVale
Muito e, além do trabalho de servidores, conta com a ajuda de
voluntários.

Na luta
O ex-deputado distrital César Lacerda se recupera bem

de umAVC e já está em casa.

GrupoMalunga/Divulgação

Taguatinga é poder

Pelomenos quatro grandes
nomes deTaguatinga, cidade
com forte tradição na política
brasiliense, estarão nos
palanques em 2022: Leila
Barros, Flávia Arruda, André
Clemente e JoséHumberto
Pires. O próprio presidente
do PT-DF, Jacy Afonso, que se
recupera da covid-19,
pode alçar voos altos com
uma eventual onda
impulsionada por Lula
candidato.

Será que vai?

A pedra no sapato de Ibaneis está justamente entreTaguatinga e Ceilândia.
O Centro Administrativo doDF é umprojeto que permanece pendente e pode
virar tema de discussões eleitorais em 2022. E aí, vai inaugurar?

Túnel do tempo

Em compensação, é fato que o governador e aliados devem capitalizar
votos com a inauguração do túnel deTaguatinga. Prevista para 2022, a obra
estámudando a cara da cidade.

Caldeirão
fervendo

Convidempara a
mesmamesa,mas
saibamque, na
vera, eles

já pensam e agem
como concorrentes

nas eleições
majoritárias do
ano que vem.
Izalci, Ibaneis,
Leila, Reguffe e

Flávia espionamos
gestos uns dos
outros 24 horas

por dia.

Brasil grande

O encontro doGrupo de Líderes Empresariais (Lide) teve,
ainda, uma participação da deputada federal Paula Belmonte
(Cidadania-DF). Ela chamou a atenção para o investimento em
educação. Conclamou os empreendedores a contribuírem com
a formação das próximas gerações. “Não estamos falando de
futuro distante. Amiséria noDistrito Federal é uma realidade.
Nós vivemos emuma ilha da fantasia”, opinou. O tema do Lide
foi “Osmecanismos de governança na retomada do
crescimento econômico brasileiro”.

Pós-covid

OHospital Universitário de Brasília
oferece 60 vagas para o programa de
reabilitação pulmonar pós-covid. O
tratamento é voltado para pacientes
que, recuperados da doença,
apresentam cansaçomuscular, falta de
ar, dificuldade de respirar durante certas
atividades, fraqueza generalizada, perda
demassamuscular ou dependência
funcional. O programa temduração de
oito semanas. Para participar do
programa, o paciente deve ser
encaminhado por ummédido da rede
pública de saúde doDF.



Transição
no Codese-DF

Depois de doismandatos presidindo o Conselho de
Desenvolvimento Econômico, Sustentável e
Estratégico doDF (Codese), o empresário Paulo
Muniz passa, hoje, a gestão para LeonardoOliveira
de Ávila. Ambos atuamna construção civil. A
sucessão representa uma continuidade, já que
houve consenso para a escolha do novo presidente.
O vice continua sendo o empresário Álvaro Silveira,
por indicação da Fecomércio-DF.Muniz foi
fundador, em 2017, da entidade que é formada
por 19 câmaras técnicas. O grupo é formado por
representantes de diversos segmentos do setor
produtivo, de entidades setoriais, domeio
acadêmico e da sociedade civil.

A vez do fundamental 2

AULASPRESENCIAIS /Os estudantes voltaramontempara as atividades nas escolas públicas doDF. Retorno tambémocorreu
para o 2º e 3º segmento da educação de jovens e adultos. Até o fimdomês, está previsto o retorno de todas asmodalidades de ensino

» EDIS HENRIQUE PERES
» RAFAELA MARTINS

A
pós mais de um ano de
ensino remoto devido à
pandemia, a Secretaria de
Educação (SEDF) estipu-

lou para estemês, e de forma es-
calonada, o retorno presencial
dos estudantes da redepública do
Distrito Federal. Ontem, foi a vez
dos alunos do ensino fundamen-
tal 2 — séries do 6º ao 9º ano—
voltarem às atividades presen-
ciais. Segundo a SEDF, ao todo,
são 124.262 estudantesmatricula-
dos em 190 escolas. O retorno
também ocorreu para o 2º e 3º
segmento da educação de jovens
e adultos (EJA), que tem 33.778
pessoas registradas em89escolas.

Umadasunidades é oCentro
de Ensino Fundamental (CEF)
Polivalente, da 913 Sul. O diretor
KleberVilla Flor avalia que o re-
torno foi tranquilo. “Até o mo-
mento, tudo ocorreu melhor do
que esperávamos. Temos 1.050
alunos, e com o reagrupamento
semanal, estávamos prevendo
receber 250 por turno. No fim, re-
cebemos 170. Hoje, fizemos uma
operação de correria para limpar
a escola do primeiro para o se-
gundo turno. Foram duas horas
de limpeza até a chegada da tur-
mada tarde. Confessoque, se pu-
desse esperar mais para o retor-
no, seria melhor. Faltam só qua-
tromeses para acabar o ano.Mas
é ummomento inevitável, a gen-
te sabia que ia chegar. Nossa res-
ponsabilidade é dispor aos alu-
nos o que precisam para deixá-
los emsegurança”, destaca.

Maria José Freitas, 59 anos,
servente de serviços gerais,

acompanhou o neto, estudante
do 6º ano, até a unidade. “Acho
que é até bom voltarem agora
nessemodelo (híbrido).Mas cada
umdeve tomar os seus cuidados
com uso demáscaras, álcool em
gel e lavando asmãos”, pontua. O
neto de Maria, Diego Vinícius,
confessa estar animado. “Aqui
não tenho quase nenhumamigo,
ainda, porque estava em outro
colégio. Em casa, eu estudava,
mas há dias que falta internet ou
acaba a energia. E também não
dava conta de passar o dia todo
estudandono remoto”, explica.

Já a filha de ErlaneViana, 41
anos, estava receosa como retor-
no. “Ficamos um pouco insegu-
ros, mas ela tem de estudar. Fico
preocupada,mas a orientei sobre
os cuidados”, garante. “Ela (filha)
estava com um pouco demedo,
nãosabia se ia conseguir acompa-
nhar todo o conteúdo da escola,
porque passoumuito tempo sem
aulas presenciais. Mas eu expli-
quei que os professores terão pa-
ciênciaenãovão jogar todoocon-
teúdodeumavez.Afinal,pormais
que a criança estude emcasa, eles
têmdificuldade”, acrescenta.

Segurança
Médica infectologista, Ana

Helena Germoglio explica os cui-
dados a serem tomados na reto-
mada do ensino presencial. “É
importante que os pais e profes-
sores estejam atentos para que
ninguém com sintomas respira-
tórios vá para a escola. O uso cor-
retodasmáscaras, salas comven-
tilação e medidas de distancia-
mento são os protocolos essen-
ciais para evitar contágios. Isso
principalmente durante o horá-
rio das refeições. É importante

16 • Cidades • Brasília, terça-feira, 17 de agosto de 2021 • CORREIOBRAZILIENSE

CAPITAL S/A
PENSAR SOBRE AMORTE NÃOME ASSUSTA.

AO CONTRÁRIO, ME OBRIGA A SER PRODUTIVO.

SAMANTA SALLUM

Paulo José

samantasallum.df@cbnet.com.br

AAttéé oo ffiimm ddoommêêss,, ttooddaassmmooddaalliiddaaddeess
ddee eennssiinnoo vvoollttaarrããoo aaoo eennssiinnoo
pprreesseenncciiaall::

» 23 de agosto: ensino médio e da
educação profissional e tecnológica

» 30 de agosto: escolas de natureza
especial, centros interescolar de
línguas (CIL), centros de ensino
especial e demais atendimentos

Cronograma

O Tribunal de Contas do DF
(TCDF) realiza uma
auditoria para verificar o
atendimento prestado aos
estudantes. Além de visitas
às escolas e análise dos
protocolos estabelecidos
pela Secretaria de
Educação, a Corte elaborou
um questionário on-line
para receber respostas dos
pais sobre o retorno
presencial. O TCDF avaliará
as informações prestadas
pelos responsáveis sobre o
acesso às aulas on-line,
materiais impressos,
merenda e transporte
escolar. O responsável deve
responder o questionário
para cada filho que esteja
matriculado em escola
pública. Até o fechamento
desta edição, a SEDF
não se posicionou
sobre a auditoria.

Auditoria
sobreoretorno

Dos 250 alunos previstos por turno no CEF da 913 Sul, 170 compareceram, ontem, à unidade

evitar que os alunos fiquem pró-
ximos ou compartilhando uten-
sílios. Se tiver como optar por lo-
cais abertos, também é uma al-
ternativa”, pontua.

Por causa de alunos com sin-
tomas respiratórios, o Centro de
Educação da Primeira Infância
(Cepi) Angelins suspendeu as au-
las de uma turma do Berçário 1
na unidade. No entanto, Ana de
Fátima Dias, diretora-geral da
Ação Social Renascer, responsá-
vel por sete creches públicas do
DF, explica que não há nenhum
caso de covid-19 confirmado.
“Suspendemos essa turma por-
que tivemos casos de três crian-
ças muito gripadas e febris. Por
isso pedimos que os pais procu-
rassem o posto de saúde para ve-
rificar, até porquequempodedar
um diagnóstico são os médicos.
O problema é que essa época do
ano émuito complicada. Muitas
crianças têm rinite, sinusite e ou-
tras viroses. Agora também é o
período em que se tem muitos
casos de catapora e diversas
doenças que podem ter sintomas
parecidos”, explica.

Já o CEF Caseb, na 909 Sul,
suspendeu o retorno previsto
para ontem devido à infraestru-
tura. Em nota, a SEDF explicou
que as aulas seguem o modelo
remoto, sem prejuízo pedagógi-
co aos 632 estudantes da unida-
de. “A instituição de ensino pas-
sa por reforma geral para me-
lhor atender toda a comunida-
de escolar, que concorda com o
retorno das atividades presen-
ciais no dia 30 do corrente mês,
com um ambiente físico total-
mente recuperado e pronto pa-
ra a sua utilização”, finaliza.

Carlos Vieira/CB/D.A Press

ODFque agente quer

Umconjuntode500metaspara2025 foi
consolidadonoprojeto“ODFqueaGenteQuer”.
Destasmetas, 344estãoemestágioavançadode
implementaçãopelopoderpúblico.“82% foram
atendidasouestãoemandamento, oquemostra a
efetividadedonosso trabalho”, apontaMuniz. Entre
elas: o fimdaDifal, a reformadaW3,
funcionamentodasdelegacias 24h, a reduçãodo
ICMSdosetordeTI ea sançãodaLuos.

Eixos de desenvolvimento

Muniz avalia queo legadomais importante
desseperíodo foi resgatar oplanejamento
estratégicodoDistrito Federal, ancoradona
realizaçãodopotencial da região. Aponta três
eixospara a capital se desenvolver:
consolidar-se comopolo logístico, investir no
turismoe fomentar a indústria da tecnologia.
“Nãopodemosperdermais tempo.Temosque
ser o centrodopaís na áreada tecnologia.O
governo federal, por si só, já é omaior cliente do
país destes serviços e está sediadoaqui”, destaca.

Ibaneis comopresidente de honra

O Codese tem uma atuação apartidária, mas o
governador do DF é presidente de honra da entidade.
Ibaneis Rocha será novamente empossado para a
próxima gestão. Mas nem um outro integrante do GDF
tem cadeira no grupo. “Temos ótima interlocução com o
governo local, que tem disposição em trabalhar junto
com o setor e nos ouvir”, afirma Muniz.

Guedesalmoçacomempresáriosbrasilienses
OministrodaEconomia, PauloGuedes, disse aumgrupode16 empresários que

simpatiza como imposto sobre transações financeiras,masquehavia resistências
dentrodogoverno edaCâmarapara implantá-lo. Seria uma formadegarantir
arrecadaçãomais imediatapara reequilibrar as contas públicas epoderia evitar o
aumentodeoutras cargas tributárias.Guedes almoçounoRubaiyat, emBrasília,
com liderançasdoGrupoMercadoeOpinião, que temà frente o empresário
MarcosKoenigkan. Alémdele, cinco representantes doDFparticiparamdo
encontro: JanineBrito (Pinheiro Ferragens), JaneteVaz (GrupoSabin), Paulo
Octávio, AlexandreGuerra (RedeGiraffas) eNelsonPiquet.Ogrupoexpressoua
grande insegurança emrelação ao resultado final da reforma tributária, quepoderá
onerar aindamais as empresas e os empreendedores.Osque estavampresentes,
no entanto, saíramesperançososda reuniãopela receptividadedoministro em
ouvir as aflições do setor eprometer avaliar algunspontos.

Hora errada

“Não acreditamos que seja hora de realizar uma reforma tributária, num
momento como este, em que estamos enfrentando a pandemia. Essa
urgência que foi imposta não possibilitou o devido debate do tema. Eu
expressei que sou a favor do imposto sobre transação financeira. É preciso
simplificar o sistema tributário brasileiro”, contou Paulo Octávio, que foi
apontado com um dos mais propositivos na reunião.

Câmara Legislativa suspende
eventos abertos ao público
Teve de ser adiada a solenidade emcomemoração aos 20 anos do Sindicato do

Comércio Atacadista doDistrito Federal (Sindiatacadita/DF), que ocorreria hoje
naCâmara Legislativa.Depois de 19 pessoas testarempositivo para a covid-19 na
Casa, aMesaDiretora suspendeu a realização de atividades abertas ao público em
suas dependências por 30 dias. Devido aomomento pandêmico, solenidades e
audiências públicas estão suspensas e só poderão retornar sob análise caso a caso
daMesaDiretora daCâmara Legislativa.Umdos contaminados é o deputado
Guarda Jânio (Pros), 55 anos, que segue internadonohospital.

Pauta para
candidatos aoBuriti

Preparar a próximapauta doCodese para
apresentar aos concorrentes ao Palácio do

Buriti, no anoque vem, será amissão do
novopresidente doCodese, Leonardo
deÁvila. Nas eleições passadas, a
entidade realizouumdebate com
apresença denove candidatos e
todos assinaramo
compromisso de atender as
metas doConselhopara oDF.

JanineBrito,ministroGuedes eMarcosKoenigkan
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»MARIANERODRIGUES

D
esde que foi totalmente reformada, há
quase um ano, a Galeria dos Estados
voltou a atrair brasilienses de todas as
partes doDistrito Federal. Umdos no-

vos chamarizes é a arte, que, pormeiodografite,
tirouo cinzado espaçoparadar lugar às cores. A
transformação ocorreu recentemente, graças ao
trabalho de 100 artistas que promoveramuma
intervençãono local, empainéiscomáreasde10
a 20metros quadrados sob o viaduto demesmo
nome. Cada profissional recebeu R$ 1,5mil do
Executivo local paraproduzir os trabalhos.
As ilustrações de tema livre renovaram os

ares na região,marcada pela queda de parte do
viaduto, em 2018 (leia Para saber mais). Para
representarmulheres fortes que levantamban-
deiraspelaconquistadedireitos, setegrafiteiras
se uniram na produção de um dos trabalhos.
Entre as artistas está Lua Pereira, 26 anos. A jo-
vem elaborou uma pintura em homenagem à
rainhaNzinga, conhecida pela luta contra a es-
cravidão de negros no continente africano. “Foi
uma experiência incrível poder produzir coleti-
vamente, com vários grafiteiros doDF e do En-
torno. É algo enriquecedor para mim, pois
aprendomuito quando pinto na rua com ou-
tros artistas”, comenta.
Para Lua, amensagem transmitida pormeio

da arte carrega informações transformadoras
para o público que passa naquele espaço. “Eu
sempreme inspiro nasmulheres negras que são
fortes. Busco apreender essa força paramim e
levá-la para outrasmulheres que possam aces-
sarminha arte”, acrescenta a grafiteira. A inter-
venção ocorreu nomês passado, emuma ação
da Secretaria de Estado de Cultura e Economia
Criativa (Secec) intitulada 4º EncontrodoGraffi-

PARASABERMAIS

Reconstrução
Parte da estrutura do viaduto do Eixão

Sul que fica sobre a Galeria dos Estados
cedeu, de maneira repentina, em 6 de
fevereiro de 2018. O desabamento atingiu
quatro carros e não houve vítimas. A
região passou mais de um ano interditada
devido às obras. Em junho de 2019, o
acesso foi liberado novamente para
motoristas. A reconstrução contou com o
trabalho de 138 operários e investimento
de R$ 12 milhões. A revitalização interna
do espaço se deu por meio da recuperação
da estrutura viária e da passagem
subterrânea, onde há comércios
e uma estação do metrô.

ti, que havia selecionado os 100 autores das pin-
turas pormeio de umedital. “O projeto reflete a
política pública de valorização da arte urbana,
uma das pioneiras no país. O legado da Galeria
dos Estados, transformada por 2mil sprays de
tinta, é de pertencimento e valorização artística”,
informouapasta.
O grupo de Lua não foi o único a se unir para

se expressar. A grafiteira Naiana Alves, 32, ficou
responsável por umpainel de 20metros quadra-
dos comoutras cinco artistas.Ogrupooptoupor
uma temática focada nasmulheres. “Colocamos
essas personagens como tema principal, em
uma atmosferamística, lúdica e comelementos
orgânicos. Cada grafite levou um universo de
sensibilidade, garra, força e sensualidade. Cada
artista, à própriamaneira, representou as diver-
sas almas femininas”, detalha.

Movimentação

Além das artes, a reforma da Galeria dos Es-
tados incluiu a instalação de pisos em granito,
revestimentos nas paredes e no teto, cabea-
mento para internet, reforma dos banheiros,
circuito interno de câmeras, além de ilumina-
ção de LED. Ontem, o bartender EduardoVitor
Santos, 32, passou pelo corredor para andar de
skate e parou para apreciar as artes. Ele conta
que as pinturas levaram vida ao local e amplia-
ramoespaço.“Parece estarmais alegre,mais vi-
vo. E, no geral, a transformaçãome trouxemais
segurança. Antes, eu passava por aqui e sentia
tremer a estrutura”, relata.
O público que passa por ali agora temumes-

paço reformado e acessível. E, para quem traba-
lha no local, a reforma era esperada há anos. Ed-
miltonMiranda, 58, é chaveiroedonodeuma lo-
jinha naGaleria há 25 anos. Ele conta que o am-

biente ficoumais agradável e seguro, tanto pelo
ponto de vista dos que passamquanto dos pro-
fissionais que atuamna área. “Estávamosna luta
pelas obras haviamais de 20 anos. Finalmente
aconteceu. Agora, tenho esperança de diasme-
lhores com a população passando sempre por
aquinovamente”, comemora.
JosinoEvangelista, 66, temumabarbearia há

43 anos. O local tinha dois funcionários. No en-
tanto, comaquedadoviadutoe, depois, o início
da pandemia, ele dispensou a equipe e, hoje,
trabalha sozinho. “O lugar está muito bonito.
Espero que as pessoas voltem aos empregos,
para a Galeria dos Estados ser frequentada co-
mo antes”, torce. Josino lembra que amaioria
dos órgãos e das empresas nos bairros próxi-
mos adotaram o regime de home office, o que
levou a uma queda de 50% no faturamento
mensal do estabelecimento dele.
E, para quempassou aomenos uma vez pelo

subsolo, o restaurante SanchoPança é velho co-
nhecido. Uma das responsáveis pelo comércio,
Zelma Soares, 40, conta que, desde a queda do
viaduto, omovimento de clientes caiu 70%. “É
estranho ver este lugar vazio.Mas a revitalização
do espaço tem trazido opúblico de volta. Como
pessoal se vacinando, no últimomês, sentime-
lhorado fluxoporaqui”, destaca.
AGaleria dosEstados tem, atualmente, 25 lo-

jas fechadas no subsolo. Para Zelma, a chegada
de novos negócios pode agregar muito para o
ambiente emelhorar o trânsito de pedestres—
os possíveis clientes. “Algumas fecharam por
causadapandemia,mas amaior parte dos esta-
belecimentos estavam sem atividades havia
muitos anos, antes mesmo do desabamento”,
acrescenta Zelma. A ocupação dos espaços
ocorrerá por meio de licitação para novos co-
merciantes. No entanto, ainda não há data de
lançamentodo certame.

MMaarrccaaddaappoorruumm iinncciiddeenntteeeemm22001188—— ffeelliizzmmeennttee,, sseemm
vvííttiimmaass——,,aa rreeggiiããooddaaGGaalleerriiaaddoossEEssttaaddooss vviivveeuummnnoovvoo
mmoommeennttoo..AAppóóssppaassssaarrppoorruummaa iinntteerrvveennççããooaarrttííssttiiccaa,,
rreecceenntteemmeennttee,,ooeessppaaççooggaannhhoouu vviiddaa,, ccoorreessee ssee rreennoovvoouu

ggrraaççaassaaooggrraaffiittee..TTrraabbaallhhooss ssããoouummaammoossttrraa lliivvrree
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Desligamentos
programados
deenergia

SSOOBBRRAADDIINNHHOO:: Quadra 02,
Conjunto C 4, das 08h40 às 13h.

VVIICCEENNTTEE PPIIRREESS:: Colônia Agrícola
Samambaia: chácaras de 118 a
123, 125, 128, 130, 137, 143, 181 e
249, das 08h40 às 16h30.

SSÃÃOO SSEEBBAASSTTIIÃÃOO:: Ag I: ruas 73,
78 e 79, das 09h às 16h30.

SSAAMMAAMMBBAAIIAA:: Núcleo Rural
Samambaia, Núcleo Rural Buriti
Tição, Núcleo Rural Engenho das
Lajes, Núcleo Rural Taguatinga e
ChácaraMurici, das 11h às 16h30.

CURSOS
Cursodeescrita
A escritora, professora, cientista
social, terapeuta Lella Malta lança
o curso: Escrita de A a Z: escreva,
expresse, publique! para quem de-
seja aprender as técnicas da escrita
criativa e terapêutica, além dos se-
gredos da autopublicação. Entre os
tópicos que serão abordados, es-
tão: elementos da narrativa, estra-
tégias de vendas e dicas de revisão
de texto. O encontro ocorre em 27
de agosto, a partir das 17h, no Roof-
top do Yolo BsB. O investimento é
de R$ 159 por pessoa, as vagas são
limitadas, e os interessados devem
fazer a inscrição pelo site: www.le-
llamalta.com.br.

Cursos livres
A União Brasileira de Educação Ca-
tólica (Ubec) e a Universidade Ca-
tólica de Brasília (UCB) estão com
oportunidades abertas para 13 cur-
sos livres, gratuitos e de curta du-
ração. Os alunos podem ter conta-
to com temas relevantes para a so-
ciedade e a contemporaneidade,
com emissão de certificado de ex-
tensão universitária. Os interessa-
dos poderão se inscrever no site
ead.catolica.edu.br/esperancar.

CursoMPDFT
O Ministério Público do Distrito Fe-
deral e Territórios (MPDFT) dispo-
nibilizou o curso on-line Introdu-
ção à Justiça restaurativa e direito
das vítimas, aberto ao público inte-
ressado pelo tema e com certifica-
do de conclusão. A capacitação,
com carga horária total de 10 ho-
ras, é gratuita e será realizada na
plataforma de educação a distân-
cia Moodle do MPDFT. O curso é
autoinstrucional e está disponível,
podendo ser acessado até 19 de de-
zembro. As inscrições deverão ser
realizadas diretamente na plata-
forma de EaD do MPDFT, pelo link
https://www.mpdft.mp.br/ead.

Saúdee internet
O curso gratuito de Saúde física e
mental na internet apresenta um
panorama dos principais problemas
causados pela rede nos dois campos.
As aulas apresentam estratégias pa-
ra lidar com problemas na prática.
Informações: bit.ly/3cE8UjJ.

Matemáticabásica
O professor Roberto Soares oferece
curso de matemática básica com fo-
co em concursos. O preparatório
conta com apostila didática e aulas
individuais on-line. Forma de paga-
mento a combinar. Valor: R $150.
WhatsApp: (61) 9 9687-0441.

Direito eleitoral
A Fundação Getúlio Vargas (FGV)
oferece curso gratuito de direito elei-
toral, comcarga horária de cinco ho-
ras. O estudante aprenderá os con-
ceitos básicos mais relevantes nesse
assunto, sem deixar de lado as re-
centes reformas legislativas que têm
alterado o quadro normativo brasi-
leiro. Informações: bit.ly/37033BB.

MÁXIMA

70%
MÍNIMA

20%

OUTROS
Feiradeprofissões
O Colégio Sigma vai promover, até 9
de setembro, o Passaporte Universitá-
rio Online. Alunos da Universidade de
Brasília (UnB) vão dar palestras, por
meio da plataforma Zoom, comparti-
lhando suas experiências em cursos
de engenharias, humanidades e sau-
de.?Oevento—gratuito eabertoa to-
da a comunidade escolar de Brasília
— é voltado principalmente para os
alunos da 3ª série do ensino médio.
Para se inscrever e conferir a agenda
de palestras basta acessar o site ht-
tps://mailchi.mp/sigmadf/pu2021.

Galaseca
Em seu novo show de comédia stand
up, Murilo Couto, comediante pa-
raense, traz a expressão gala seca,
uma gíria de Belém usada para falar
de pessoas com comportamento de-
satento. Contando situações da sua
própria vida, Murilo relata histórias
da infância, adolescência emaiorida-
de para mostrar porque a expressão
gala seca o descreve tão bem.O show
será em 3 de setembro, às 20h, no
Teatro Caesb, em Águas Claras. Link
para compra: https://bit.ly/3fyBvHI/.

CampanhadaBoação
Com o objetivo de ajudar aqueles que
mais precisam, os Institutos Bancor-
brás e Instituto Sabin se uniram para
promover a Campanha da Boação
2021. Até 31 de agosto, pessoas físicas
e jurídicas poderão realizar uma doa-
ção, comovalormínimodeR$ 10 (por
meio de cartão de crédito, boleto ban-
cário, PayPal, PicPay e PIX). As cestas
básicas adquiridas com o valor arre-
cadado serãodestinadaspara institui-
ções que atendemmulheres vítimas
de violência doméstica e pessoas com
câncer. Para doar basta acessar ht-
tp://campanhadaboacao.org.br/.

Parqueeducador
O Instituto Brasília Ambiental está
com as inscrições para o Projeto Par-
que Educador Virtual — 2º Ciclo
2021, desenvolvido pela Unidade de

Educação Ambiental da autarquia,
em parceria com as secretarias de
Educação (SEEDF) e de Meio Am-
biente (Sema) do Distrito Federal. As
escolas da rede pública de ensino te-
rão até 20 de agosto para realizar ca-
dastro no site do instituto: ht-
tp://www.ibram.df.gov.br/inscri-
coesparqueeducador/.

Gincanavirtual
Estudantes da rede pública de ensino
do Distrito Federal podem se inscre-
ver para participar da edição 2021 da
gincana Se Liga na Escola. Promovi-
da pelo Sebrae no DF juntamente à
Secretaria de Educação da capital, a
iniciativa ocorrerá em ambiente vir-
tual e agitará o cenário educacional
brasiliense até o fim de setembro. As
inscrições para a gincana são gratui-
tas e podem ser realizadas por meio
da página da iniciativa na internet
(www.seliganaescola.com.br) até o
último dia das atividades, previsto
para 27 de setembro. O encerramen-
to da gincana será em 8 de outubro,
com a divulgação dos resultados e a
premiação das equipes vencedoras.

Simpósiodeeegurança
A4° ediçãodoSimpósio Internacional
de Segurança, realizado pela Asso-
ciação Nacional dos Delegados de
Polícia Federal, acontecerá emBrasí-
lia entre 30deagosto e 2de setembro.
Haverá formato presencial e on-line.
O evento presencial será realizado no
Centro Internacional de Convenções
do Brasil (CICB), seguindo as normas
de segurança da OMS. O direciona-
mento para o evento on-line aconte-
cerá dentro do próprio site do Simpó-
sio (simposioseguranca.com.br/).

Saúdemental
A Secretaria de Saúde tem diversos
serviços que atendem às urgências
em saúde mental na população. O
atendimento pode ser iniciado em
todas as unidades de emergência
dos hospitais gerais ou unidades de
pronto atendimento (UPAs). Alguns
quadros de alteraçõesmentais ou do
comportamento comumente atendi-
dos nos serviços de urgência e emer-
gência são: intoxicação aguda ou
abstinência de álcool ou outras dro-
gas, crises de ansiedade, psicoses,
agitação psicomotora, tentativas de
suicídio, reações a eventos traumáti-
cos, entre outros. Mais informações
no site encurtador.com.br/imrHP.

Exposição fotográfica
Diversos artistas lançaram suas
perspectivas sobre a pandemia que
tomou conta do mundo. Pensando
nisso, o Diário da Inclusão e a Gi Sa-
les Fotografia reuniram e capacita-
ram 11 jovens com síndrome de Do-
wn para retratar a rotina de pessoas,
durante a pandemia. O resultado
desse trabalho foi a exposição Pan-
demia— Olhar Plural, que está DF
Plaza Shopping. Além de ser exposta
nomall (térreo) durante o horário de
funcionamento do shopping, o públi-
co poderá apreciar a coletânea na
galeria virtual @dfplazashopping. A
exposição, que ficará em cartaz até
hoje, tem acesso liberado e é livre
para todos os públicos. 40
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TomeNota
As informações para esta seção são publicadas gratuitamente. Omaterial de
divulgação deve ser enviado com informações completas do evento (inclusive
data e preço), nomínimo cinco dias úteis antes de sua realização.

Tel:3214-1166 • e-mail:grita.df@dabr.com.br
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grita geral

O tempo emBrasília

SETORO

ESPAÇO DE RECREAÇÃO
A autônoma Silvia Oliveira, 47 anos,

moradora de Ceilândia, entrou em contato com
a colunaGrita Geral para reclamar a respeito da
falta de área de lazer para as crianças do Setor O.
De acordo com Silvia, as crianças precisamde
um local para elas e que o parque precisa de
limpeza emanutenção. “Nunca teve nada para
as crianças no Parque Recreativo do Setor O,
colocaram areia lá, tem pouco tempo. O
problema é que as crianças pequenas, não tem
nada, acabamdividindo espaço comos
adolescentes”, conta.

» A Administração Regional de Ceilândia
informou que está em elaboração um projeto
de revitalização e instalação de equipamentos
públicos como: campo de areia e quadras
esportivas,para o Parque Recreativo do Setor O.

SANTAMARIA

POSTE DANIFICADOS
A estudante Geyseanne Leite, 29 anos,

moradora de SantaMaria, relata que, na Quadra
100, ConjuntoY, dois postes de energia estão
com as lâmpadas estragadas faz um tempo.
Segundo a leitora, ela reclamou na CEB,mas
não teve solução para o problema. “Já faz um
tempo que esse problema persiste aqui na
minha quadra, já reclamei, mas não arrumaram
as lâmpadas desses dois postes, estou triste com
esse descaso”, lamenta a estudante.

» Em resposta, a CEB informou que
encaminhou a demanda para uma equipe
realizar o reparo. E informou que lançou
recentemente novos canais de atendimento ao
público. O call center 155 e o aplicativo
Ilumina DF, nos quais reparos
podem ser solicitados.

CONARH2021
» No dia 18 de agosto, o CEO da Cultura
Inglesa Marcos Noll estará presente
como palestrante no CONARH— o
maior evento digital de RH do Brasil.
A marca Hyper English, uma das
patrocinadoras do evento e que faz
parte do portfólio da Cultura Inglesa,
terá sua participação com um stand
virtual direcionado para parcerias
com empresas que desejam o
desenvolvimento de seus
funcionários por meio da promoção
do estudo da língua inglesa. A
palestra será transmitida ao vivo e
focará na importância de as
empresas investirem no
desenvolvimento de seus
colaboradores de maneira sistêmica
e planejada. O ingresso para o evento
está disponível no site:
http://conarh.org.br/.

CursosdeLibras
» O Instituto Federal de Brasília (IFB)
Campus Riacho Fundo abre processo
seletivo para 60 vagas gratuitas para
formação em Língua Brasileira de
Sinais (Libras). As inscrições são on-
line e seguem até 26 de agosto para
turmas do nível básico e
intermediário. A seleção será por
sorteio e há reserva de vagas de
ações afirmativas (regressos de
escola pública, pretos, pardos,
indígenas e pessoas com deficiência).
Inscrições on-line pelo sistema
processoseletivo.ifb.edu.br.

»DESTAQUES

Telefones úteis
Polícia Militar 190
Polícia Civil 197
Aeroporto Internacional 3364-9000
SLU - Limpeza 3213-0153
Caesb 115
CEB - Plantão 116
Corpo de Bombeiros 193
Correios 3003-0100
Defesa Civil 3355-8199
Delegacia da Mulher 3442-4301
Detran 154
DF Trans 156, opção 6

Doação de Órgãos 3325-5055

Farmácias de Plantão 132

GDF - Atendimento ao Cidadão 156

Metrô - Atendimento ao Usuário 3353-7373

Passaporte (DPF) 3245-1288

Previsão do Tempo 3344-0500

Procon - Defesa do Consumidor 151

Programação de Filmes 3481-0139

Pronto-Socorro (Ambulância) 192

Receita Federal 3412-4000

Rodoferroviária 3363-2281

Autorização para vaga especial

Divtran I - Plano Piloto
SAIN, Lote A, Bloco B, Ed. Sede -
Detran/DF 12h e 14h às 18h
Divpol - Plano Piloto SAM,
Bloco T, Depósito do Detran
Divtran II - Taguatinga QNL 30,
Conjunto A, Lotes 2 a 6, TaguatingaNorte
Sertran I - Sobradinho Quadra 14 -
ao lado do Colégio La Salle
Sertran II - Gama SAIN, Lote 3,
Av. Contorno - Gama-DF

O céumonumental de Brasília cobre a cidade toda. Graças à posição geográfica da capital do país, os

moradores do Distrito Federal podem apreciar o horizonte longínquo sem estruturas para interromper a

paisagem. O crepúsculo registrado pelo repórter fotográfico Ed Alves mostra essa imensidão celeste.

Imensidão

#istoebrasiliacb
Poste sua foto comahashtag #istoebrasiliacb e ela
pode ser publicadanesta coluna aos domingos

Isto é Brasília
Ed Alves/CB/D.A Press

AcompanheoCorreionas redessociais

Quem quiser fazer sugestões ao CCoorrrreeiioo
pode usar o canal de interação com a
redação do jornal por meio do WhatsApp.
Com o programa instalado em um
smartphone, adicione o telefone
à sua lista de contatos.

/correiobraziliense

@cbfotografia

@correio



Certames têm 16 mil
vagas disponíveis

PROGRAME-SE / Provas com inscrições abertas oferecemoportunidadesnas áreas
da saúde, da educação, damagistratura ena carreiramilitar. Salários chegamaR$28mil

» JÉSSICA EUFRÁSIO

A
semana começou com
mais de 16 mil vagas
abertas para processos
seletivos em todo o país.

E ainda dá tempo de se inscrever
nasprovas emfase final decadas-
tramento: a data de candidatura
para algumas delas vai até do-
mingo, enquanto outras perma-
necem comprazo de registro dis-
ponível aténovembro.Asoportu-
nidades incluem áreas como di-
reito, educação, saúdeea carreira
militar. Os salários podemchegar
a R$ 28 mil. Confira a lista com-
pleta dos certames pelo site do
Correio, na seçãoConcursos.
O Tribunal de Justiça do Rio

Grande do Sul (TJRS) abriu con-
curso público para os cargos de
técnico judiciário em informática
eanalista judiciário.Ossaláriosva-
riamdeR$ 4.712,55 a R$ 7.352,93.
As inscrições ficam abertas até
sexta-feira. Em São Paulo, oTJSP
disponibilizou, ontem, o cadastro
para interessados em concorrer a
umadas 266 vagas imediatas para
a funçãode juizsubstituto.Nacar-
reira, a remuneração inicial é de
R$28,8mil.Oprazopara se candi-
datar vai até 17 de setembro, pelo
sitedaFundaçãoVunesp.
O Instituto Federal do Rio de

Janeiro também oferece vagas
imediatas. As 53 oportunidades
são para pessoas com nível mé-
dio, técnico ou superior comple-
to. As inscrições terminam no
domingo e devem ser feitas pelo
site do Instituto Universal de De-
senvolvimento Social (Iuds),
banca organizadora do certame.

O concurso será composto por
prova objetiva, prevista para
ocorrer em 3 de outubro. O exa-
me será aplicado pela manhã e
terá 50 questões distribuídas en-
tre os temas: língua portuguesa,
legislação ética e conhecimentos
específicos da área concorrida.
Os salários chegamaR$ 4,6mil.

Norte e Nordeste

O governo de Alagoas conti-
nua com vagas abertas para a
Secretaria de Educação do esta-
do (Seduc-AL). São 3 mil opor-
tunidades para professores da
educação básica. Para partici-
par, é necessário ter ensino su-
perior completo. A jornada de
trabalho será de 30 horas sema-
nais, com remuneração de R$
2,4 mil. As inscrições vão até
sexta-feira, às 18h, pelo site do
Centro Brasileiro de Pesquisa
em Avaliação e Seleção e de Pro-
moção de Eventos (Cebraspe).
No Ceará, a Fundação Regio-

nal de Saúde (Funsaúde) oferece
mais de 6 mil vagas para profis-
sionais comnível de escolaridade
médio ou superior. Os salários
variamdeR$2,2mil aR$23,8mil.
As inscrições, exclusivas pelo site
da Fundação Getúlio Vargas
(FGV), encerram-se às 16h de
quinta-feira. Em Rondônia, o
Conselho Regional de Medicina
Veterinária (CRMV-RO) vai
preencher 99 cargos de nívelmé-
dio e superior. A remuneração
chega aR$ 6,4mil. O cadastro pa-
ra concorrer também vai até
quinta-feira, às 23h59, pelo por-
tal do InstitutoQuadrix.

PAPO DE CONCURSEIRO

MARIANA FERNANDES marianafernandes.df@cbnet.com.br

Acompanheasnotíciasdeconcursosem blogs.correiobraziliense.com.br/papodeconcurseiro

Reta final para o
concurso da PCDF
O concurso com 2,1mil vagas para a Polícia Civil doDistrito Federal

ocorre no próximo fim de semana. Os locais de prova estão disponíveis
no site do Centro Brasileiro de Pesquisa emAvaliação e Seleção e de
Promoção de Eventos (Cebraspe), organizador da seleção. São 300
chances para escrivães e 1,8mil para agentes. Os aprovados vão

receber remuneração inicial de R$ 8.698,78.
SuzeleVeloso, especialista emdireito administrativo e professora no

preparatório IMPConcursos, afirma que, nesta reta final, é importante
fazer simulados e itens de provas, para revisão de conteúdo. “Dedique-
se a resolver omáximo de questões possíveis nesta última semana.

Alémde servir para identificar algum assunto ainda deficiente, ajuda a
avaliar o tempo gasto na análise das questões, o que funciona como
treino paramensurar o tempo (gasto) no dia da prova”, aconselha.
As provas objetivas e discursivas para o cargo de escrivão serão no

sábado e terão 4h30 de duração. Para os agentes, os exames serão no
domingo. Os gabaritos preliminares saem a partir de 23 de agosto.
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2020/37
Em vinte e quatro de novembro de dois mil e vinte, às dez horas, no Setorde Autarquias Norte, Quadra 5, Lote B, Torre Sul, 15º andar, Asa Norte - Brasília(DF), CEP 70040-912, sob presidência do Sr. Hélio Lima Magalhães, realizou-sereunião extraordinária não presencial do Conselho de Administração do Banco doBrasil S.A. (CNPJ: 00.000.000/0001-91; NIRE: 5330000063-8) com a participaçãodos Conselheiros André Guilherme Brandão, Débora Cristina Fonseca, FábioAugusto Cantizani Barbosa, José Guimarães Monforte, Luiz Serafim SpínolaSantos e Paulo Roberto Evangelista de Lima. Ausente o Sr. Waldery RodriguesJúnior. O Conselho de Administração (CA): 1. ELEIÇÃO DE MEMBRO PARADIRETORIA EXECUTIVA – elegeu como membro da Diretoria Executiva doBB, para completar o mandato 2019-2021, o Sr. Carlos José da Costa André,em razão da renúncia do Sr. Carlos Hamilton Vasconcelos Araújo com efeitos apartir de 1º.12.2020, a seguir qualificado, em consonância com o art. 21, incisoX, do Estatuto Social do Banco do Brasil, esclarecido que o eleito atende àsexigências legais e estatutárias: Vice-presidente de Gestão Financeira e deRelações com Investidores: Carlos José da Costa André, brasileiro, nascidoem 9.8.1963, divorciado, bancário, inscrito no CPF/MF sob o nº 834.157.697-04,portador da Carteira de Identidade nº 05935301-1, expedida em 26.4.1991, peloInstituto de Identificação Felix Pacheco do estado do Rio de Janeiro. Endereço:SAUN, Quadra 5, Lote B, Edifício Banco do Brasil, Torre Sul, 15° andar, AsaNorte, CEP 70040-912 - Brasília (DF); O Conselho de Administração autorizouo Sr. Carlos José da Costa André a completar o mandato em curso no Conselhode Administração das empresas Gerdau S.A. e Metalúrgica Gerdau S.A., com fimprevisto para abr/21, nos termos do art. 25, inciso II, do Estatuto Social do Bancodo Brasil, devendo abster-se das deliberações referentes a eventuais negóciosentre o BB e tais companhias no período de até 6 meses após seu desligamentodas mesmas, nos termos art. 14, parágrafo único, do Estatuto Social do Banco doBrasil. 2. ELEIÇÃO DE MEMBRO PARADIRETORIA EXECUTIVA – elegeu comomembro da Diretoria Executiva do BB, para completar o mandato 2019-2021, oSr. João Leocir Dal Rosso Frescura, a seguir qualificado, em consonância com oart. 21, inciso X, do Estatuto Social do Banco do Brasil, esclarecido que o eleitoatende às exigências legais e estatutárias: Diretor de Operações: João LeocirDal Rosso Frescura, brasileiro, nascido em 3.8.1970, casado sob o regime decomunhão parcial de bens, bancário, inscrito no CPF/MF sob o nº 488.634.670-72,portador da Carteira nacional de Habilitação nº 01392271360, expedida em18.8.2020, pelo Departamento Nacional de Trânsito – Distrito Federal. Endereço:SAUN, Quadra 5, Lote B, Edifício Banco do Brasil, Torre Sul, 15° andar, Asa Norte,CEP 70040-912 - Brasília (DF); 3. ELEIÇÃO DEMEMBROS PARAO COMITÊ DETECNOLOGIA, ESTRATÉGIA E INOVAÇÃO (Cotei) – elegeu, em consonânciacom o art. 36, §1º, do Estatuto Social do Banco do Brasil, os Srs. Gustavo de SouzaFosse e Fabio Augusto Cantizani Barbosa, a seguir qualificados, como membrosdo Comitê de Tecnologia, Estratégia e Inovação (Cotei) do BB, para exercício domandato 2020-2022, esclarecido que os eleitos atendem às exigências legais eestatutárias e que, conforme art. 36, §3º, do Estatuto Social, serão investidos emseus cargos independentemente da assinatura do termo de posse, desde a datada respectiva eleição: Atual Vice-Presidente de Desenvolvimento de Negóciose Tecnologia Gustavo de Souza Fosse, brasileiro, nascido em 14.5.1972,divorciado, bancário, inscrito no CPF/MF sob o nº 978.160.007.15, portador daCarteira de Identidade nº 873.205, expedida em 15.10.2002, pela Secretaria deSegurança Pública do estado do Espírito Santo. Endereço: SAUN, Quadra 5, LoteB, Edifício Banco do Brasil, Torre Sul, 15° andar, Asa Norte, CEP 70040-912 -Brasília (DF); Atual Conselheiro de Administração indicado pela União FabioAugusto Cantizani Barbosa, brasileiro, nascido em 8.6.1978, divorciado,administrador e analista de sistemas, inscrito no CPF/MF sob o nº 074.379.967-40,portador da Carteira Nacional de Habilitação nº 00150158067, expedida em18.6.2016 pelo Departamento Nacional de Trânsito - São Paulo. Endereço: SAUN,Quadra 5, Lote B, Edifício Banco do Brasil, Torre Sul, 15° andar, Asa Norte, CEP70040-912 - Brasília (DF); Ato contínuo, o Sr. Fabio Augusto Cantizani Barbosafoi escolhido pelo Conselho de Administração como Coordenador do Comitê deTecnologia Estratégia e Inovação (Cotei), em consonância com o art. 7º, caput,do Regimento Interno do Cotei. O Conselheiro Fabio Augusto Cantizani Barbosaregistrou sua abstenção com relação à deliberação de sua própria indicação comomembro e coordenador do Comitê de Tecnologia, Estratégia e Inovação (Cotei).Nada mais havendo a tratar, o Sr. Presidente deu por encerrada a reunião, da qualeu (Ass. Rodrigo Nunes Gurgel), Secretário, mandei lavrar esta ata que, lida eachada conforme, vai assinada pelos conselheiros. Ass.) Hélio Lima Magalhães,André Guilherme Brandão, Débora Cristina Fonseca, Fabio Augusto CantizaniBarbosa, José Guimarães Monforte, Luiz Serafim Spinola Santos e PauloRoberto Evangelista de Lima. ESTE DOCUMENTO É PARTE TRANSCRITA DOLIVRO 30, PÁGINAS 38 A 40. Hélio Lima Magalhães - Presidente do Conselhode Administração. A Junta Comercial, Industrial e Serviços do Distrito Federalcertificou o registro em 28/06/2021 sob o número 1702591 - Maxmiliam PatriotaCarneiro - Secretário-Geral.

Extrato Ata da Reunião Extraordinária do
Conselho de Administração Realizada em Vinte e
Quatro de Novembro de Dois Mil e Vinte

CNPJ 00.000.000/0001-91

Concurso daPRF
segue suspenso

OconcursopúblicodaPolíciaRodoviária
Federal continua suspensodevidoauma
ação judicial protocoladapeloMinistério
PúblicoFederal (MPF). A informação foi
divulgadapeloCebraspe, responsável pelo
certame.OMPFpedeàUniãoeàbanca
queapliquemareservade20%dasvagas
destinadasa candidatosnegros emtodasas
fasesdoconcursoparaprovimentode
cargosdepolicial rodoviário federal, não
apenasnomomentodaapuraçãodo
resultado.Oconcursooferece1,5mil vagas
eestánas fases finais. Agora, énecessário
aguardarnovas atualizações sobreocaso.

Mais de 1,6milhão de
inscritos noBanco doBrasil

O concurso do Banco do Brasil, com 4.480
vagas, registrou recorde de inscrições. Houve
1.645.975 registrados no total, sendo
1.605.751 candidatos ao cargo de escriturário
como agente comercial e 40.224 ao cargo de
escriturário como agente de tecnologia. No
Distrito Federal, foram 114.778 cadastros,
com 74.554 para a área comercial e 40.224
para a tecnologia. A seleção é organizada
pela Fundação Cesgranrio. As provas estão
previstas para 26 de setembro.

CGDF se prepara para concurso

AControladoria-Geral doDistrito Federal avança rumo à preparação do
próximo concurso público. O órgão formou umgrupo de trabalho que vai
realizar estudos técnicos para a contratação da banca organizadora, e o

certame está autorizado desde fevereiro. As vagas serão para cargo de auditor
de controle externo. A quantidade de vagas e as especialidades contempladas

ainda não foram confirmadas. A última seleção ocorreu em 2013.

PGE-GOabriu 30 vagas

A Procuradoria-Geral do Estado de Goiás oferece 30 vagas para contratação
imediata no cargo de procurador substituto, além da formação de cadastro
reserva. O vencimento inicial é de R$ 32.037,13. Para concorrer, é necessário ter
graduação emdireito e inscrição naOrdemdos Advogados do Brasil (OAB). As
inscrições devem ser feitas pelo site da Fundação Carlos Chagas de 2 de
setembro a 1º de outubro. A taxa de participação custa R$ 280.

Pertinho deBrasília
Estão abertas as inscrições para o processo seletivo da Prefeitura

de Formosa (GO), com 308 vagas temporárias, organizado pelo
Instituto deDesenvolvimento Institucional Brasileiro (Idib). Há
oportunidades para pessoas comnível fundamental, médio ou
superior, em cargos comomotorista, cozinheiro, professor,
psicólogo,médico, entre outros. Os cadastros ficam abertos até 8 de
setembro. Omunicípio fica a cerca de 70kmde Brasília.

CRN-1 prorroga
inscrições

OConselhoRegional de
Nutricionistas da 1ªRegião
(CRN-1), comatuaçãono
Distrito Federal, emGoiás,
emMatoGrosso eno
Tocantins, prorrogouas
inscrições do concurso
comcinco vagas imediatas e cadastro reserva. Agora, as inscrições serão
feitas exclusivamentepelo site do Iaes, até domingo. As oportunidades são
para osníveismédio e superior, com lotação emBrasília,Goiânia, Cuiabá e
Palmas.Os salários variamdeR$2.045,69 aR$3.394,25.

CGUvai abrir concurso

AControladoria-Geral da
União foi autorizada a abrir um
novo concurso público, com
375 vagas para auditores e
técnicos. À coluna, o órgão
adiantou que deu início aos
procedimentos para promoção
do certame e que tentará lançar
o edital neste ano. O cargo de
técnico exige formação emnívelmédio e oferece salário inicial de R$ 7.283,31.
Para auditores, é necessário curso superior, e a remuneração é de R$ 19.197,06.

PCDF/Divulgação
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Marcelo Camargo/Agencia Brasil - 28/6/21

Marcos Santos/USP Imagens

GustavoMoreno/CB/D.A Press - 10/7/13

CNPJ Nº 17.344.597/0001-94 NIRE Nº 5330001458-2 2021/16
BB Seguridade Participações S.A.

I. Data, Hora e Local: Às dez horas do dia trinta de julho de dois mil evinte e um, na sede da BB Seguridade Participações S.A. (“Companhia” ou “BBSeguridade”), localizada emBrasília, noSetor deAutarquiasNorte,Quadra 5, BlocoB,3º andar, Edifício Banco do Brasil, Asa Norte. A reunião ocorreu por videoconferência.II. Composição da Mesa: Marcelo Cavalcante de Oliveira Lima, Presidente, AnaPaula Teixeira de Sousa, Vice-Presidente, Isabel da Silva Ramos,Arnaldo José Vollet,Cláudio Xavier Seefelder Filho, Ricardo Moura de Araújo Faria e Ullisses ChristianSilva Assis. Secretário: André Francisco Ferreira Adnet. (…) V. Deliberações: OConselho de Administração: 2. Designou o Sr. Marcelo Lopes Lourenço, DiretorComercial, Marketing e Clientes, como responsável pelas atribuições do Diretorde Estratégia e Tecnologia, até a eleição e posse do diretor substituto; MARCELOLOPES LOURENÇO, brasileiro, casado em regime de comunhão parcial debens, portador da identidade nº 4063636, expedida pela Secretaria de SegurançaPública de Goiás (GO), inscrito no cadastro de Pessoas Físicas do Ministério daEconomia (CPF) sob o nº 867.820.021-91, com endereço na Rua 8 Sul, Apto 1203,Águas Claras, Brasília (DF), CEP 71.938-180. 3. Aprovou o Informe sobre o CódigoBrasileiro de Governança Corporativa, conforme constante do Instrumento Decisório2021/0139; 5. Aprovou a revisão do Plano deAtividades deAuditoria Interna (PAINT)2021, conforme constante do Instrumento Decisório 2021/0136. Registre-se que oconselheiro e diretor-presidente da BB Seguridade, Sr. Ullisses Christian bem comodemais convidados se ausentaram da sala no momento da aprovação deste item,em atendimento ao Regimento Interno do Conselho, Art. 21. (…) VII. Encerramento:Nada mais havendo a tratar, foi encerrada a reunião da qual foi lavrada esta ataque, lida e achada conforme, é devidamente assinada por mim, André FranciscoFerreira Adnet, Secretário, pelo Presidente do Conselho, Marcelo Cavalcante deOliveira Lima, pela Vice-Presidente do Conselho, Ana Paula Teixeira de Sousa, epelo(a)s Conselheiro(a)s Isabel da Silva Ramos, Arnaldo José Vollet, Cláudio XavierSeefelder Filho, Ricardo Moura deAraújo Faria e Ullisses Christian SilvaAssis. ESTEDOCUMENTO É PARTE TRANSCRITA DO LIVRO 5 FOLHAS 85 A 91. Brasília,30 de julho de 2021. Marcelo Cavalcante de Oliveira Lima – Presidente. A Junta
Comercial, Industrial e Serviços do Distrito Federal certificou o registro em10/08/2021 sob o nº 1718361 – Maxmiliam Patriota Carneiro – Secretário-Geral....

Extrato da Ata da Reunião Ordinária do Conselho
de Administração Realizada em 30 de Julho de 2021
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Fla em Brasília

Ingressos
R$ 140,00 a R$ 500,00
Vendas on-line até amanhã, 12h
Setores oeste e leste superior; e
leste inferior esgotados

Retirada dos bilhetes
Estádio Mané Garrincha
Hoje: de 9h às 19h
Amanhã: de 9h às 18h

Exigências
Para a entrada no estádio, é
necessário o registro de
vacinação completo contra
covid-19 ou apresentação de
exame RT-PCR negativo para
coronavírus, realizado até 72
horas antes da partida.

Artilharia pesada

LIBERTADORES Com ataque em fase goleadora, Flamengo volta ao Distrito Federal com possibilidade de
passar a barreira de 100 gols em 2021. Rubro-negro tem ampla vantagem sobre o Olimpia para ir às semis

Instáveis, paulistas decidem vaga em clássico

VICTOR PARRINI*

O
Flamengo desembarca,
hoje, em Brasília, em rit-
mo alucinante e pronto
para garantir, além da

classificaçãoà semifinal daLiber-
tadores da América, umamarca
digna dos melhores ataques do
planetabola. Issoporque, noúlti-
mo domingo, depois da vitória
por 2 x 0 diante do Sport Recife,
pela 16ª rodada da Série A do
Campeonato Brasileiro, o time
chegou aos 96 gols em 43 parti-
das na temporada 2021. O índice
equivale a umamédia superior a
2,23 tentos por jogo.
Assim, apenas quatro bolas

na rede separam a equipe rubro-
negra da casa dos 100 tentos. O
feito é louvável, pois, na tempo-
rada europeia 2020/21, nem
mesmo o poderoso Chelsea, atu-
al campeão da Liga dos Cam-
peões, atingiu tal feito. Somando
todas as participações, os Blues
vazaram as metas adversárias
em99 oportunidades.
Com a provável sequência na

Libertadores, a disputa por uma
vaga nas semis da Copa do Brasil
emais 24 rodadas doCampeona-
to Brasileiro pela frente, a equipe
da Gávea pode, ainda, superar a
impressionantemarca de outros
poderosos doVelho Continente,
como o Bayern de Munique, de
RobertLewandowski, (136),Man-
chester City, de Pep Guardiola
(131) e PSG, deMbappé, Neymar
e, a partir desta temporada, de
LionelMessi (126). Entreosbrasi-
leiros na Libertadores, o ataque
tambéméomais positivo.
A ousada locomotiva carioca é

comandada por ninguémmais
que omaior ídolo recente da na-
ção rubro-negra: Gabriel Barbosa,
o Gabigol. O camisa nove é, tam-
bém, omaior artilheiro flamen-
guista na história da Libertadores
daAmérica, com19 gols em26 jo-
gos. Sob a batuta de Rogério Ceni
e, agora, de RenatoGaúcho, o ata-
cante balançou as redes 22 vezes,
disparando como principal refe-
rênciaofensivado timenoano.
Atrás deGabigol,mas nãome-

nos importante, está BrunoHen-
rique, artilheiro da equipe nesta
edição Campeonato Brasileiro,
comoito gols. O camisa 27 soma,
até aqui, 12 tentos em 30 parti-
das. Fechando o pódio flamen-
guista, Pedro foi às redes em 11
oportunidades. Enquanto Viti-
nho, com 10 gols, e RodrigoMu-
niz, com nove, completam o top
cinco do arsenal rubro-negro.
Importante nas assistências, Ar-
rascaetamarcouoito vezes.

Palmeiras e São Paulo deci-
dem, hoje, às 21h30, no Allianz
Parque, uma vaga para a semifi-
nal da Libertadores. Após empate
por 1 x 1 na primeira partida, o ti-
me alviverde tem a vantagem de
jogar pelo 0 x 0. Qualquer igual-
dade commais de um gol favore-
ce a equipe doMorumbi. O clás-
sico paulistamais importante do
ano não terá público e colocará
frente a frente duas equipes que
não vãomuito bemdas pernas.
O Palmeiras vem de derrota

para o Atlético-MG no Campeo-
nato Brasileiro, que permitiu ao
adversário abrir cinco pontos de
vantagemna liderançado torneio.
“Os jogadores sabemoquanto eu
confioneleseoquantonosprepa-
ramosmentalmente. Sabema re-
gra das 24h, na vitória ou derrota.
Daqui a três dias, estaremos pre-
parados para o nosso grande jogo
em casa, para passarmos à próxi-
ma etapa, o que queremos”, disse
o técnicodoPalmeiras após ader-
rotaparaoAtlético-MG.
O São Paulo derrotou o Grê-

mio por 2 x 1 no último jogo,

com gol nos acréscimos, mas es-
tá somente a três pontos da zona
de rebaixamento. “Estou con-
vencido de que vamos chegar no
Allianz Parque para fazer histó-
ria. Como campeão da América
e o elenco, eles são os favoritos,
mas acreditamos. Temos um
elenco comgana, vontade de ga-
nhar”, avaliou Crespo.

Nas estatísticas, o São Paulo
leva a melhor sobre o Palmei-
ras. O Tricolor tem nove jogos
sem perder para o rival, com
seis vitórias e quatro empates.
A favor do Palmeiras, há o his-
tórico geral contra o São Paulo
no Allianz Parque. Em 12 parti-
das, são oito vitórias, dois em-
pates e apenas duas derrotas.

»COPADOBRASIL
O Gama representará o Distrito
Federal, hoje, na Copa do Brasil
Sub-17. Às 15h, o alviverde visita
o América-RN pela primeira
fase. A decisão ocorre em jogo
único. Em caso de empate, o
classificado sai nos pênaltis.

»BRASILEIRÃO
Ontem, Chapecoense e América-
MG fecharam a rodada da Série
A com um empate, por 1 x 1.
Anderson Leite marcou para os
catarienses e Rodolfo fez o gol
dos mineiros. Os dois times
seguemna zona de rebaixamento.

»SUL-AMERICANA
O primeiro semifinalista da Sul-
Americana será conhecido hoje.
A partir das 19h15, Bragantino e
Rosario Central-ARG fazem o
jogo de volta das quartas de
final. Após vencer por 4 x 3, os
paulistas atuam em vantagem.

»SÉRIE B
Emmomentos distintos, Náutico
e Cruzeiro se enfrentam, às 19h,
nos Aflitos. Os mineiros estão
em ascensão sob o comando de
Vanderlei Luxemburgo, enquanto
os pernambucanos despencaram
da liderança para o sexto lugar.

»LIGADOSCAMPEÕES
A Liga dos Campeões da Europa
dá o ponta-pé no último playoff
antes da fase de grupos, hoje,
com três jogos. O destaque do
dia é a partida entre Mônaco e
Shakhtar Donetsk. O SBT
transmite em TV aberta.

»FEMININO
O São Paulo largou na frente
nas quartas de final do
Brasileirão Feminino. Ontem, o
tricolor visitou o Internacional e
venceu, por 2 x 1. Na volta, no
próximo domingo, o time
paulista avança com empate.

O Comitê Organizador dos
Jogos Paralímpicos de Tóquio-
2020 tomaram uma decisão de-
finitiva e anunciaram, ontem,
que o evento será realizado
sem a presença de público, tal
qual a Olimpíada. A Paralim-

píada será ainda mais restrita
em relação a exceções e a orga-
nização pede que a população
japonesa não compareça às
competições de rua.
A medida tomada tem como

base o aumento de infecções

pela covid-19 nas últimas se-
manas. O número disparou no
Japão durante os Jogos Olímpi-
cos e a organização tenta prote-
ger os atletas paralímpicos, que
fazem parte do grupo de risco
da doença. A decisão foi oficia-

lizada após uma reunião entre
o presidente do Comitê Para-
límpico Internacional (IPC, na
sigla em inglês), o brasileiro
Andrew Parsons, a presidente
do Comitê Organizador de Tó-
quio-2020, Seiko Hashimoto, a
governadora de Tóquio, Yuriko
Koike, e o ministro olímpico Ta-
mayoMarukawa.
A Paralimpíada começa no

próximo dia 24 e terá a presença
de 4 400 atletas, menos dameta-
de dos cerca de 11 mil presentes
na Olimpíada. O evento vai até 5
de setembro. “Com o número de
casos emTóquio e no Japão, to-
dos que vão aos Jogos precisam
permanecer em alerta”, disse
Parsons, logo após a decisão de
não permitir a entrada de públi-
co na competição.

Os porta-bandeiras do Brasil
na cerimônia de abertura da Pa-
ralimpíada serão osmedalhistas
Petrúcio Ferreira, do atletismo, e
EvelynOliveira, dabocha. Eles re-
presentarãoadelegaçãonacional
composta por 260 atletas — 164
homens e 96mulheres—no des-
file do evento, programado para
o próximo dia 24, às 8h, no Está-
dioNacional do Japão.

PARALIMPÍADAS

Comitê veta público nos Jogos

BrunoHenrique, Gabriel
Barbosa eArrascaeta
comandamoataquemais
letal do futebol brasileiro na
temporada de 2021

Em situações opostas no ano, rivais disputam sobrevida no torneio

Média:

2,23
por jogo

Média:

1,77
por jogo

Média:

1,67
por jogo

Média:

1,70
por jogo

Média:

1,39
por jogo

ATAQUESMAIS OFENSIVOS
Entre os cinco brasileiros nas quartas da Libertadores

1º

Flamengo

2º

São Paulo

3º

Palmeiras

4º

Atlético-MG

5º

Fluminense

96 gols

43 jogos

80 gols

45 jogos

77 gols

46 jogos

75 gols

44 jogos

60 gols

43 jogos

Brasiliense dispensa Tadei

O técnico Vilson Tadei não está mais no comando do
Brasiliense. Campeão da Copa Verde de 2020 e do
Campeonato Candango de 2021 com o time amarelo, o
treinador foi desligado da agremiação após oscilar na
Série D do Campeonato Brasileiro. O time, atualmente,
ocupa a quarta colocação do grupo A5 e ainda não
convenceu tecnicamente. Por nota, o Jacaré agradeceu os
serviços e busca um substituto no mercado.

Aponte o celular e leia o
placar e a programação

de tevê de hoje.

Cesar Olmedo/AFP

Sebastiao Moreira/AFP

O Mané Garrincha poderá
ser palco da amarca centenária.
Brasília recebe, amanhã, às
19h15, o confronto decisivo en-
tre Flamengo e Olimpia. Depois
da goleada por 4 x 1 no Para-

guai, a classificação está enca-
minhada e a expectativa é de
atingir novos feitos.

* Estagiário sob a supervisão
deDaniloQueiroz
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Data estelar: Lua cresce em
Sagitário. Para receber amor,
tu precisas te tornar amável,
porque se a amabilidade não
for uma de tuas mais
evidentes características,
então exigirias algo
impossível. Talvez passaste
tanto tempo te frustrando por
não receber o amor que
pretendias, que isso foi te
azedando o coração e, agora,
tuas atitudes são ranzinzas a
maior parte do tempo, cínicas
e com pitadas de ironia, de
quem desacredita o amor ser
possível. Aquilo que buscas
também está em busca de ti,
mas da mesma maneira com
que tu não encontras o que
buscas, o que te busca não
consegue te encontrar, porque
tua presença está escondida
sob camadas de fingimentos
que distorcem a verdadeira
busca. Tu não tens outra saída
a não ser te tornar amável,
porque só assim o amor
poderá te encontrar. Dito de
outra forma, se queres amor,
então toma a iniciativa de
oferecer teu amor.

ÁRIES
21/03 a 20/04

Hoje é um daqueles dias em que a
alma se enrosca nas narrativas que
criou para si mesma e que, neste
momento, não se aplicam aos
acontecimentos em curso. Dar
explicações é chato, porém,
necessário, às vezes.

SAGITÁRIO
22/11 a 21/12

Tome as iniciativas que achar
melhores, porém, faça isso com
total desapego pelos resultados,
porque o cenário em que você se
movimenta é muito mais complexo
do que parece. Sem ilusões, tudo dá
mais certo.

LEÃO
22/07 a 22/08

Hoje é um bom dia para você tomar
iniciativas, porém, você precisa ter
emmente que o cenário é complexo
e intrincado, com diversas coisas
contraditórias acontecendo ao
mesmo tempo. Contudo, faça
prevalecer sua vontade.

TOURO
21/04 a 20/05

Às vezes é preciso se atirar com
atrevimento na direção do que
seria uma fonte de temor e
ansiedade, porque só assim sua
alma comprovaria que tudo isso é
viagem dela, sem nenhum vínculo
com a realidade.

CAPRICÓRNIO
22/12 a 20/01

Respirando fundo e pensando várias
vezes, provavelmente você
perceberá que o que parece
urgente, na verdade é desnecessário
e, evitando a ação precipitada, você
se poupará de dores de cabeça
inúteis. É assim.

VIRGEM
23/08 a 22/09

Diante da complexidade do cenário
que se apresenta à sua alma neste
momento, pode dar certo desânimo,
porém, siga em frente mesmo
assim, porque esse estado da alma
é passageiro, logo mais tudo se
apruma novamente.

GÊMEOS
21/05 a 20/06

É hora de ajustar as contas com as
pessoas com que houve discórdias
recentes. Porém, cuide para que
esse movimento, necessário, seja
provedor de harmonia e não o
contrário, aprofundando e
acentuando as discórdias.

AQUÁRIO
21/01 a 19/02

A experiência da liberdade não é a
de destruir tudo que pareça a
limitar, mas a de crescer e agir em
nome daquilo que você pretende
construir, seu caminho, seu destino,
sua experiência de vida. Aí, sim, é
liberdade.

LIBRA
23/09 a 22/10

Procure se adaptar da melhor
maneira ao ritmo caótico deste
momento, porque passará e, se você
não resistir demais, o fará sem
deixar rastros negativos atrás de si.
É muita coisa acontecendo ao
mesmo tempo. Em frente.

CÂNCER
21/06 a 21/07

Tão difícil quanto não haver
margem de escolha é a experiência
de haver uma variedade imensa de
opções à disposição. Este é um
momento cheio de potencialidades,
e não será fácil distinguir as
verdadeiras das falsas.

PEIXES
20/02 a 20/03

Há muito a fazer, e pouco tempo
para dedicar aos temores que
parecem anunciar um desastre.
Siga pela linha demarcada pelas
resoluções que você fez
recentemente, e que,se postas em
prática, abrirão o caminho.

ESCORPIÃO
23/10 a 21/11

Diminua temporariamente o
tamanho de suas pretensões e,
assim, você conseguirá dimensionar
de forma realista os acontecimentos
em curso, nos quais há muito ao
seu favor, desde que você restrinja
as fantasias interiores.

SUDOKUDEDOMINGO

>> CRUZADAS

>> SUDOKU

>>HORÓSCOPO
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POR JOSÉ CARLOS VIEIRA

As dores redentoras demeu pai
Meu pai, já pelos anos alquebrado,
conduz a dura cruz do sofrimento.
Agora eu me de todo persuado
de que não há velhice sem tormento.
Amigo sempre bom e muito amado
a sorte não te choro e nem lamento.
Por Deus tu serás bem recompensado
no dia universal do julgamento.
Porém, se em tuas dores imagino,
em lágrimas imploro ao Pai Divino
que venha amenizar-te a sorte escura.
E embora os olhos meus na dor imersos,
quero te dar, nas luzes de meus versos,
sonhos de amor, de paz e de ternura.
Souza Prudente

CINEMA

Arquiteturahumanizada

Umamáquina para habitar: Brasília, sob um olhar singular, nos cinemas

» RICARDO DAEHN

C
om o título Cinema Urbana
— Mostra Internacional de
Cinema de Arquitetura, uma
programação bastante inte-

ressada na dimensão humana ante a
urbanidade será disponibilizada por
meio de iniciativa do Centro Cultu-
ral Banco do Brasil (CCBB). O acesso
é on-line e gratuito. “Há filmes que
mostram arquitetos e obras, inspira-
das pela generosidade e pela simpli-
cidade, sob o enfoque das pessoas
que ocupam as cidades”, explica a
diretora do evento, Liz Sandoval, ur-
banista e arquiteta.
Como exemplos, ela ressalta Tudo

é projeto, título em torno do celebra-
do arquiteto PauloMendes da Rocha
(atração de hoje, às 18h30, pela inter-
net , e dobradinha A cidade de Portas
eKonder: o protagonismo da simplici-
dade, respectivamente, sobre Nuno
Portas eMarcos KonderNetto, ambos
arquitetos. Além do canal noYouTu-
be, a plataforma innSaei.TV acolherá
o evento (a partir da terceira semana
deprogramação).
“Podemos dizer que os filmes

mostram as pessoas como propulso-
ras de inovações”, destaca Liz, que
aponta atrativos de haver filmes re-
centes, capazes de acalentar painéis
e debates atuais. O viés humano des-
ponta em Aeroporto Central (de Ka-
rim Aïnouz), que retrata o aeroporto
de Berlim transformado emumabri-
go de refugiados, e está presente
tambémno longa equatoriano La ul-
tima teja, que mostra o ritual de co-
memoração da cobertura de uma ca-
sa com telhas de barro cozidas.
Desapropriações, manifestações,

movimentos de luta por moradia e
contra os despejos violentos também

são bússolas temáticas. Exemplos
estão nos longasO que vai acontecer
aqui? (de Portugal) e Guanzhou, a
new era (da China). “O engajamento
social é presente em quase todos os
filmes, pois a arquitetura é habitada,
construída e filmada por pessoas”,
detecta Liz Sandoval.
Brasília é das cidades que se apro-

ximam, mesmo com diferenciais lo-
cais e culturais, de algumas projeções
arquitetônicas mundiais. “A arquite-
tura retratada no filme Brisa solar
mostra como as soluções de adapta-
ção ao climaderam formas e umano-
va linguagem ao modernismo em
Maputo (capital deMoçambique).Da
mesma forma, nas duas capitais, a ar-
quitetura modernista serviu como
instrumento da criação de uma iden-
tidadenacional”, destaca Liz.
A problematização da relação ho-

mem x edificações pretende conju-
gar reflexões com“emoção, sensibili-
dade e encantamento”, segundo Liz
Sandoval. Daí, a opção por adequar
títulos com grande apelo cinemato-
gráfico a exibições ao ar livre. As ses-
sões Jardins CCBB terão atrações co-
moGaleno,curumim arteiro, deMar-
celoDíaz (em22deagosto, às 18h15);
que antecederá a exibição de Uma
máquina para habitar (às 20h30),
uma experiência sensorial sobre o
dia a dia na capital.

CINEMAURBANA—MOSTRA
INTERNACIONALDECINEMA
DEARQUITETURA

De hoje a 5 de setembro. Cinema e
Jardins do CCBB. Na plataforma
InnSaei.TV e no canal
www.youtube.com/c/MostraCine-
maUrbana. Informações: 3108-7600.

TANTASPalavras

Mass Ornament Films/Divulgação
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Depois
da

favela

Lançado em dois volumes, Casa de alvenaria, de Carolina Maria de Jesus,
recupera diário de uma das vozes mais importantes da literatura brasileira

livros, os poemas.Ospesquisadores falam,na re-
alidade, que quem descobriu Audálio foi minha
mãe”, dizVera Eunice.
Ela foi atrás dosmanuscritos de Carolina de-

pois de suamorte, em 1977. A autora conhecida
pelos diários era tambémpoeta, compositora de
letras demúsica, dramaturga e romancista. Es-
creveumuito e distribuiumanuscritos que nun-
ca foram devolvidos, incluindoDiário de Bitita,
editado na França, cujo originalVera conseguiu
reaver. Esse pode ser o próximo lançamento de
CarolinaMaria de Jesus. “Minhamãe deu osma-
nuscritos para os franceses, eles levaram e não
devolveram. O livro foi mexido demais e agora
vemautêntico”, explica.
Umaequipedepesquisadores, doqualVera faz

parte, trabalha sobre osmanuscritos. Carolina te-
ria deixado sete romances,mais de 100 poemas e
cinco peças de teatro. Parte desse acervo foi doa-
dopara Sacramento,mas a filhada autoradiz que
omaterial, que inclui 37 diários, não tem trata-
mento adequado. Segundo ela, há planos de
construir um complexo cultural na cidade para
abrigar aobra,maso InstitutoMoreira Salles já te-
riademonstrado interesse emreceberoarquivo.
De acordo comVera, os pesquisadores ainda

vão decidir sobre os próximos lançamentos. A
dúvida é entre o romanceDr. Silvio e oDiário de
Bitita, obra autobiográfica sobre o período vivi-
do em Sacramento, antes de Carolina ir para São
Paulo.Vera também temumprojeto pessoal: es-
tá escrevendoabiografiadamãee,para isso, ten-
ta ler tudo que Carolina escreveu, mas é difícil.
“Eu pego um livro deMachado de Assis e leio na
sequência, agoraQuarto de despejo, não consigo,
vemminhamãe namemória, fico emocionada
dever comoela, então leioumaparte,mudo, vou
pra outra parte, venho, émeio difícil”, conta.
“Mas tenho que ler esses livros, porque tem

muitos biógrafos fazendo a biografia, e tem coi-
sas que queremcolocar quenãodápara aceitar”.
Vera se revolta com histórias como a de que a
mãe colocava amão dos filhos no fogo e de que
ela bebia. “Umbiógrafo falou queminhamãe foi
casada, mas ela nunca foi casada. Então, eu pre-
ciso fazer a verdadeira biografia daCarolina”, diz,
citandoasbiografias escritas porTomFarias (Ca-
rolina – Uma biografia) e José Carlos Sebe Bom
Meihy (Cinderela negra).

visita”, conta. “Omaior sonho dela era sair de fa-
vela e ir para a casa de alvenaria, mas, no livro,
ela fala que deveria ficar na favela, porque a sala
de visitas tinhamuito racismo e discriminação,
por ela ser negra, por ter pouco estudo, por ser
mãe solteira, por escrever, ao ver deles, errado.
Mas Carolina não era semianalfabeta, ela escre-
via o ‘pretuguês’, comodizia LéliaGonzalez”.
Vera conta que amãe andava sempre comum

dicionário debaixo dobraço e tinhamuito empe-
nho em aprender. Carolina frequentou a escola
na infância durante dois anos, quando aprendeu
a ler e escrever.Muitode suaescrita guardao jeito
de falar dopróprio contextonoqual viva, umadi-
nâmica que a filha lutou paramanter na edição
dos dois novos volumes.Não foi fácil. Comoos li-
vros circulariam pelo ambiente escolar, houve a
vontade de corrigir palavras e expressões,mas os
editores acabaramoptando por deixar apenas as
correções exigidaspelonovoacordoortográfico.
O resultado é uma oralidade bem preserva-

da: a leitura transporta para a fala de Carolina
e é quase possível ouvi-la contar, de formamá-
gica, o impacto da mudança da favela para o
bairro de Santana, em São Paulo. “Ela estava
adquirindo a norma culta, por isso tinha essas
confusões na escrita”, contaVera, que é profes-
sora de português. “Não alteramos o jeito dela
escrever. Decidimos manter o ‘pretuguês’ para
as crianças perceberem como nosso portu-
guês sofreumudanças até hoje.”
OutromotivoparaVeraquerermanter a escrita

deCarolina semcorreções foi dar uma resposta a
uma ideia coma qual volta emeia ela se depara.
“Alguns críticos falavamque o Audálio escreveu
Quarto de despejo, eeusoutestemunhadequemi-
nhamãe escreveu a vida inteira. Eu dormia com
ela atéos 18anos eeuviamuitominhamãeescre-
ver”, garante. A relação de Carolina comAudálio
passouporalgunsembatesao longodosanos.
O jornalista queriamanter a imagemda auto-

ra como uma favelada, o que, acreditava, ajuda-
ria a vender livros. EmCasa de alvenaria, Caroli-
na se queixa da atitude e expressa o temor de ser
“teleguiada” por Audálio, que queria controlar,
inclusive, amaneira como se vestia. “Audálio fa-
lava que descobriuminhamãe e não é verdade,
porqueminhamãe escreveu a vida inteira. Em
1940, ela já estava nas editoras para publicar os

» NAHIMAMACIEL

D
izemque quandoClarice Lispector eMaria
Carolina de Jesus se encontraram, a admi-
ração foi mútua. “Como você escreve ele-
gante”, teria dito Carolina. “E como você

escreve verdadeiro”, teria respondido Clarice. A
escritora Carola Saavedra narra o encontro em
ensaio publicado em seuúltimo livro, eVera Eu-
nice de Jesus, filha deMaria Carolina, confirma
que havia um respeito de escritor de Clarice pe-
la autora deQuarto de despejo.
Vera acompanhadeperto tudooque se escre-

ve e se diz sobre amãe, quemorreu em1977, aos
62 anos, e foi graças a ela que a Companhia das
Letras chegou aosmanuscritos de Casa de alve-
naria, que chega às livrarias em dois volumes e
comprefácio de Conceição Evaristo e da própria
filha da autora. “A Conceição entrou com aquele
lado Carolina referência para o negro, para a co-
munidade negra, e eu fui pela linha da emoção,
de ser filha”, contaVera.
Carolina nasceu em Sacramento, emMinas

Gerais, mas passou boa parte da vida adulta na
favela do Canindé, em São Paulo, onde escreveu
Quarto de despejo: Diário de uma favelada. O li-
vro foi publicado em 1958 graças ao jornalista
Audálio Dantas, que jogou luz sobre a figura da
escritora e manteve com ela uma relação até o
fim da vida. O livro fezmuito sucesso na época,
mas passou décadas fora de catálogo, assim co-
mo Casa de alvenaria: Diário de uma ex-favela-
da, publicado em1961. Agora, a obradeCarolina
está de volta aomercado editorial, e a expectati-
va é de quemuitos inéditos desembarquemnas
livrarias nos próximos anos.

Casa de alvenaria cobre um período especial
da vida de Carolina. Ela sonhava em sair da fave-
la e finalmente conseguiumorar em uma casa,
depois de colher os frutos plantados com o su-
cesso deQuarto de despejo. Mas o sonho se de-
parou comuma realidade cruel queVera Eunice
veio confirmarao relerCasa de alvenaria. “Perce-
bi a infelicidadedaminhamãeaovir para salade

CASA DE
ALVENARIA

DeCarolinaMaria de Jesus.
Companhia das Letras

VOLUME I
220 páginas, R$ 39,90

VOLUME II
508 páginas, R$ 59,90

CarolinaMaria de
Jesus: referência da
literatura brasileira e
da comunidade negra

Vera Eunice:
“Minhamãe escreveu
a vida inteira”

FFoottooss:: AArrqquuiivvooNNaacciioonnaall -- AArrqquuiivvoo PPeessssooaall -- CCoommppaannhhiiaa ddaass LLeettrraass//DDiivvuullggaaççããoo



1
IMÓVEIS
COMPRA E
VENDA

1.1 Apart Hotel
1.2 Apartamentos
1.3 Casas
1.4 Lojas e Salas
1.5 Lotes, Áreas

e Galpões
1.6 Sítios, Chácaras

e Fazendas
1.7 Serviços e

Crédito
Imobiliário

1.1 APARTHOTEL

OPORTUNIDADE R$285MIL
BRASIL 21 bloco E sa-
la 10º andar 34m2 aluga-
da l vista livre 98175-
1911/98466-1844 c7432

OPORTUNIDADE R$285MIL
BRASIL 21 bloco E sa-
la 10º andar 34m2 aluga-
da l vista livre 98175-
1911/98466-1844 c7432

1.2 APARTAMENTOS

ÁGUAS CLARAS

4 OU MAIS QUARTOS

PENÍNSULA PRONTO
P/MORAR, 4 Qts
203m2. Clube de Lazer.
Grg. T: 3340-1111 CJ
1700

PENÍNSULA PRONTO
P/MORAR, 4 Qts
203m2. Clube de Lazer.
Grg. T: 3340-1111 CJ
1700

ANUNCIE AQUI !

ENTRE EM CONTATO CONOSCO
61 3342-1000 - OPÇÃO 4

GOSTOU DESSE ESPAÇO?GOSTOU DESSE ESPAÇO?

DEIXE SUA EMPRESA OU
SERVIÇO MAIS VISÍVEL E
FÁCIL DE ENCONTRAR

1.2 ASA NORTE

ASA NORTE

4 OU MAIS QUARTOS

115 SQN PRONTO P/
MORAR 4 Stes, Novo,
219m2, 3 Vg Grg. CJ
1700 T: 3340-1111

OPORTUNIDADE ÚNICA
115 NORTE Apto Único
220m2 4stes 3vagas de
garagem. Tr: 98466-
1844/98175-1911 c7432

208 Sqn Pronto P/ Mo-
rar 4 Qts, Novo, 127 M2,
2 Vg Grg. T: 3340-1111
Cj 1700

ASA SUL

3 QUARTOS

202 SQS Linda reforma
nova, andar alto 3qtos,
suíte, armos, gar. MAPI.
98522-4444 CJ 27154

1.2 NOROESTE

NOROESTE

1 QUARTO

SQNW 307 35m2 1q, sa-
la, coz, banh, divisoria
lambri. arm. plan.mobilia-
do gar Tr: 98139-1510

2 QUARTOS

OPORTUNIDADE ÚNICA
SQNW 307 3 and 1 suí-
te desocupado arms em
todo apto 1vaga gar
99971-1537 c7432

IMPERDÍVEL 85M2
SQNW 310 2 qtos 1 suí-
te desocupado andar al-
to 2 vagas soltas 98466-
1844 98175-1911 c7432

OPORTUNIDADE ÚNICA
SQNW 307 3 and 1 suí-
te desocupado arms em
todo apto 1vaga gar
99971-1537 c7432

TAGUATINGA

4 OU MAIS QUARTOS

ANUNCIE AQUI !

ENTRE EM CONTATO CONOSCO
61 3342-1000 - OPÇÃO 4

GOSTOU DESSE ESPAÇO?GOSTOU DESSE ESPAÇO?

DEIXE SUA EMPRESA OU
SERVIÇO MAIS VISÍVEL E
FÁCIL DE ENCONTRAR

1.3 LAGO SUL

1.3 CASAS

LAGO SUL

4 OU MAIS QUARTOS

QI 17 R$ 2.450 mil; tér-
rea, 5 qtos, 2suíte, lazer
completo. Documenta-
ção em ordem. MAPI
98522-4444 CJ 27154
QI 17 R$ 2.450 mil; tér-
rea, 5 qtos, 2suíte, lazer
completo. Documenta-
ção em ordem. MAPI
98522-4444 CJ 27154

TAGUATINGA

4 OU MAIS QUARTOS

1.4 LOJAS E SALAS

SALAS

ASA NORTE

ED EXECUTIVE Office
Tower sala 39m2 5º and
gar. 99983-1953 c3149

ED EXECUTIVE Office
Tower sala 39m2 5º and
gar. 99983-1953 c3149

1.4 ASA SUL

ASA SUL

C.E. BRASIL 21 , Sl
Com. C/Banh. Priv. E
Vg De Grg. CJ 1700
Tel: 3340-1111

C.E. BRASIL 21 , Sl
Com. C/Banh. Priv. E
Vg De Grg. CJ 1700
Tel: 3340-1111

SAAN/SIA/SIG/SOF

C.E.PARQUE BSB . Sl
C/ Grg Excel. Local.
Telefone:3340-1111 Cj
1700

C.E.PARQUE BSB . Sl
C/ Grg Excel. Local.
Telefone:3340-1111 Cj
1700

1.5 LOTES, ÁREAS
E GALPÕES

JARDIM BOTÂNICO

TRANSFIRO LOTE
CONDESTANCIAQUIN-
TASAlvorada.Bemsitua-
do, asfaltado. R$ 560
mil. 99961- 6481

TAGUATINGA

BR 060- DF vendo
urgente!!! Excelente
área/ chácara/comercial/
residencial/logística, fren-
te pra pista 20.000m2.
R$ 270.000,00 À vista!
99381-7130 c11588

98467-668198467-6681
TUDO PARA O SEU BICHINHOTUDO PARA O SEU BICHINHO

VENHA CONFERIRVENHA CONFERIR

QUADRA 08 LOTE 17 - GAMA OESTE/DF

2
IMÓVEIS
ALUGUEL

2.1 Apart Hotel
2.2 Apartamentos
2.3 Casas
2.4 Lojas e Salas
2.5 Lotes, Áreas

e Galpões

2.6 Quartos e Pensões

2.7 Sítios, Chácaras
e Fazendas

2.1 APARTHOTEL

IMPERIAL APARTS Fri-
go Ar, Tv, Wifi, coz. Á.s
Zap 99981-9265 c4559

2.2 APARTAMENTOS

ASA NORTE

1 QUARTO

IMPERIAL KITS sl, qto,
banh, coz, à.serv, mobil.
zap 99981-9265 c4559

SAMAMBAIA

1 QUARTO

QS 104 Res Munique,
R$1.200, sl, suíte, pers.
blix, e coz. c/ arms, gar
e lazer compl. Part.
3248-3363/99933-3410

SUDOESTE

3 QUARTOS

304 SQSW BL G Aptº
109, 3 qts (1 ste), var, sa-
la ampla, DCE, gar.
140m2Reformado. Exce-
lente. R$ 3.500 Chave
na Portaria Tr: 99278-
3287 Paulo

2.3 LAGO SUL

2.3 CASAS

LAGO SUL

4 OU MAIS QUARTOS

SPR ALUGA
QI 11 Exc. casa - Hall
de entrada, salão 3 ambi-
entes, sl. jantar, jardim in-
verno, lavabo, bibliote-
ca, 4quartos, suítes, sl ín-
tima, varandão, exc.
coz. arm. e á.serviço, 2
DCE, pisc., área lazer
completa.Localprivilegia-
do, 680m2 área útil. Exc.
p/ Embaixadas. Tratar:
3322-2585 / 99554-
8356 creci 3220-DF.

3
VEÍCULOS

3.1 Automóveis
3.2 Caminhonetes e

Utilitários
3.3 Caminhões
3.4 Motos
3.5 Outros Veículos
3.6 Peças e Serviços

3.5 OUTROS VEÍCULOS

TIPOS

BARCOS E LANCHAS

MOTOR de Popa Mer-
curysuper15.Vendo.Óti-
mo estado. R$7.500,00.
Tr: 99989-1590

MOTOR de Popa Mer-
curysuper15.Vendo.Óti-
mo estado. R$7.500,00.
Tr: 99989-1590

4
CASA

& SERVIÇOS
4.1 Construção e Reforma
4.2 Moda, Vestuário

e Beleza
4.3 Saúde
4.2 Comemorações,

e Eventos
4.5 Serviços Profissionais
4.6 Som e Imagem
4.7 Diversos

4.2 MODA, VESTUÁRIO
E BELEZA

JÓIAS E RELÓGIOS

RENDA EXTRA! Reven-
da Semijoias e Acessóri-
os de qualidade Pedra
da Lua 61-981171530

4.3 SAÚDE

MASSAGEM TERAPÊUTICA

MASSOTERAPEUTA
KARINA Entre em con-
tato: 61-995860707

OUTRAS
ESPECIALIDADES

PSICOTERAPIA - PSI-
CANALISTAOnline. Ins-
tagram: @psicanalista
brunatagna

BRUNAGOMESNutricio-
nista 15% de desconto
na consulta 994303688

4.4 COMEMORAÇÕES
E EVENTOS

DIVERSOS

COSTELA BOVINA na
Brasa 1kg Delivery Tag.
Norte, Ág Claras, VP e
Ceilandia. 99233-4583
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4.5 ENGENHARIA

4.5 SERVIÇOS
PROFISSIONAIS

ENGENHARIA

TELHADOS EM PER-
FIL Leve Galvanizado
(Light Steel Frame). Le-
ve, rápido e leve 61-
996235265

4.5 OUTROS PROFISSIONAIS

OUTROS PROFISSIONAIS

CORRETOR(A)DEIMÓ-
VEISContrato. Experiên-
cia em vendas. 61-
98272-4444
TAPETES(lavanderiado-
méstica) Guará 1 61-
992361607
DOMINATRIXPROFISSI-
ONAL BDSM / Fetiches
www.fetichebr.com 61-
982416389

4.5 OUTROS PROFISSIONAIS

ESTÁ NA TERCEIRA
IDADE? - Participe de
uma entrevista e ganhe
máscaras KN95! Interes-
sados contato: (61)
98315-3291

ESTÁ NA TERCEIRA
Idade?ParticipedeEntre-
vista e Ganhe Máscaras
kn95. Interessados: 61-
983153291

LAVA- SE CAIXA d’
água conserta vazamen-
tos, desent. pias, esgoto
em geral 995521988

PERSONALFRIENDEn-
tre em contato: 61-
992361607

AVISO DE LICITAÇÃO
02530/2019

Pregão Eletrônico nº 22/2021
OBJETO: Aquisição de solução para armazenamento
de dados não estruturados, incluindo instalação,
treinamento oficial e garantia técnica, observadas as
condições e especificações estabelecidas nos Anexos I,
II e III do Edital. Data: 31/08/2021. Horário: 14h. Local:
www.comprasnet.gov.br. O Edital encontra-se disponível nos
sítios::::www.cnj.jus.br ewww.comprasgovernamentais.gov.br e
na CPL, Endereço: SAF/SUL, Quadra 02, Lote 05/06, Edifício
Premium, Brasília – DF, tel: (61) 2326-5160.

Vânia Alves de Souza Campanate
Pregoeira

PODER JUDICIÁRIO
CONSELHO NACIONAL DE JUSTIÇA

18/08/21

Faça seu cadastro e participe
SOMENTE ON-LINE

4ª FEIRA ÀS 10:00h

às 10:00h

Local do Leilão: na Sede da Leilões Brasil,BR 153, KM 17 DAIAG - Aparecida de Goiânia
(62) 3250-1500

VEJA O EDITAL COMPLETO E FOTOS
WWW.LEILOESBRASIL.COM.BR

LEILÃO 100% ON-LINE
Veículos - Caminhões e Motos

Recuperáveis e Sucatas

www.leiloesbrasil.com.br
Visitação - (3ª Feira) Das 14:00 às 18:00h17/08/21*
Visitação - (4ª Feira) Das 08:00 às 10:00h18/08/21*

4.5 SERVIÇOS DE
INVESTIGAÇÃO

SERVIÇOS DE
INVESTIGAÇÃO

DETETIVE BARETA
ADULTÉRIO FOTOS
filmagens, Whatsapp,
relatorio, GPS 99971-
1190 3223-8330 24hs

DETETIVE ALESSANDRA
ADULTÉRIO FOTOS
Nº1 com filmagens, fla-
grante. Sigilo e discri-
ção. Gps/Monitoro
24h,Trabalho todas as
áreas. 9 9810-6976

4.7 CÃES

4.7 DIVERSOS

ANIMAIS
DOMÉSTICOS

CÃES

ADOÇÃO ESPECIAL -
instagram: Sebastia-
na_Resgatada 61-
982780662

AKITA COM PEDI-
GREE Vendo filhotes
36 dias. 61-999881266

ADOÇÃO ESPECIAL -
instagram: Sebastia-
na_Resgatada 61-
982780662

AKITA COM PEDI-
GREE Vendo filhotes
36 dias. 61-999881266

DECORAÇÃO E
ANTIGUIDADES

ESTATUETAS DE PER-
SONALIDADES famo-
sas. 61-982443317

ESTATUETAS DE PER-
SONALIDADES famo-
sas. 61-982443317

ELETRODOMÉSTICOS
E UTENSÍLIOS

FREZER HORIZONTAL
R$ 59.900,00 61-
999834601

DEPARTAMENTO DE TRÂNSITO DO DISTRITO FEDERAL
AVISO DE LEILÃO PÚBLICO

O DEPARTAMENTO DE TRÂNSITO DO DISTRITO FEDERAL - DETRAN-DF e o
Leiloeiro Público Oficial JOSÉ LUIZ PEREIRA VIZEU, matriculado na Junta
Comercial, Industrial e Serviços do Distrito Federal sob nº 037, devidamente
autorizado, levam ao conhecimento dos interessados que, realizarão LEILÃO
PÚBLICO, do tipo maior lance, para a alienação de móveis, materiais e
equipamentos diversos, todos em desuso, nos termos da Lei n.º 8.666 de 21 de
junho de 1993 e do Decreto 21.981 de 19 de outubro de 1932 e suas alterações
posteriores, mediante as condições estabelecidas neste edital e seus anexos, na
modalidade on-line, no dia 31 de agosto de 2021, a partir das 10h00,
exclusivamente site www.flexleiloes.com.br. O edital completo do Leilão e seus
Anexos estarão à disposição dos interessados no site www.flexleiloes.com.br e no
local onde os bens estarão expostos para visitação, mediante agendamento prévio,
no dia 30/08/2021, no horário de 8h30 as 17h30, no Pátio da FlexLeilões, situado
no STRC Sul Trecho 02 Conjunto B Lotes 2/3 (próximo ao Detran do SIA).
Informações pelos telefones: (61) 4063-8301, (61) 99625-0219. Insta ressaltar a
necessidade de acompanhamento das alterações do edital, publicado na internet até
a data de realização do Leilão. Brasília, 16 de agosto de 2021.

ZÉLIO MAIA DA ROCHA

ChamamentoPúblicoRFB/Sucor/Copolnº 01/2021–UASG170010
Processo SEI nº 18220.100316/2021-12

Objeto: Seleção de Organização da Sociedade Civil, sem fins lucrativos,
para emitir e garantir o Carnê ATA no Brasil, documento que se destina à
exportação temporária, bem como dos referidos documentos emitidos por
entidades pares no exterior, para as operações de importação (admissão)
temporária e, consequentemente, nomeação pela Secretaria Especial
da Receita Federal do Brasil, que se sujeitará à aprovação da cadeia
internacional de garantidores, em conformidade com as especificações
contidas no edital, pelo período de 5 anos, contados da data da publicação
do extrato do Acordo de Cooperação no Diário Oficial da União (DOU).
Data da Abertura: 17/09/2021, às 9h30min, no seguinte endereço:
Ministério da Economia, bloco P, anexo A, 2º andar, sala de
reunião da Coordenação Geral de Programação e Logística,
CEP 70.048-900, Brasília-DF.
Retirada do Edital: disponível à consulta pública no link
que se segue. a partir da publicação deste Aviso no DOU.
md_pesq_documento_consulta_externa.php (economia.gov.br) e
no site www.gov.br/receitafederal. Demais informações poderão ser
obtidas pelo e-mail copol.licitação@rfb.gov.br.

Glaucia Esqueda
Presidente da Comissão de Seleção

AVISO DE CHAMAMENTO PÚBLICO

SECRETARIA DA RECEITA
FEDERAL MINISTÉRIO DA

FAZENDA

5
NEGÓCIOS &

OPORTUNIDADES
5.1 Agricultura e Pecuária

5.2 Comunicados,
Mensagens e Editais

5.3 Infomática

5.4 Oportunidades

5.5 Pontos Comerciais

5.6 Telecomunicações

5.7 Turismo e Lazer

5.1 AGRICULTURA
E PECUÁRIA

INSTALAÇÕES
E MATERIAIS

AREIAL EM ALEXÂ-
NIA-GO pronto p/ início
produção 62-984048168

SEMENTES
E MUDAS

MUDASDEEUCALIP-
TO Sansão do Cam-
po e Nativas do cerra-
do. Encomendas!!!.
99989-0798 Radel

MUDASDEEUCALIP-
TO Sansão do Cam-
po e Nativas do cerra-
do. Encomendas!!!.
99989-0798 Radel

5.2 CONVOCAÇÕES

5.2 COMUNICADOS,
MENSAGENS E EDITAIS

CONVOCAÇÕES

A EMPRESA
NOSSA SENHORA

DAS GRAÇAS EIRELLI|
CNPJ: 28.319.011/0001-
58 convoca a funcioná-
ria Leide Dayane Amo-
rim Lima a retornar ao
seu local de trabalho ime-
diatamente. O não com-
parecimento caracteriza-
rá como abandono de
emprego conforme arti-
go 482 Letra I da CLT

A EMPRESA
NOSSA SENHORA

DAS GRAÇAS EIRELLI|
CNPJ: 28.319.011/0001-
58 convoca a funcioná-
ria Leide Dayane Amo-
rim Lima a retornar ao
seu local de trabalho ime-
diatamente. O não com-
parecimento caracteriza-
rá como abandono de
emprego conforme arti-
go 482 Letra I da CLT

5.2 CONVOCAÇÕES

A EMPRESA
BRASITALY RESTAU-
RANTE LTDA Empre-
s a d e C N P J :
34.389.564/0001-80soli-
cita que o Sr. Francis-
co Antônio da Silva fi-
lho CTPS: 1049441 sé-
rie:00002-GO,compare-
ça ao seu local de tra-
balho no período de
24h para justificar su-
as faltas que vem ocor-
rendo desde 18/07/
2021, caso não ocorra,
caracterizará demis-
são por justa causa
por abandono de em-
prego conforme Art.
482 letra "I" da CLT.

MÍSTICOS

AMARRAÇÃODEFINITI-
VA especialista em unir
casais e afastar rivais
faz amarração p/ o
amor. Joga-se buzios,
cartas e faz todos tipo
de trabalho resultado
em 24hs. 98256-3754
BRENO NOBRE Tera-
peuta Holistico Sensitivo
e Clarividente 38-
999751159

CENTRO DE TERAPIA
E ASTROLOGIA

CONVIDO-LHE A FA-
ZER uma consulta atra-
vés de Búzios e Tarôt.
Faz e desfaz qualquer ti-
po de trabalho. Traba-
lhos honestos e garanti-
dos. Poderosa amarra-
ção definitiva. Ligue:
99526-4475
AMARRAÇÃODEFINITI-
VA especialista em unir
casais e afastar rivais
faz amarração p/ o
amor. Joga-se buzios,
cartas e faz todos tipo
de trabalho resultado
em 24hs. 98256-3754

5.4 OPORTUNIDADES

CRÉDITO

DINHEIRO E
FINANÇAS

PREVI CRED
DINHEIRO NA HORA
Pegue até 35.000, mil
em até 36 meses com a
primeira parcela para
até 60 dias empréstimo
rápido e fácil e seguro e
o dinheiro sai na hora
4101-6727/ 98449-3461

5.5 PONTOS COMERCIAIS

CIDADES SATÉLITES E
ENTORNO

MERCADOVENDO Inte-
ressadosentraremconta-
to 61-985719135

PLANO PILOTO

LOJABIJUTERIAS pas-
so ponto na feira dos Im-
portados 98506-0079

5.6 TELECOMUNICAÇÕES

CELULAR

INTERNET FIBRA Ópti-
ca. Interessados 61-
998026145



CLASSIFICADOSCORREIOBRAZILIENSE Brasília, terça-feira, 17 de agosto de 2021 3



CLASSIFICADOS4 Brasília, terça-feira, 17 de agosto de 2021 CORREIOBRAZILIENSE

5.7 TURISMO E LAZER

SERVIÇOS

TEMPORADA

HOTEL HOT SPRINGS
CALDAS NOVAS
(GO) Apto 7 piscina,
sauna, frigobar, ar, ba-
nheira 4 pessoas.
Whats 61 99987-9698

OUTROS

ACOMPANHANTE

JUSSARA NEGRA
MULHER GOSTOSO-
NA quente e bem safa-
da na cama. Venha se
deliciar 61 99430-1642

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 61 98474-3116

61 98525-2760
SOFIA COROA loira ati-
va e passiva 509 Sul

305 NORTE Bl. B mas-
sagens sensuais rela-
xante e outras. Venha
conferir! 613257-6191

DISK MASSAGEM
NOVAEQUIPE loirasmo-
renas s/ decepção (61)
3326-7752/ 99596-8389

MASSAGEM RELAX

AS+TOPS DAS GALÁXIAS
BEMESTARMASSA-
GENS.COM .br as 20 to-
das lindas61985621273

BETE TOQUES PENIANOS
COROAGULOSAbjgre-
go c/aces 61 33499203

5.7 MASSAGEM RELAX

CAROL TOP DE LUXO
REALMENTE LINDA s/
decepção 61996306790
CAROL MASSAGISTA
23ª tda liberal, faço tdos ti-
pos de mass c/ bj gre-
go, trab só ambiente con-
fortavel super discreto.
310norte 6198530-5876
MASSAGISTAS PRECI-
SA-SE c/ ou s/ experiên-
cia. 61 98323-3136 so-
mente WhatsApp

102 NORTE Bl. A mas-
sagens sensuais rela-
xante e outras. Venha
conferir! 613254-0323

PRIVE 511 SUL
BLOCO B Apt 101
massagens sensuais
e relax. Venham confe-
rir (61)3548-9170

REINAUGURAÇÃO 309
309 SUL Bl A Subso-
lo massagens sensu-
ais e relax. Venham
conferir 613242-4314

6
TRABALHO
& FORMAÇÃO
PROFISSIONAL

6.1 Oferta de Emprego

6.2 Procura por Emprego

6.3 Ensino e Treinamento

6.1
OFERTA DE
EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

ATENDENTE
E MASSAGISTAS

COM OU SEM experiên-
cia.Com Ótimos ganhos
até R$ 1.800 p/ sema-
na. 61 98436-5571 zap
AUXILIAR DE COSTU-
RA para trabalhar em fá-
brica de cortinas no Gua-
rá. Interessados: 61-
996482356
BARBEIRO(A) / CABE-
LEIREIRO(A)paraatendi-
mento infantil. Com co-
missão garantida. Mar-
ca com 15 anos de mer-
cado e 10 unidades em
Brasília. Cv: contato@
cabeloclub.com.br

CASEIROQUESAIBA ti-
rar leite. Tratar: 3367-
0108

6.1 NIVEL BÁSICO

CUIDADOR(A) DE IDO-
SO ILPI carga horária
12/36. Contato: singular
senior@gmail.com

CONTRATA-SE
CUIDADOR(A) PARA
IDOSA de 75 anos com
alzheimer, para dormir
no local de sábado à se-
gunda. Tr: 98437-9201

DIARISTA CONTRATA-
MOS Com experiência
+ benef íc ios . 61-
41032325
DOMÉSTICA PROCU-
RO para afazeres do lar
paratrabalharnoSudoes-
te. Gostar de crianças
61-983558778
DOMÉSTICA DORMIR
seg. à sab JardimBotâni-
co, c/exper. Sal. a
comb. Só ligações
99885-5556/99994-9942
INSTALADOR DE VI-
DRO Temperado contra-
ta-se com experiência e
CNH. Interessados envi-
ar currículo para o
email: vagas.taguabox
@gmail.com
MASSAGISTAVAGApa-
ra Clínica Massagista
com ou sem experiên-
cia. Interessadas 61-
996294412
MASSAGISTA PROCU-
RO c/ sem exper. 10mil/
mês. 98187-1482 zap

MASSAGISTA CON-
TRATA-SE com e
sem experiência pra
Ceilândia (dia e noite)
ótimos ganhos, come-
ço imediato. (61)
99155-1267 Zap

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 6198474-3116

MASSAGISTAS CON-
TRATO Com ou sem ex-
periência. Damos treina-
mento. Ótimos ganhos.
Zap 98103-2424

PISCINEIRO VAGA
com experiência inclusi-
ve c/ casa de máquinas
p/trabalharJardimBotâni-
co 61-99209-5750
PRÁTICO(A) EM CON-
SERTO p/ loja Gama.
CV p/: casadoconstrutor.
curriculos@gmail.com
TÉCNICOEMINSTALA-
ÇÕES Hidráulicas com
veículo próprio. Salário:
Fixo + comissão. Interes-
sadosnavagaenviar cur-
rículo para o seguinte e-
ma i l : a c quap r e s s
@outlook.com

6.1 NIVEL BÁSICO

TÉCNICO EM PISCI-
NAS Interessados en-
trar em contato 61-
996453119
VENDEDOR(A) EXTER-
NO Telhas de Concreto
Contrata-se p/ obras/
construtoras c/ experiên-
cia e veículo próprio. Aju-
da de custo e comissão
a combinar.Email: renan
@nippontelhas.com.br
VIDRACEIRO COM EX-
PERIÊNCIA e CNHCon-
trata-separainícioimedia-
to! Interessados na va-
ga enviar currículo p/ o
e-mail: vagas.taguabox
@gmail.com ou (61)
99133.5195
CONTRATA-SE UMA
SENHORA para traba-
lhar e morar no local. In-
teressadasentraremcon-
tato pelo telefone 61-
996510761
PASSADEIRAPARAtra-
balhar em lavanderia.
Oferta de emprego 61-
998241781

NÍVEL MÉDIO

ASSISTENTE FINAN-
CEIRO Contas a pagar
receber, emissão de fatu-
ra, cobranças, lançamen-
to de despesas no siste-
ma, pacote office. Envi-
a r Cv pa ra : r h .
processocv@gmail.com
ASSISTENTE COMER-
CIAL Tratar c/ clientes,
emissãodeO.S.acompa-
nhar as demandas e su-
porteaocomercial, terpa-
cote office, perfil em ven-
das e ótima comunica-
ção. Enviar cv para : rh.
processocv@gmail.com
ASSISTENTEADMINIS-
TRATIVO FotoShow
Eventos contrata c/ expe-
riênciacomprovada,envi-
ar currículo para o e-
mail: gerenciafotoshow
@gmail.com até o dia
25/07/2021
ASSISTENTE DE LO-
GÍSTICA Contrata-se p/
Auxiliar na programação
derotas,acompanhamen-
to e controle despesas,
acompanhar frota, supor-
te ao cliente. Interessa-
dos Enviar currículo p/:
rh.processocv@gmail.
com
ATENDENTEEMCAFE-
TERIA com experiência
p/ trabalhar no Sudoes-
te 61-998232848

AUXILIAR DE ESCRITÓRIO
COM EXPERIÊNCIA .
Comparecerpessoalmen-
te c/ CV em mãos CLS
415 Bl D loja 20 A.Sul

6.1 NÍVEL MÉDIO

AUXILIAR DE SAÚDE
BucalASBparaTaguatin-
ga. R$ 1.320,00 61-
98121-1117

CAIXA (O)
LOJA DE COSMÉTI-
COS Comparecer c/ CV
na CLS 415 Bl D loja 20
Asa Sul

RESTAURANTE
CONTRATA

CHURRASQUEIRO,CO-
ZINHEIRO , Aux. Cozi-
nha e Atendente/
Ga rçom c /expe r .
98405-4006 zap
CONSULTOR(A)DENE-
GÓCIOS para área de
vendas ( CB assessoria
financeira). CV: selecao-
consignabrasil@gmail.
com
COSTUREIRAVAGApa-
ra o ramo de cortinas. In-
teressadas na vaga en-
trar em contato 61-
996482356
DIGITADOR(A)DETEX-
TOS , transcriçãodeáudi-
ose Atas. Local de traba-
l h o : P r e s e n c i a l /
Valparaíso. Requisitos:
Excelenteportuguês,digi-
taçãorápida,conhecimen-
tosintermediáriosdeinfor-
mática. Currículo p/:
r h r d k s e l e c a o 2 0 2 0
@gmail.com
ESTOQUISTA COMEX-
PERIÊNCIA Interessa-
dos enviar CV para:
processo2021rh@gmail.
com
MASSAGISTAS VAGA
para massagistas com
ou sem experiência. Inte-
ressadasentraremconta-
to pelo telefone 61-
996027685
MASSOTERAPEUTA
PRECISA-SE p/ traba-
lhar em Clinica Estética
em Águas Claras 61-
99422-6085 Zap
MOTORISTA VAGACa-
tegoria D. c/ dois anos
deexperiência.Interessa-
dos enviar currículo p/:
rh@vargasengenharia.
com
OPERADOR(A) DE TE-
LEMARKETING Noção
básicadeinformática.En-
viar currículo: selecaorw
promotora@gmail.com
RECEPCIONISTACON-
TRATA-SE para clínica
de reposição capilar em
Águas Claras. Com ou
semexperiência. Interes-
sadosnavagaenviar cur-
rículo para o seguinte e-
mail: contato@rebusk.
com ou pelo 61-
982089569

6.1 NÍVEL MÉDIO

RECEPCIONISTA COM
EXPERIÊNCIA em con-
vêniosparaClínicaOdon-
tológica. Interessadosen-
viar currículo por email
para: administracao@
plenasaudeintegrada.
com.br ou Whatsapp.
61-993035919

TÉCNICOEMINFORMÁ-
TICA com conhecimen-
to em automação comer-
cial. Sal rio a negociar. In-
teressadosenviarcurrícu-
lo para o e-mail : vagas
informatica2021@gmail.
com

TÉCNICOS EM INFOR-
MÁTICA , redes, servido-
res, computadores, note-
bookseimpressoras.Cur-
rículo: trabalheconosco
@easytechinformatica.
com

TÉNICO EM INFORMÁ-
TICAContrata-secomco-
nhecimento em eletrôni-
ca. Interessados enviar
curriculo p/: hirdrh@
gmail.com

VENDEDOR(A)COMEX-
PERIÊNCIA. para Loja
deRoupa Feminina. Inte-
ressados (as) 61-
981294307

VENDEDOR(A) CON-
TRATA-SEcomexperiên-
cia para atendimento
em oficina autorizada
da Bosch.Salário fixo +
comissão + benefícios
Enviar currículo email:
boschdieselcontrata
@outlook.com

VENDEDOR(A) EXTER-
NOpossuirmotoeexperi-
ência. Ajuda de custo +
comissão. Interessados
entrarcontatopara:lamar-
distribuidora@outlook.
com ou pelo 62-
981351353

VENDEDOR(A)COMEX-
PERIÊNCIA Foto Show
EventosContratapara ra-
mo de salão de festa. In-
teressadosenviarcurrícu-
lo para: gerenciafoto
s h o w@ gm a i l . c o m
(Assunto vend21 )

VENDEDOR (A) C/ EX-
PERIÊNCIA para bouti-
que de moda feminina
noGuará.Saláriocomerci-
a l + V T + c o m i s s ã o
(meta), 44h/semanal, se-
gunda a sábado. Interes-
sadas enviar Currpiculo
para: rh@rosadocerrado.
com.br

VENDEDOR(A) CON-
TRATA-SE 10 vagas
(interna e externa) p/ Es-
cola de Inglês m Tagua-
tinga. Seg a Sex de 9h
às 18h. CV p/: seevan.
co@gmail.com

6.1 NÍVEL MÉDIO

VENDEDORA(O)
LOJA DE COSMÉTI-
COS com experiência.
Comparecer c/ CV na
CLS 415 Bl D loja 20
Asa Sul

CONFORTO COMÉRCI
DE CALÇADOS convo-
ca Sra Fabiana Michela
Oliveira Costa p/ tratar
de assuntos trabalhista

CORRETOR(A)DEIMÓ-
VEISContrata-se.Interes-
sados entrar em contato
(61)98272-4444

MECÂNICOELETRICIS-
TA Interessados entrar
em contato pelo 61-
991379898

PESSOA COM DEFICI-
ÊNCIA 2 vagas p/ auxili-
ar escritório. Sal +VR.
rh@contarpp.com.br

PROGRAMA DE CRES-
CIMENTO Pessoal, For-
maçãoGerencial,Forma-
çãoSocietária, Empreen-
dedorismoeOutlier.Esta-
mos selecionando jo-
venssemexperiência,pa-
ra o nosso programa de
FormaçãoGerencial. Re-
muneraçãoacimadamé-
dia. Interessados Enviar
currículo para: hire.bsb
@gmail.com

NÍVEL SUPERIOR

ANALISTAFISCALCon-
trata-se para desempe-
nhar rotinas fiscais com
experiência. Salário a
combinar. Interessados
na vaga enviar curricu-
lum p/ o e-mail: contrata
coesnoronha@gmail.
com

ASSISTENTE FISCAL
Formação em ciências
contábeis, desejável ter
experiências nas rotinas
fiscais. Enviar currículo
p/:contratacoesnoronha
@gmail.com - Assunto -
Assistente Fiscal.

ESTAGIÁRIOÁREACo-
mercial cursando Mkt,
Pub, ou Adm. CV para:
recrutamentoclinica2020
@gmail.com

ESTAGIÁRIO (A) CON-
TABILIDADE 13 as 18
hs R$ 500 + VT. CV :
maisrhdf1 @gmail.com

FISIOTERAPEUTACON-
TRATA com experiên-
cia comprovada, regime
CLT,30h/semanais,perio-
do 14h as 20h, treina-
mentoobrigatório.Interes-
sados enviar CV para :
athosfisio@outlook.com

6.1 NIVEL SUPERIOR

RECEPCIONISTA OU
SECRETARIAcomexpe-
riência em escritório de
advocacia, contratação
imediata. Interessados
na vaga enviar CV para
v a l d i r e n e @
advocaciajanot.com.br
ou administrativo@
advocaciajanot.com.br
ASSISTENTES E ANA-
LISTAS Contábil/ Fiscal
/ Pessoal p/Taguatinga.
Enviar CV c/ pretensão
salarial p/: recrutamento
0600@gmail.com
RECEPCIONISTA OU
SECRETARIAcomexpe-
riência em escritório de
advocacia, contratação
imediata. Interessados
na vaga enviar CV para
v a l d i r e n e @
advocaciajanot.com.br
ou administrativo@
advocaciajanot.com.br

6.2
PROCURA

POR EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

DIARISTA E DOMÉSTI-
CAOfereço osmeus ser-
viços. Interessados nos
meus serviços contato:
61-981578359

NÍVEL MÉDIO

ACOMPANHANTE /
CUIDADORA Ofer res/
hosp dia/noite/ fim sema-
na, exp/ref 98432-0682
MOTORISTAPARTICU-
LAR / Cuidadora Idosos
,ofereço-me exp/ref
6199191-8299 mulher
MOTORISTAPARTICU-
LAR Ofereço-me tenho
experiência e boas refe-
rências 61-991918299

6.3
ENSINO E

TREINAMENTO

SERVIÇOS

CURSOS

CUIDADOR DE IDO-
SOS Curso online c/ en-
contros presenciais Infini-
te Saúde oferece empar-
ceria com IPHAC. Data
de inicio 16 a 28 de
Agosto. 61-981921147
CURSO BRASIL 2021 -
técnico,superior, mestra-
do, doutorado, pós- gra-
duação (35) 992043187
CURSO ALONGAMEN-
TO de Unhas na Escola
DesigndeUnhas.Interes-
sadas(os) 61-99489385


